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новости | Дефицит бюджета по итогам первых 
четырех месяцев года составил 996 млрд руб., 
или 4,4% ВВП —2

мировая политика | Виктория Нуланд провела 
переговоры в Москве в более жестком тоне,  
чем ее шеф в Сочи —6

Удвоение 
компенсаций 
отменяется
С клиентов крымских банков 
взыщут переплаченное

Фонд защиты вкладчиков Крыма 
(ФЗВ) выявил первые случаи  
мошенничества граждан, полу
чивших двойные компенсации  
по вкладам — и на полуострове,  
и на Украине. С таких  вкладчиков 
российская сторона намерена 
взыскать излишне выплаченное 
в судебном порядке и уже  начала 
подготовку к тяжбам.  Пока  число 
спорных ситуаций невелико, 
но может существенно  вырасти 
со временем, а перспективы 
взыскания излишне уплаченно
го  неочевидны, предупреждают 
 эксперты.

О намерении ФЗВ в судебном по-
рядке взыскать сумму незаконно по-
лученных крымскими вкладчиками 
компенсаций свидетельствует тен-
дер на оказание юридических услуг, 
информация о проведении которо-
го размещена сайте фонда. Запрос на 
услуги сторонних организаций ох-
ватывает, в частности, «представле-
ние интересов фонда в судах общей 
юрисдикции по делам, связанным 
с взысканием с вкладчиков неос-
новательного обогащения, возник-
шего в результате получения ими 
необоснованной компенсации». 
Речь идет о ситуациях, когда крым-
ский вкладчик после присоедине-
ния Крыма к России и ухода с полу-
острова всех украинских банков за-
брал вклад из украинского банка на 
территории Украины (такую возмож-
ность представляло большинство иг-
роков, покинувших весной прош-
лого года полуостров после присое-
динения Крыма к России), а также, 
имея на руках первичные докумен-
ты на вклад или их копии, получил 
компенсацию от ФЗВ уже в Крыму. 

Число выявленных случаев не-
правомерного обогащения граждан 
пока невелико. По информации 
ФЗВ, всего около 60 вкладчиков по-
лучили необоснованные компенса-
ции на сумму 6,6 млн руб.
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Как стало известно ”Ъ“, 
создаваемое Агентст
во жилищного развития 
(АЖР) может стать сана
тором строительного рын
ка. Чтобы защитить пра
ва дольщиков, АЖР могут 
наделить полномочиями 
по контролю за финансо
вым состоянием застрой
щиков и возможностью 
изымать жилье в случае 
затягивания сроков стро
ительства. Самих девело
перов обяжут перестрахо
вывать договоры долевого 
участия, причем не толь
ко новые, но и действую
щие, в СК АИЖК  (станет 
дочерней структурой  того 
же АЖР). Наконец, по ана
логии с туристичес кой 
отраслью предлагается 
создать на базе АЖР ком
пенсационный фонд,  куда 
девелоперы будут отчи
слять до 5% своего обо
рота. Участники рынка 
не видят необходимости 
в столь жестких мерах, 
нет единства по этому во
просу и в правительстве.

В распоряжении 
”
Ъ“ ока-

залось поручение аппарата 
правительства Минстрою, 
Минфину, Минэкономи-
ки, Агентству по ипотечно-
му жилищному кредитова-
нию (АИЖК) и фонду РЖС 
проработать обращение де-
путата Госдумы, руководите-
ля рабочей группы президи-
ума генсовета «Единой Рос-
сии» по защите прав вклад-
чиков и дольщиков Алексан-
дра Хинштейна на имя пер-
вого вице-премьера Игоря 
Шувалова.

Реализация застройщи-
ками квартир в первом квар-
тале сократилась в разы, 
их финансовое положение 
ухудшается, сообщает госпо-
дин Хинштейн, это ставит 
под угрозу завершение стро-

ительства и обеспечение ис-
полнения прав участников 
долевого строительства. Для 
«снижения рисков наруше-
ния прав и законных инте-
ресов граждан—участни-
ков долевого строительства 
вследствие банкротства за-
стройщиков и гарантов ис-

полнения их обязательств, 
а также снижения социаль-
ной напряженности» госпо-
дин Хинштейн предлагает 
правительству ряд мер по 
контролю за деволоперами. 
В частности, необходимо на-
делить Агентство жилищно-
го развития (создается путем 
объединения АИЖК и РЖС) 
функциями санатора строи-
тельного рынка.

Речь идет об обязатель-
ном перестраховании всех 
договоров долевого участия 
(ДДУ), которые застройщики 

заключают с физическими 
лицами. По действующим 
с начала 2014 года нормам 
девелоперы и так обязаны 
страховать все заключаемые 
ДДУ или предоставлять бан-
ковскую гарантию на их об-
щую сумму. Но, по мнению 
господина Хинштейна, эта 
практика неэффективна. По 
его расчетам, права дольщи-
ков 60% возводимых объек-
тов сейчас не защищены, по-
скольку их строительство на-
чалось до 2014 года. В осталь-
ных случаях застройщики 

страхуют риски в компани-
ях, которые заведомо не смо-
гут выполнить обязатель-
ства, крупные игроки рын-
ка работать с девелоперами 
отказываются, отмечает го-
сподин Хинштейн. По его за-
мыслу перестраховать свою 
ответственность девелопе-
ры должны в ОАО СК АИЖК 
(в будущем станет дочерней 
структурой АЖР).

Еще одним финансовым 
обременением для участни-
ков рынка могут стать обяза-
тельные взносы в задуман-

ный на базе АЖР фонд. Их 
размер будет составлять не 
более 5% от оборота компа-
нии, уточняет господин Хин-
штейн. Аналогичный меха-
низм страхования ответст-
венности сейчас действу-
ет на туристическом рынке. 
С весны 2012 года все туропе-
раторы, работающие в сфе-
ре выездного туризма, еже-
годно выплачивают взносы 
в межотраслевой фонд «Тур-
помощь» и дополнительно 
страхуют свою ответствен-
ность. Деньги из общего фон-
да в случае банкротства ком-
пании тратятся на вывоз ту-
ристов, средства страховки 
идут на погашение задол-
женностей по неиспользо-
ванным путевкам. Но опыт 
работы туркомпаний со стра-
ховщиками фактически был 
дискредитирован прошлым 
летом, когда после банкрот-
ства крупных туроператоров 
страховщики не смогли вы-
полнить свои обязательства 
перед клиентами. Самым по-
казательным оказался опыт 
страховой компании «Вос-
хождение», которая иници-
ировала процедуру банкрот-
ства после ухода с рынка ту-
роператора «Нева». Поми-
мо туркомпаний в числе ее 
клиентов оказались также 
56   застройщиков.

По словам господина Хин-
штейна, средства нового фон-
да могут быть использованы 
для достройки объектов фи-
нансово несостоятельных за-
стройщиков. Дополнительно 
АЖР может получить возмож-
ность контролировать фи-
нансовое состояние девело-
перов через проведение соб-
ственных проверок и изы-
мать объекты в случае затя-
гивания сроков реализации.
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Контрольная надстройка
Дольщиков подстрахуют за счет девелоперов

Правительству пред
лагается подумать 
о дополнительном 
контроле за дисцип
линой девелоперов   
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

Глава думского комитета по конститу
ционному законодательству Владимир 
Плигин и его коллеги внесли законопро
ект, вводящий санкции за создание пре
пятствий для работы органов финансо
вого контроля. Речь прежде всего идет 
о штрафах за неповиновение инспекто
рам Счетной палаты и представителям 
региональных контрольносчетных ор
ганов. Соавтор законопроекта Дмитрий 
Вяткин заявил ”Ъ“, что поправки связа
ны прежде всего с  непредставлением 
контролерам при проверках нужных 
 документов.

Поправки, под которыми подписались 
Владимир Плигин, его заместитель Дмитрий 
Вяткин и член комитета по конституционно-
му законодательству Ризван Курбанов (все — 
из «Единой России»), вносятся в первую оче-
редь в Кодекс об административных право-
нарушениях (КоАП). Связано это с «создани-

ем механизма административно-правового 
принуждения», который должен обеспечить 
государственный и муниципальный аудит в 
«финансово-бюджетной сфере».

В ст. 19.4 КоАП («Неповиновение законно-
му распоряжению должностного лица орга-
на, осуществляющего государственный над-
зор (контроль)») появятся санкции за непо-
виновение требованиям инспекторов Счет-
ной палаты РФ и представителей контроль-
но-счетных органов на региональном и му-
ниципальном уровне. Штрафы по этой ста-
тье будут пока небольшими: 500–1000 руб. 
для граждан или 2–4 тыс. руб. для долж-
ностных лиц. В пояснительной записке не-
обходимость поправки объяснили желани-
ем «повысить эффективность деятельности 
контрольно-счетных органов» и дисципли-
ну в финансово-бюджетной сфере.
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Проверки Счетной палаты 
подкрепят штрафами
Депутаты предлагают ввести санкции  
за непредоставление документов

Спровоцировавшее в конце 2013 года 
украинский Майдан соглашение об ас
социации Украины с ЕС больше не бло
кируется Россией. Вчера на переговорах 
в Брюсселе министр экономики РФ Алек
сей Улюкаев подтвердил содержатель
ное участие РФ в переговорах, которые 
позволят с 1 января 2016 года вступить 
в силу экономической части соглашения 
ЕС—Украина: Россия, вопреки ожидани
ям, не предлагает переносить эту дату.

Россия, ЕС и Украина по итогам перегово-
ров в Брюсселе договорились о создании экс-
пертной группы, которая к июлю 2015 года 
должна подготовить материалы по проблем-
ным вопросам, связанным с таможенным 
и техническим регулированием, а также фито-
санитарным контролем в связи с предстоящим 
введением в действие соглашения об ассоциа-
ции Украины и ЕС, говорится в постановлении 
Еврокомиссии, опубликованном вчера. Речь 

идет о взаимном принятии ветеринарных сер-
тификатов, усилении таможенного контроля 
на предмет соблюдения правил происхожде-
ния товаров, а также «минимизации потерь 
от изменения режима регулирования» (в пер-
вую очередь перехода на европейские стандар-
ты сертификации). Последний пункт является 
наиболее чувствительным для российской сто-
роны, так как затрагивает поставки продукции 
из РФ на украинский рынок. По этим вопросам 
соответствующая рабочая группа соберется 
уже через две недели, говорится в документе. 

Главным политическим итогом встречи, 
однако, можно считать подтверждение все-
ми участниками того, что экономическая 
часть соглашения о создании глубокой все-
объемлющей зоны свободной торговли ас-
социации Украины с ЕС более вступит в силу 
1  января 2016 года.

новости — с2

Россия отпускает Украину  
в Европу
Новых отсрочек для соглашения  
об ассоциации с ЕС не требуется

культура | Певец и композитор Ник Кейв 
рассказал „Ъ“ о предстоящих концертах  
в Москве и Петербурге —11
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новости | Юридических лиц, добровольно  
сообщивших о взятке должностным лицам,  
предлагают освободить от штрафов —4

07  ЦБ затягивает узы 
Собственников банков увяжут 
с фирмами-однодневками

07  Кризис раздел 
торговые центры 
Fashion-ритейлеры 
освобождают площади

07  Галопом по Европам 
Еврокомиссия  
запускает кампанию 
в поддержку энергосоюза

08  Госпрограмма выпала 
из частных рук 
Ипотеку с субсидированием 
разобрали госигроки

09  «Роснефть» настреляет 
10 триллионов 
Компания наращивает объем 
револьверных кредитов

09  Polyus перейдет 
на кириллицу 
Головной компанией группы 
может стать «Полюс Золото»

10  Электронный кошелек 
в почтовом отделении 
Деньги из Qiwi можно будет 
вынуть на «Почте России»

10  Кавказская крепость 
«Росспиртпрома» 
Кизлярский коньячный завод 
может перейти госхолдингу
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Азиатский регион по итогам 
2014 года впервые стал круп-
нейшим инвестором в мире, 
опередив Северную Амери-
ку, следует из данных глобаль-
ного мониторинга инвестиций 
 Конференции ООН по торгов-
ле и развитию (ЮНКТАД). Рос-
сия по объему исходящих пря-
мых инвестиций заняла шестое 
место с $56 млрд, при этом объ-
ем притока капитала по  итогам 
прошлого года сократился 
вдвое (до $21 млрд), и  страна 
выбыла из десятки наиболее 
привлекательных рынков.

Прямые иностранные инвести-
ции (ПИИ) из стран Азии в прош-
лом году ($440 млрд, прирост за 
год более чем на 30%) впервые пре-
высили объем вложений из Север-
ной Америки ($390 млрд) и Евро-
пы ($286 млрд), следует из данных 
ежегодного мониторинга ЮНКТАД. 
При этом объем сделок слияний и 
поглощений в мире достиг почти 
$400 млрд (на 28% больше, чем го-
дом ранее) — компании из разви-
вающихся стран нарастили инте-
рес к активам на развитых рынках, 
поясняют в организации. «Амери-
канский и европейский рынки бу-
дут более привлекательны, на раз-
вивающихся же сохраняются риски 

валютных колебаний и замедления 
темпов роста»,— предупреждают в 
ЮНКТАД.

США по-прежнему остаются круп-
нейшим инвестором ($337 млрд в 
2014 году). Япония ($114 млрд), год 
назад занимавшая вторую строчку 
рейтинга, пропустила вперед Гон-
конг ($150 млрд) и Китай ($116 млрд). 
«Китайские инвесторы заметно на-
растили активность в приобретении 
зарубежных активов, за десять лет 
соотношение входящих и исходя-
щих инвестиций только в материко-
вом Китае сменилось с 11:1 до 1:1»,— 
указывают в ЮНКТАД. Замыкает пя-
терку лидеров Германия ($112 млрд).

Россия по объему исходящих 
ПИИ по итогам 2014 года заняла ше-
стую строчку — $56 млрд, что сопо-
ставимо с показателями Франции 
и Канады. Напомним, год назад РФ 
и вовсе была четвертым по величи-
не инвестором ($95 млрд), а шестую 
строчку занимали Британские Вир-
гинские острова ($69 млрд) — оба 
всплеска инвестиций объяснялись 
преимущественно сделкой по по-
купке ТНК-BP на $55 млрд. За исклю-
чением той сделки показатель исхо-
дящих из РФ ПИИ остается доволь-
но стабильным и составляет поряд-
ка $40–50 млрд в год, тогда как объ-
ем входящих инвестиций в 2014 го-

ду сократился вдвое — до $21 млрд, 
что вывело РФ из десятки их круп-
нейших получателей.

«Профицит по текущему счету и 
превышение объема сбережений 
над инвестициями обуславливают 
отток капитала, ПИИ — лишь один 
из инструментов»,— отмечает Ми-
хаил Хромов из Института эконо-
мической политики им. Егора Гай-
дара. Порядка трети российских 
инвестиций приходится на офшор-
ные юрисдикции (в первую очередь 
Кипр), что затрудняет однозначную 
трактовку их конечной цели — ин-
вестирование, возврат в РФ в каче-
стве капвложений или кредитов, го-
ворит эксперт.

Впрочем, в мировой практике 
данные по ПИИ в основном все же 
отражают вложения в зарубежные 
активы — оформление сделок зани-
мает немало времени, что снижает 
их привлекательность для операций 
по выводу капитала, отмечает Алек-
сандр Апокин из ЦМАКП. Заметим, 
что другие, кроме РФ, страны БРИКС 
в двадцатку инвесторов не вошли. К 
примеру, у Бразилии показатель ис-
ходящих инвестиций остается отри-
цательным четвертый год подряд, а 
размер входящих при этом в 2014 го-
ду составил $60 млрд.

Татьяна Едовина

Инвестиции навынос
РФ заняла шестую строчку в рейтинге стран-инвесторов

По итогам первой трети 2015 го-
да госказна исполнена с дефи-
цитом 4,4% ВВП, сообщил вчера 
Минфин. Пока это несколько ху-
же запланированного годового 
показателя 3,7% ВВП. Итоговый 
размер дыры в бюджете, закры-
ваемой нефтегазовыми накопле-
ниями прежних лет, будет зави-
сеть от дальнейшей динамики 
пока растущей в цене нефти, на-
правления движения укрепля-
ющего сейчас курса рубля и ре-
зультативности усилий Минфина 
по экономии уже запланирован-
ных расходов.

По обнародованным вчера дан-
ным Минфина, при доходах в янва-
ре—апреле 2015 года 4,548 трлн руб. 
(36% годового плана) расходы соста-
вили 5,544 трлн руб. (также 36% пла-
на на год). Дефицит по итогам пер-
вых четырех месяцев года составил 
996 млрд руб., или 4,4% ВВП. Этот 
показатель незначительно вырос в 
сравнении с уточненным результа-
том первого квартала года (4,2% ВВП) 
и все еще выше ожидаемого прави-
тельством к концу года уровня 3,7%. 
Отдельно в апреле 2015 года доходы 
федерального бюджета были равны 
1,11 трлн руб., расходы — 1,414 трлн 
руб., дефицит — 5% ВВП.

Напомним, в марте власти бы-
ли вынуждены переписать прини-
мавшийся еще в прошлом году бюд-
жет-2015 в соответствии с новым 
кризисным макропрогнозом — ис-
ходя из ожидаемой цены нефти $50 
за баррель вместо прежних $100. До-
ходы в новой редакции казны тог-
да были сокращены сразу на 2,54 тр-
лн руб., или на 17% — с 15,08 трлн 
до 12,54 трлн руб. Расходы удалось 
урезать всего на 0,3 трлн руб.— с 
15,51 трлн до 15,21 трлн руб. (номи-

нально на 2%). Столь скромное сокра-
щение трат объяснялось необходи-
мостью проиндексировать выплаты 
пенсионерам и военнослужащим на 
уровень резко выросшей инфляции. 
Образующийся в 2015 году дефицит 
размером 2,67 трлн руб., или 3,7% 
ВВП, Минфин намерен закрывать 
деньгами Резервного фонда. Первые 
0,5 трлн руб. нефтегазовых накопле-
ний на эти цели ведомство уже по-
тратило — в феврале этого года.

Некоторую надежду на сниже-
ние дефицитности госказны Мин-
фину дают растущие в апреле—
мае цены на нефть. При заложен-
ной в бюджет стоимости Urals $50 
за баррель фактически сложивша-
яся цена этого сырья по итогам че-
тырех месяцев составила $54,3 и по-
ка продолжает расти. Впрочем, по-
дорожание нефти приводит к укре-
плению рубля, а это, наоборот, сни-
жает нефтегазовые доходы казны. 
На страхах девальвации правитель-
ство с подачи Минэкономики зало-
жило в бюджет среднегодовой курс 

61,5 руб./$. Пока, как следует из дан-
ных Центробанка, по итогам ян-
варя—апреля средний курс рубля 
выше прогнозного — 59,7 руб./$. 
Напомним, несколько лучше по-
ка оказывается и текущая динами-
ка российского ВВП: в первом квар-
тале по сравнению с тем же перио-
дом 2014 года экономика РФ сокра-
тилась на 1,9% вместо ожидавшихся 
Минэкономики 2,2%.

Одновременно с гипотетическим 
ростом доходов в последующие ме-
сяцы могут несколько снизиться 
среднемесячные расходы. В первой 
трети года часть ведомств осваива-
ли ассигнования с изрядным опе-
режением: если годом ранее по ито-
гам четырех месяцев расходы были 
исполнены на 33,6%, то сейчас — на 
36,4%. Активнее всех выбирало ли-
миты ассигнований Минобороны, 
ускоренно заключая контракты и по-
лучая под них бюджетные средства. 
По данным Минфина, годовые на-
значения по разделу «Национальная 
оборона» по итогам января—апре-
ля 2015 года исполнены уже на 55%. 
Кассовое исполнение по разделу 
«Образование» составило 40%, «Меж-
бюджетные трансферты» — 38%. Хо-
тя Минфин всегда призывал бюдже-
тополучателей не откладывать за-
ключение контрактов на конец го-
да, подобная оперативность его тоже 
не всегда радует. На апрельской кол-
легии Минфина глава ведомства Ан-
тон Силуанов сетовал, что большая 
часть расходов имеет авансовый ха-
рактер — то есть бюджетные деньги 
вовсе не идут в реальный сектор, да-
же если они формально уже потраче-
ны, а надолго остаются на расчетных 
счетах — с размещением в депозиты 
и конвертацией в валюту.

Вадим Вислогузов

Минус триллион
Доходы бюджета в январе—апреле  
отстали от расходов на 996 млрд руб.

Глава Чувашии Михаил Игнатьев готов предложить 
экс-главе Минсельхоза, бывшему главе республи-
ки, а ныне советнику президента Николаю Федоро-
ву пост своего представителя в Совете федерации 
(СФ). Источник ”Ъ“ в Кремле отмечает, что действу-
ющий член СФ от Чувашии Константин Косачёв смо-
жет стать сенатором от «любого из регионов», по-
скольку имеет ранг чрезвычайного и полномочного 
посла. Впрочем, и в Кремле, и в регионе не увере-
ны, что господин Федоров, ранее конфликтовавший 
с Михаилом Игнатьевым, примет его предложение.

При «представлении в Центризбирком документов 
на регистрацию кандидатом» на должность главы ре-
спублики Михаил Игнатьев «намерен предложить» Ни-
колаю Федорову представлять его в СФ, сообщила вчера 
пресс-служба главы региона. «Он хорошо знаком с респу-
бликой. Уверен в его эффективной работе во благо Чува-
шии»,— заявил он вчера. Напомним, полномочия главы 
Чувашии истекают в 2015 году, в марте он заявил о наме-
рении участвовать в выборах главы региона.

С декабря 2014 года исполнительную власть Чува-
шии в СФ представляет бывший глава Россотрудничест-
ва Константин Косачёв (возглавляет комитет по между-
народным делам). Сам он вчера был недоступен для ком-
ментариев. Собеседник 

”
Ъ“ в Кремле отмечает, что Конс-

тантин Косачёв имеет ранг чрезвычайного и полномоч-
ного посла и после недавних изменений законодатель-
ства сможет представлять в СФ любой регион. По словам 
источника 

”
Ъ“, скорее всего это будет один из субъектов, 

в котором в сентябре этого года пройдут губернаторские 
выборы (на данный момент 18 субъектов). 

При этом в настоящее время вакантно место сенато-
ра от парламента Чувашии: полномочия представлявше-
го его Леонида Лебедева были прекращены в конце апре-
ля после начатой проверки его декларации о доходах за 
2014 год. В Госсовете Чувашии полагают, что господин Ко-
сачёв мог бы занять этот пост (для этого ему потребуется 
избраться депутатом по одному из одномандатных окру-
гов). Лидер фракции справороссов Игорь Моляков заявил 

”
Ъ“, что власти региона еще за несколько недель до заяв-

ления Михаила Игнатьева «начали усиленно работать над 
тем, чтобы освободить депутатское кресло для Константи-
на Косачева». По закону, Госсовет должен найти замену се-
натору в течение месяца после его досрочной отставки (до 
27 мая), однако по информации депутата, сессия передви-
нута на 11 июня. Глава комитета по госстроительству еди-
норосс Николай Малов не исключил, что после выборов 
сенаторами будут и Николай Федоров, и Константин Коса-
чёв, поскольку у них обоих «очень большие возможности».

Отметим, что Николай Федоров возглавлял Чувашию 
в 1994–2010 годы, а после того как его сменил Михаил Иг-
натьев, представлял его в СФ. Однако в 2012 году в публич-
ную плоскость вышел конфликт между бывшим и ны-
нешним главами республики: господин Федоров (тогда 
— министр сельского хозяйства) направил письмо госпо-
дину Игнатьеву, в котором раскритиковал деятельность 
руководства региона (см. 

”
Ъ“ от 23 мая 2012 года). Собе-

седник 
”
Ъ“ в Кремле не уверен, что Николай Федоров при-

мет предложение главы Чувашии. Игорь Моляков полага-
ет, что Николай Федоров, «хотя он и человек гибкий», не 
сделает этого «в силу личных взаимоотношений». Сам Ни-
колай Федоров вчера был недоступен для комментариев. 

Политолог Александр Кынев считает, что предложе-
ние Михаила Игнатьева проблемы его низкого рейтин-
га «все равно не решит», но приход Николая Федорова 
в СФ «может сгладить конфликт»: «У Федорова есть круг 
сторонников, он харизматичный политик». По мнению 
политолога Ростислава Туровского, «альянс» с предше-
ственником позволил бы главе Чувашии «предотвра-
тить возможные интриги со стороны Федорова, кото-
рый стремится повлиять на политический расклад в ре-
спублике, тем более у него были планы способствовать 
смещению Игнатьева». При этом в СФ господин Федоров 
«должен будет выторговать себе один из руководящих 
постов, должность простого сенатора будет для него за-
вершением карьеры», считает эксперт. 

Наталья Корченкова, Софья Самохина,  
Сергей Горяшко; Олег Ерусланов, Чебоксары

Николаю Федорову  
предложили вернуться в СФ
Глава Чувашии хочет идти на выборы вместе с предшественником 

По словам главы МИД Украины 
Павла Климкина, достигнута дого-
воренность, что текст соглашения по 
зоне свободной торговли (ЗСТ) ЕС—
Украина и дата введения его в дейст-
вие 1 января 2016 года меняться не 
будут: «Это фундаментальный прин-
цип, с которым согласились все сто-
роны, включая российскую». То, что 
Россия, не будет требовать дальней-
шей отсрочки реализации докумен-
та, подтвердил и Алексей Улюкаев: 
«Мы такой вопрос не ставили и счи-
таем, что нужно максимально эф-
фективно использовать то время, ко-
торое есть». Впрочем, по отдельным 
секторам возможность отсрочки об-
суждалась, но только в рамках уже 
подписанного соглашения.

Напомним, в сентябре 2014 го-
да в Брюсселе на переговорах Укра-
ины, России и ЕС была достигнута 
договоренность об отсрочке импле-
ментации соглашения как минимум 
до конца 2015 года и сохранении на 
протяжении этого срока режима сво-
бодной торговли в рамках СНГ. Тогда 
наибольшую обеспокоенность рос-
сийской делегации вызывала угроза 
реэкспорта европейских товаров на 
рынок РФ. В случае сохранения раз-
ногласий Украина могла бы лишить-
ся возможности беспошлинной тор-
говли в рамках СНГ, предупрежда-
ли в российском МИДе. Теперь же, 
по словам постпреда РФ при ЕС Вла-
димира Чижова, «к озабоченностям 
российской стороны партнеры ста-
ли относиться более внимательно».

Символическое значение перего-
воров в Брюсселе 18 мая выше, чем 
содержательное. Напомним, проти-
востояние оппозиции экс-главе Укра-
ины Виктору Януковичу и его коман-
де на майдане Незалежности в Киеве 
началось в ноябре 2013 года именно 
из-за объявленной приостановки под-
писания договора об ассоциации ЕС и 
Украины в связи с контрпредложени-
ями РФ и Таможенного союза. После 
победы Майдана в феврале 2014 года 
соглашение ЕС—Украина всегда объ-
являлось Россией главной экономи-
ческой причиной противостояния с 
правительством Украины. Еще нака-
нуне визита в Брюссель Алексея Улю-
каева источники с российской сторо-
ны говорили о предполагаемой пере-
говорной позиции РФ — переноса от-
срочки на весь 2016 год. Минэконо-
мики при этом неоднократно объяв-
ляло о «ползучей» имплементации Ук-

раиной отложенной на год экономи-
ческой части договора с ЕС.

Впрочем, по расчетам экспертов, 
существенных рисков ЗСТ Украи-
ны и ЕС для российских производи-
телей не несет — говорить об уязви-
мости российского рынка в услови-
ях резкого падения взаимного оборо-
та и рецессии в украинской экономи-
ке также не приходится, полагает ди-
ректор Центра исследований между-
народной торговли РАНХиГС Алек-
сандр Кнобель. Согласование же тех-
нических параметров, по словам экс-
перта,— нормальный процесс, так 
же как в случае поставок российской 
продукции в ЕС. Андрей Суздальцев 
из Высшей школы экономики гово-
рит, что вероятные взаимные уступ-
ки были сделаны Россией и ЕС, но го-
ворить о конкретике эксперт не бе-

рется: «Очевидно, что Россия пошла 
на сокращение возможности для ма-
невра в переговорах об условиях тор-
говли с Украиной и ЕС на целый год».

Заведующая лабораторией внеш-
неэкономических связей ИЭП им. 
Егора Гайдара Надежда Воловик, в 
свою очередь, считает, что отказ Рос-
сии от требований отсрочить всту-
пление экономической части ассо-
циации ЕС и Украины еще на год 
скорее продиктован исключитель-
но экономическими причинами. 
«Товарооборот России и Украины 
уже рухнул на треть. Все понимают, 
что последнее не выгодно ни России, 
ни Украине, ни Евросоюзу. После то-
го как в 2014 году Россией были вве-
дены фактически запретительные 
пошлины на многие украинские то-
вары, ждать большого импорта от-
туда не приходится — и защищать 
в России от украинского импорта 
больше особо нечего».

Татьяна Едовина,  
Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин

Россия отпускает Украину в Европу

Министр экономики России 
Алексей Улюкаев не видит  
необходимости откладывать 
дальше ассоциацию Украины  
и ЕС  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Волгограде, 
Воронеже, Екатерин бурге, 
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне, Москве, 
Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, Уфе, 
Хабаровске, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 91 768

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: ул. Врубеля, дом 4, Москва, 125080. Зарегистрировано в Государственном комитете Российской Федерации по печати за № 01243 22 декабря 1997 года. Телефоны для справок: (499) 943 9771, 943 9768. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Индекс 50060, 45800, 10060, 45808, 72300, 45801, 12300.  Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00.  
Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. Заказ №1939|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (499) 943  9742 
ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: ЗАО «Коммерсантъ-Пресс», тел. (495) 721 1201, факс (495) 721 9077|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50.

ПРЕЗИДЕНТ АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Мария Комарова|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Азер Мурсалиев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Сергей Яковлев — главный редактор газеты «Коммерсантъ»,  
Виктор Лошак — вице-президент АО «Коммерсантъ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Андрей Коняхин — главный редактор «Kommersant.ru»,  Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители главного 
редактора газеты «Коммерсантъ», Александр Габуев — заместитель главного редактора еженедельника «Коммерсантъ ВЛАСТЬ »,  Кирилл Урбан — ди рек тор ин фор ма ци он но го цен тра, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |АВТОР МАКЕТА  Анатолий Гусев 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Олеся Герасименко, Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Наринская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Вячеслав Попов,  
Михаил Пророков, Олег Сапожков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          | ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Алла Барахова (политика), Дмитрий Бутрин (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Светлана Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Лавицкий (потребительский рынок), Илья Нагибин (общество), 
Владимир Степанов (бизнес), Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Юрий Яроцкий (культура)|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Татьяна Трофимова (региональная корсеть), Николай Зубов (иностранная информация) 
СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Александр Логачевский|          |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Михаил Решетько — глав ный ху дож ник жур на ла «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», 
Петр Бем — глав ный худож ник жур на ла «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |КОММЕРЧЕСКИЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Валерия Любимова, тел. 8 (499) 943 9110, 943 9108 
ДИРЕКТОР ОБЪЕДИНЕННОЙ СЛУЖБЫ РЕКЛАМНЫХ ПРОДАЖ Джамила Зуауи, тел. (499) 943 9110, 943 9108 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор, тел. (499) 943 9140|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Алексей Харнас — директор, тел. (499) 943 9774|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные 
в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 4197          АО «Коммерсантъ» использует в своей деятельности справочную информационную систему «Консультант Плюс». Автотранспорт АО «Коммерсантъ» застрахован в ОСАО «ИНГОССТРАХ».  ОАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ».

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 926 5262, 8 (499) 943 9110, 943 9108, 943 9112, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (499) 943 9177, а также нашими 
представительствами: Волгоград  «Филиал ЗАО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 205 204;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  ЗАО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 21 20 242, 23 80 867;  Пермь ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Перми» (342) 207 49 90, 207 49 91;   
Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 218 17 41, 218 17 46; Самара ЗАО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 276 72 52; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; С.-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 324 69 49;  Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Хабаровск  ООО «Коммерсант Дальний Восток» (4212) 75 06 60.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та

Ком мер сантъ Власть 
ана ли ти чес кий 
еже не дель ник

Ком мер сантъ Деньги
эко но ми чес кий 
еже не дель ник 

Автопилот
автомобильный  
журнал

16+

0

500

1000

1500

I II III IV

ИСПОЛНЕНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
БЮДЖЕТА В 2015 ГОДУ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: МИНФИН.

Доходы Расходы

13
24 15

40

95
5

14
19

11
58 12

91

11
00

14
14

Его поздравляет президент НИЦ «Курчатовский  
институт», почетный секретарь Общественной палаты  
Евгений Велихов:

— Дорогой Александр Дмитриевич! Поздравляю вас с 
днем рождения и с Великим праздником Победы! Вы — 
впереди, а мы не подведем. Велихов.

Сегодня исполняется 59 лет полномочному представителю 
президента РФ в Центральном федеральном округе 
Александру Беглову 

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет губернатор Ростовской области  
Василий Голубев:
— Уважаемый Владимир Николаевич! Примите мои по-
здравления с юбилеем! От наших общих усилий зави-

сит, насколько полно будут реализованы планы по соци-
альному и экономическому развитию Ростовской обла-
сти и всей России. Желаю вам доброго здоровья, счастья 
и успехов во всех начинаниях!

Сегодня исполняется 55 лет председателю комитета Госдумы 
по конституционному законодательству и государственному 
строительству Владимиру Плигину
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новости

Владимир Путин согласился с досрочной от-
ставкой главы Смоленской области Алексея 
Островского и его участием в выборах в сен-
тябре. Господин Островский — единствен-
ный в России губернатор от ЛДПР. В партии на-
зывают его выход на выборы положительной 
оценкой работы. В «Единой России» не наме-
рены выдвигать конкурента губернатору, ско-
рее всего, не выдвинет сильного противника и 
КПРФ, чьи представители входят в правитель-
ство Алексея Островского. 

Смоленская область станет восьмым регионом, 
где в сентябре этого года пройдет досрочная губер-
наторская кампания. Владимир Путин отправил 
вчера в отставку Алексея Островского и назначил 
его временно исполняющим обязанности главы 
до сентябрьских выборов. Внеплановое участие в 
выборах господин Островский связал с присоеди-
нением Крыма, в результате которого страна оказа-
лась «в непростых условиях» и сейчас «нужна мак-
симальная консолидация сил». Он добавил, что сов-
мещение губернаторской и муниципальных кам-
паний (в сентябре пройдут выборы в горсовет Смо-
ленска) позволит сэкономить бюджетные средства. 

По плану выборы в области должны были прой-
ти в 2016 году. Алексей Островский был назначен гу-
бернатором в 2011 году, после того как на выборах 
в Госдуму «Единая Россия» получила в области 36,2% 
(КПРФ — 24,2%, «Справедливая Россия» — 18,6%, 
ЛДПР — 14,8%). Господин Островский сформиро-
вал коалиционное правительство, в которое вхо-
дят представители «Единой России», ЛДПР и КПРФ. 
На выборах в заксобрание единороссы набрали 41% 
голосов. Алексей Островский поддерживал список 
ЛДПР (13,5%), а в одномандатных округах — не толь-
ко кандидатов от ЛДПР, но и от партии власти. 

Глава комитета Госдумы по делам общественных 
объединений и религиозных организаций Яро-
слав Нилов (ЛДПР) заявил 

”
Ъ“, что назначение Алек-

сея Островского врио губернатора — «сигнал по по-
ложительной оценке его работы». Депутат считает, 
что «положительной оценки президента заслужи-
ла и партия, которая показала, что ее представитель 
может управлять регионом, внести современные 
креативные взгляды». 

По словам депутата Госдумы от «Справедливой 
России» Алексея Казакова, «в регионе было ощуще-
ние, что Островского уберут, а на его место поставят 
более сильного, эффективного губернатора». «Об-
ласть — банкрот, наращивает долги, закрываются 
предприятия, но партии к досрочной кампании 
не готовились»,— сообщил он. Депутат считает, что 

без поддержки «Единой России» у Алексея Остров-
ского «не будет шансов на победу»: «Он никогда не 
вел индивидуальную кампанию».

В обкоме КПРФ затруднились ответить на во-
прос, будет ли Компартия выдвигать своего канди-
дата на выборах губернатора. «В условиях этого ре-
жима я бы в выборах не участвовал. Сегодня финан-
сы поступают из столицы, могут дать деньги, а мо-
гут и не дать»,— заявил 

”
Ъ“ глава обкома Валерий 

Кузнецов, отметивший, что решение будет прини-
мать руководство КПРФ.

Секретарь генсовета «Единой России» Сергей Не-
веров напомнил, что в 2012 году фракция партии 
власти в облдуме поддержала Алексея Островского 
при выдвижении его кандидатуры на должность 
руководителя области и «не ошиблась». По мнению 
единоросса, в области «произошли изменения, свя-
занные с повышением качества жизни». Источни-
ки в партии власти говорят, что не будут проводить 
праймериз в области и выдвигать свою кандида-
туру. Возможно, глава области «отдаст долг» едино-

россам по-другому: выйдет на выборы совместно с 
кандидатом в Совет федерации от «Единой России». 
Сейчас губернатора в верхней палате представляет 
Анатолий Мишнев, продление полномочий кото-
рого под вопросом. 

Источник в АП ранее сообщил 
”
Ъ“, что показате-

ли Смоленской области в Кремле считают хороши-
ми, партийная принадлежность господина Остров-
ского не выходит на первый план, и если у других 
партий появятся такие же «толковые» руководите-
ли, то власть будет только поддерживать, чтобы они 
избирались губернаторами. Однако в последнее 
время другим партиям не удалось продвинуть ни 
одного кандидата в губернаторы, зато растет коли-
чество беспартийных лидеров: это, например, ис-
полняющие обязанности губернатора Кубани Вени-
амин Кондратьев, Еврейского АО — Александр Ле-
венталь, Костромской области — Сергей Ситников. 

По мнению политолога Константина Калаче-
ва, муниципальный фильтр (7%) сможет подстра-
ховать Алексея Островского от «неожиданностей». 
Эксперт прогнозирует, что «главной проблемой бу-
дет явка».

Андрей Перцев, Ирина Нагорных;  
Александр Асадчий, Смоленск

ЛДПР осталась при регионе
Алексей Островский получил добро на досрочные выборы

Конституционный суд (КС) 
исключил возможность отмены 
Верховным судом (ВС) пригово-
ра членам национал-социалисти-
ческого общества (НСО) «Север» 
из-за того, что один из судей до 
завершения процесса был назна-
чен на новую должность в дру-
гой суд. Закон «О статусе судей 
РФ», не допускающий продол-
жения участия такого судьи в на-
чатом уголовном деле, признан 
неконституционным. Но «это не 
ставит под сомнение законность 
выносившего приговор суда», ре-
шил КС. Несовершенство зако-
нодательства должно толковать-
ся в пользу обвиняемых, но этот 
принцип в российской судебной 
практике не применяется, отме-
чают эксперты.

Опубликованное вчера поста-
новление КС по запросу ВС выне-
сено в закрытом режиме 14 мая. 
ВС просил проверить п. 5 ст. 11 за-
кона «О статусе судей в РФ», соглас-
но которому судья, ранее приносив-
ший присягу, считается вступив-
шим в новую должность со дня его 
назначения в другой суд. КС факти-
чески позволил ВС не отменять при-
говор, вынесенный 13 членам НСО 
«Север» за убийства на почве межна-
циональной вражды. Приговор был 
оглашен Московским окружным во-
енным судом (МОВС) 11 июля 2011 
года. Оспаривая приговор в надзор-
ной инстанции, защита указала, 
что за месяц до его оглашения пред-
седательствовавшего на процес-
се в МОВС судью Николая Ткачука 
президент своим указом от 7 июня 
2011 года назначил на новую долж-
ность — в Мосгорсуд, где он вошел 
в коллегию по уголовным делам. 
«В связи с этим процесс должен был 
быть остановлен и начат заново с но-
вым составом судей»,— заявлял ад-
вокат одного из осужденных Дмит-
рий Бахарев (см. 

”
Ъ“ от 10 марта 2015 

года и от 27 ноября 2014 года). 
Закон «категорично и недвусмы-

сленно» устанавливает, что с момен-
та нового назначения полномочия 
судьи по прежнему месту работы 
заканчиваются, подтвердил КС. Не 
содержит закон и оговорку, в силу 
которой этот судья мог бы продол-
жить рассмотрение начатого с его 
участием уголовного дела. Соглас-
но Уголовно-процессуальному ко-
дексу (УПК), «лишение судьи воз-
можности продолжить участие в су-

дебном заседании и влечет его за-
мену другим судьей и возобновле-
ние разбирательства с начала». Од-
нако новое рассмотрение может ли-
шить обвиняемого доступа к право-
судию в разумный срок и снизить 
его качество. Поэтому КС решил, 
что в данном случае имеет прио-
ритет требование УПК о рассмотре-
нии уголовного дела неизменным 
составом суда. Оспоренная ВС нор-
ма закона «О статусе судей» призна-
на неконституционной, поскольку 
«неопределенность в вопросе об ор-
ганизационных условиях и гаран-
тиях осуществления судьей полно-
мочий» (включая выплату вознагра-
ждения и материальное обеспече-
ние) в период его перехода из одно-
го суда в другой не устранима. Зако-
нодатель должен исправить дефек-
ты, не создавая «безусловное юри-
дическое препятствие» для рассмо-
трения cудьей начатого дела после 
назначения в другой суд.

КС особо подчеркнул, что не-
конституционность спорной нор-
мы «не ставит под сомнение закон-
ность суда, в состав которого вхо-
дил судья, назначенный во вре-
мя рассмотрения уголовного дела 
в другой суд». «КС не связывает при-
знание оспоренной нормы некон-
ституционной с необходимостью 
пересмотра состоявшихся судеб-
ных решений»,— пояснил судья-до-
кладчик КС Юрий Данилов. 

«Несовершенство законодатель-
ства должно толковаться в пользу об-
виняемых, кто бы они ни были,— 
это основный принцип уголовного 
права. Но практика российских су-
дов ему прямо противоположна»,— 
отмечает адвокат Сергей Голубок. 
Поставленный перед КС вопрос ка-
сается единичного резонансного де-
ла и вряд ли повторится, но в Евро-
пейском суде по правам человека 
(ЕСПЧ) был прецедент по похоже-
му делу «Посохов против РФ», гово-
рит он. «ЕСПЧ признал нарушение 
ст. 6 Европейской конвенции о пра-
ве на судебную защиту, из-за того что 
дело рассматривали народные засе-
датели, срок полномочий которых 
истек. При этом в вопросе о закон-
ности состава суда Европейская кон-
венция отсылает к национальному 
праву, а по российскому закону су-
дьей двух судов быть нельзя»,— под-
черкнул адвокат.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Судьям разрешат 
поработать  
в двух судах сразу
Запрет на это признан неконституционным
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В Госдуме просят прекратить уго-
ловное преследование подрост-
ка из Астраханской области за 
одобрение вторжения Герма-
нии в Польшу 1 сентября 1939 го-
да. Проинформировать о том, 
«что именно было расценено ор-
ганами следствия как призна-
ки состава преступления» по 
ч. 1 ст. 354.1 Уголовного кодек-
са РФ («Реабилитация нациз-
ма»), депутат Александр Сидя-
кин попросил в запросе на имя 
главы следственного управления 
Следственного комитета РФ (СУ 
СК РФ) по Астраханской области 
Юрия Шерстнева.

В запросе, направленном 18 мая, 
Александр Сидякин («Единая Рос-
сия») сообщает главе региональ-
ного СУ СК РФ, что «информацион-
ное сообщение, опубликованное 
12 мая 2015 года отделом по рассле-
дованию особо важных дел» вызва-
ло «большой общественный резо-
нанс». В нем, в частности, говори-
лось о возбуждении уголовного дела 
против «несовершеннолетнего мест-
ного жителя, разместившего в соци-
альной сети комментарии, одобря-
ющие вторжение немецких войск 
на территорию Польши 1 сентября 
1939 года, ставшее началом Второй 
мировой войны». Обнаружили это 
сотрудники управления ФСБ по Ас-
траханской области. Подробности 
дела следствием не раскрывались. 
На портале «Астрахань FM» сообща-
лось, что поводом для дела стала под-
пись к фотографии с изображени-
ем немецких солдат в форме времен 
Второй мировой войны, опублико-
ванная 1 сентября 2014 года, в кото-
рой подросток призывал отпраздно-
вать день начала войны. В подписи 
к другой фотографии якобы цитиро-
вался Адольф Гитлер.

«Размещенная на сайте СУ СК РФ 
по Астраханской области информа-
ция не позволяет в полной мере ре-

конструировать объективную сто-
рону преступления»,— отметил де-
путат Сидякин. И «с целью изуче-
ния правоприменительной практи-
ки» попросил господина Шерстне-
ва проинформировать о том, «что 
именно было расценено органа-
ми следствия как признаки соста-
ва преступления, предусмотренно-
го ч. 1 ст. 354.1 УК РФ». Ст. 354.1 УК 
РФ «Реабилитация нацизма» была 
введена незадолго до Дня Победы 
в 2014 году. Замечания к этой фор-
мулировке были в том числе у дум-
ских юристов, которые отмечали, 
что по закону «термин 

”
реабилита-

ция“ означает восстановление в пра-
вах лиц» и не вполне ясно его при-
менение к доктрине. Тем не менее 
по новой статье УК к «реабилитации 
нацизма» причисляются «отрица-
ние фактов» и оправдание престу-
плений, установленных Нюрнберг-
ским трибуналом, и «распростране-
ние заведомо ложных сведений о де-
ятельности СССР в годы Второй ми-
ровой войны» (см. 

”
Ъ“ от 24 апреля 

2014 года). 
Как сообщал 

”
Ъ“ 15 мая, в СУ СК 

РФ по Астраханской области заве-
ряли, что подозреваемый «на дан-
ный момент не придерживается тех 
взглядов и раскаивается в содеян-
ном». Ссылаясь на это, депутат Сидя-
кин попросил главу СУ СК РФ «сооб-
щить о возможности прекращения 
уголовного преследования в связи 
с деятельным раскаянием или по 
иным основаниям».

О других делах по ст. 354.1 УК 
РФ неизвестно, отмечает руково-
дитель информационно-аналити-
ческого центра СОВА Александр 
Верховский. По его словам, само 
по себе введение ответственности 
за оправдание нацистских престу-
плений не противоречит практике 
Евросоюза, но он «не уверен, что это 
вообще нужно».

Максим Иванов

Подозрение просят 
оставить без наказания
Думский единоросс предлагает 
астраханским следователям закрыть дело 
о реабилитации нацизма

Депутаты Госдумы намерены 
стимулировать предпринимате-
лей обращаться в правоохрани-
тельные органы с заявлениями 
о коррупционных преступлениях. 
Единоросс Рафаэль Марданшин 
вносит в нижнюю палату поправ-
ки к Кодексу об административ-
ных правонарушениях (КоАП), ко-
торые освободят юридических 
лиц, добровольно сообщивших 
о взятке должностным лицам, от 
штрафов (их размер может в сто 
раз превышать сумму взятки). 
Поправки господина Мардан-
шина поддерживают коллеги из 
«Единой России» и представите-
ли аппарата уполномоченного по 
правам предпринимателей в РФ.

Изначально с идеей внести по-
правки в ст. 19.28 КоАП РФ (незакон-
ное вознаграждение от имени юри-
дического лица) выступили члены 
рабочей группы по противодейст-
вию коррупции при уполномочен-
ном по правам предпринимателей 
Москвы Михаиле Вышегородцеве. 
Сейчас, если физическое лицо добро-
вольно сообщает в правоохранитель-
ные органы о даче взятки, согласно 
ст. 291 Уголовного кодекса (дача взят-
ки), оно автоматически освобожда-
ется от уголовной ответственности. 
В отношении юридических лиц тако-
го правового механизма нет.

«Мы проанализировали право-
применительную практику и учли 
жалобы предпринимателей: выхо-
дило, что, согласно ст. 19.28 КоАП, 
даже если юридическое лицо до-
бровольно обратилось в правоох-
ранительные органы с заявлени-
ем о незаконном вознаграждении, 
или, проще говоря, о взятке, проку-
ратура все равно выходит в суд с хо-
датайством о штрафе в отношении 
взяткодателя. Это, естественно, не 
может стимулировать предприни-
мателей заявлять о коррупции»,— 
пояснил 

”
Ъ“ председатель рабочей 

группы при уполномоченном по 

правам предпринимателей в Мо-
скве Владимир Осечкин. По его сло-
вам, юридические лица в РФ, таким 
образом, законодательно слабее за-
щищены, нежели физические.

Идею освободить предпринима-
телей от необходимости уплачивать 
штраф после заявления о взятке под-
держал член комитета Госдумы по 
законодательству Рафаэль Мардан-
шин. Он намерен до конца этой не-
дели внести в Госдуму поправки 
к ст. 19.28 КоАП, согласно которым 
юридическое лицо должно освобо-
ждаться от штрафа, если компания 
сообщила в правоохранительные 
органы о взятке и принимала учас-
тие в расследовании правонаруше-

ния. «На мой взгляд, пробел в зако-
нодательстве существенный, и его 
нужно устранять,— заявил 

”
Ъ“ Рафа-

эль Марданшин.— Точной статисти-
кой по административным делам 
я пока не обладаю, но многие из мо-
их знакомых в личных беседах при-
знавались, что не заявляют о взятках 
именно потому, что могут сами же 
из-за этого пострадать».

Ст. 19.28 КоАП была введена в за-
конодательство в декабре 2008 года, 
после присоединения России к Кон-
венции ООН по противодействию 
коррупции. Незаконное вознаграж-
дение (как деньгами, так и ценны-
ми бумагами, имуществом, услуга-
ми и т. д.), предложение или обеща-

ние о вознаграждении чиновнику 
либо руководителю коммерческой 
организации, а также иностранному 
должностному лицу влечет штраф 
в размере трехкратной суммы взят-
ки. Если речь идет о незаконном ма-
териальном вознаграждение в круп-
ном размере, штраф достигает деся-
тикратной величины взятки, в особо 
крупном размере — стократной.

Минимальный размер штрафа 
сейчас составляет 1 млн руб. В слу-
чае если сумма взятки составила бо-
лее 20 млн руб., штраф может соста-
вить до 2 млрд руб. Прокурор после 
вынесения обвинительного приго-
вора обязан направить в отношении 
взяткодателя материалы в мировой 
суд о наложении такого наказания.

«Эта инициатива перспективна, 
по ней можно работать»,— обрисо-
вал 

”
Ъ“ перспективы принятия по-

правок глава комитета Госдумы по 
конституционному законодатель-
ству и госстроительству Владимир 
Плигин.

Поддерживают освобождение 
от штрафов для юридических лиц 
и в аппарате уполномоченного по 
правам предпринимателей в РФ Бо-
риса Титова. «Освобождение от ад-
министративной ответственности 
при условии добровольного заявле-
ния о взятке полезно,— заявил 

”
Ъ“ 

руководитель юридической служ-
бы аппарата омбудсмена Алексей Ря-
бов.— Можно пойти и по пути, кото-
рый предлагал омбудсмен: учиты-
вать при определении штрафов иму-
щественное положение субъекта 
предпринимательской деятельнос-
ти. То есть с крупного бизнеса брать 
крупные штрафы, а с малого и сред-
него, соответственно, малые и сред-
ние штрафы».

Вячеслав Козлов

Госдума готовит поправки к донесению
Предпринимателей, сообщивших о взятке, планируется освободить от штрафов

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
К А К  В  Р О С С И И  П О О Щ Р Я Ю Т  
И Н Ф О Р М А Т О Р О В

В Уголовном кодексе предполагается освобождение от ответственности взяткода-
теля, если он добровольно сообщил о даче взятки и способствовал расследованию 
преступления. Поправки от 5 мая 2011 года ввели аналогичное положение для посредника.

10 декабря 2003 года в Москве принят закон «Об общественных пунктах охра-
ны порядка», члены которых получили право на материальное поощрение. С июня 2008 
года они также обрели право на «дополнительные гарантии социальной защиты». Размер 
поощрений не определен.

19 октября 2006 года в Архангельской области принята программа профилактики 
правонарушений, предполагающая «стимулирование граждан за предоставление 
достоверной информации о подготавливаемых и совершенных правонару-
шениях». Например, за информацию о скрывшемся с места ДТП автомобиле полагалось 
вознаграждение в 1 тыс. руб.

В марте 2008 года Минприроды заявило о намерении «выплачивать населе-
нию вознаграждение за сообщения об экологических преступлениях». Осве-
домителям предлагалось платить процент от взысканных штрафов. Идея не реализована.

В декабре 2010 года правительство Иркутской области выделило 3 млн руб. 
для поощрения жителей, сообщивших о противоправных действиях. Около 50% этой 
суммы выплатили за данные о наркоторговцах.

В октябре 2013 года прокуратура Псковской области разработала проект «по-
рядка поощрения лиц, сообщивших о факте коррупционного правонарушения». 
О принятии закона на региональном уровне не сообщалось. Тем не менее в феврале 2014 года 
администрация города Великие Луки установила поощрение в 50 тыс. руб. для сообщивших 
о фактах коррупции.

27 марта 2014 года в Кемеровской области принят закон о вознаграждениях 
для сообщивших о выплатах серых зарплат. Размер выплат составляет 10% от сумм, 
поступивших в бюджет от нарушителей.

В декабре 2014 года Минтруд разработал законопроект «О защите лиц, сооб-
щивших о коррупционных правонарушениях». Согласно документу, информаторы 
могут получить 5–15% от суммы предотвращенного ущерба, но не более 3 млн руб.

Как заявил 
”

Ъ“ Дмитрий Вят-
кин, «при осуществлении финан-
сового контроля зачастую возника-
ют ситуации, когда на стадии про-
ведения проверки надо бюджето-
получателей дисциплинировать». 
По его словам, «было пожелание» 
со стороны Счетной палаты РФ и ре-
гиональных органов установить ме-
ры ответственности за помехи в ра-
боте. Прежде всего, говорит депу-

тат, это касается «непредставления 
документов» при проверках.

Поправки, учитывающие рабо-
ту органов государственного и му-
ниципального финансового контр-
оля, будут внесены также в ст. 19.5 
КоАП: за невыполнение в срок пред-
писаний таких органов будет гро-
зить штраф для должностных лиц 
в размере 20–50 тыс. руб. или дис-
квалификация на срок на один-два 
года. Дополнена будет и ст. 19.4.1 Ко-
АП, где будут прописаны санкции 

за воспрепятствование деятельнос-
ти сотрудников органов финансо-
вого контроля. Простая помеха или 
уклонение от проверки грозит штра-
фом в размере 500–1000 руб. для гра-
ждан, 2–4 тыс. руб. для должност-
ных и 5–10 тыс. руб. для юридиче-
ских лиц. Если же это повлечет «не-
возможность проведения или завер-
шения проверки», должностных лиц 
будут штрафовать на 5–10 тыс., а юр-
лиц — на 20–50 тыс. руб. Повторное 
нарушение по ст. 19.4.1 КоАП удваи-

вает штрафы, а должностному лицу 
грозит дисквалификация на срок от 
шести месяцев до года.

Как писал 
”
Ъ“ 14 мая, повысить 

статус СП РФ предлагала и глава дум-
ского комитета по безопасности 
Ирина Яровая. Материалам органа 
финансового контроля она предло-
жила придать статус «отдельного ви-
да доказательств и предусмотреть 
их в качестве отдельного повода для 
возбуждения уголовного дела».

Максим Иванов

Проверки Счетной палаты подкрепят штрафами
с1

Алексей Островский придумал геополитиче-
ское обоснование своему участию в досроч-
ных выборах  ФОТО РИА НОВОСТИ

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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новости

В Новосибирской области по по-
дозрению в мошенничестве на 
15 млн руб. задержан межрай-
онный прокурор Геннадий Сит-
ников. По версии следствия, со-
трудник прокуратуры обещал 
организовать условно-досроч-
ное освобождение знакомо-
му бизнесмену, осужденному 
за связь с несовершеннолетней 
проституткой, а также прекраще-
ние других дел, которые рассле-
дуются в его отношении.

Пятым следственным управлени-
ем ГСУ СКР (бывшее управление по 
Сибирскому федеральному округу) 
возбуждено уголовное дело в отно-
шении искитимского межрайонно-
го прокурора Геннадия Ситникова.

Службу в органах прокуратуры 
старший советник юстиции Генна-
дий Ситников начал в 1987 году в 
должности стажера. Длительное вре-
мя он работал в Нижегородской об-
ласти, пять лет назад приказом ген-
прокурора Юрия Чайки был назна-
чен искитимским межрайонным 

прокурором Новосибирской обла-
сти. В характеристике, данной Ген-
надию Ситникову в надзорном ве-
домстве, сказано, что он «принци-
пиален, имеет хорошую теорети-
ческую подготовку, необходимый 
практический опыт прокурорской 
деятельности». Согласно деклара-
ции, прокурор владеет Toyota Land 
Cruiser 150, в 2014 году его доход 
превысил 3 млн руб.

В понедельник, 18 мая, Геннадий 
Ситников, по некоторым данным, 
должен был принимать участие в ме-
роприятиях по случаю вступления в 
должность нового прокурора Ново-
сибирской области Владимира Фа-
лилеева, однако этим планам поме-
шал арест. Как рассказали в следст-
венных органах, накануне межрай-
онный прокурор был задержан со-
трудниками новосибирского управ-
ления ФСБ при получении 10 млн 
руб.— первого транша из 15 млн 
руб., который обещал выделить его 
знакомый бизнесмен Игорь Супрун, 
осужденный в декабре 2014 года на 

полтора года колонии-поселения за 
связь с 15-летней проституткой.

По версии следственных органов, 
прокурор предложил предпринима-
телю Супруну подключить все свои 
связи в правоохранительных ведом-
ствах для его условно-досрочного ос-
вобождения, а также прекращения 
уголовных дел, которые возбужде-
ны в его отношении. В частности, 
СКР заподозрил, что домики для от-
дыха семьям с детьми, которые сдает 
компания Игоря Супруна, пожароо-
пасны, так как расположены черес-
чур близко друг к другу. В результа-
те было возбуждено уголовное дело 
по п. «б» ч. 2 ст. 238 УК РФ (оказание 
услуг, предназначенных для детей 
в возрасте до шести лет, не отвечаю-
щих требованиям безопасности).

Как сообщил бизнесмену над-
зорщик, для решения всех этих про-
блем ему необходимо дать взятку 
знакомым высокопоставленным си-
ловикам, а он сам готов выступить 
посредником при передаче денег. 
Как указывается в материалах след-

ствия, «при следующей встрече про-
курор сообщил Супруну, что догово-
ренности с должностными лицами 
уже достигнуты и для принятия про-
цессуальных решений в его поль-
зу необходимо передать в качестве 
взятки 15 млн руб.».

В случае отказа платить, пояснил 
прокурор, в отношении коммерсан-
та может быть организовано новое 
уголовное преследование. Соглас-
но материалам следствия, никаких 
действий надзорщик предприни-
мать не собирался, а деньги плани-
ровал присвоить. Следствие квали-
фицировало его действия как по-
кушение на мошенничество в осо-
бо крупном размере (ч. 3 ст. 30, ч. 4. 
ст. 159 УК РФ). Вопрос об избрании 
53-летнему прокурору меры пре-
сечения будет решен во вторник. В 
прокуратуре области воздержались 
от комментариев по поводу задержа-
ния своего сотрудника.

Константин Воронов,  
Новосибирск;  
Николай Сергеев

Прокурор брал взятку по знакомству
Сотрудника надзорного ведомства подозревают в мошенничестве на 15 млн рублей

Вчера стало известно об отказе 
СКР допросить главу Чечни Рам-
зана Кадырова в рамках уголов-
ного дела об убийстве оппозици-
онера Бориса Немцова. Адвокат 
семьи погибшего Вадим Прохо-
ров планирует обжаловать это 
решение, полагая, что господин 
Кадыров мог бы, например, по-
яснить, где скрывается ключе-
вой свидетель по делу об убийст-
ве майор внутренних войск МВД 
Руслан Геремеев. Между тем, 
по мнению близкого к следст-
вию источника ”Ъ“, допрос имеет 
смысл лишь тогда, когда следст-
вию точно известно, что свиде-
тель может предоставить полез-
ную по делу информацию.

Как рассказал 
”
Ъ“ адвокат Вадим 

Прохоров, представляющий инте-
ресы признанных потерпевшими 
по уголовному делу детей убито-
го политика Бориса Немцова, еще 
в апреле он обратился в СКР с хода-
тайством от имени своих доверите-
лей. В этом документе защитник по-
требовал допросить в качестве сви-
детелей авторитетных в Чечне лю-
дей: главу республики Рамзана Ка-
дырова, депутата Госдумы Адама Де-
лимханова, члена Совета федера-

ции Сулеймана Геремеева, началь-
ника Шелковского райотдела МВД 
Ваху Геремеева, командира баталь-
она внутренних войск «Север» Али-
бека Делимханова и его заместите-
ля Руслана Геремеева.

Вчера стало известно, что госпо-
дин Прохоров получил отказ, мож-
но сказать, по всем позициям, кроме 
последней. СКР сообщил защитни-
ку, что не считает целесообразным 
допрашивать перечисленных им 
людей, за исключением майора Ге-
ремеева, с которым «будут проведе-
ны все необходимые следственные 
действия после установления его ме-
стонахождения».

В том же ходатайстве адвокат Ва-
дим Прохоров ставил перед СКР и 
еще один вопрос, касающийся пои-
сков свидетеля Геремеева. Защитник 
просил уточнить, не оказывалось ли 
оперативно-следственной группе 
СКР, выезжавшей в минувшем апре-
ле в Чечню для допроса этого свиде-
теля, противодействие со стороны 
местных силовиков. Однако эту те-
му с ним даже обсуждать не стали, 
сославшись на то, что в соответствии 
с действующим законодательством 
«данные предварительного следст-
вия не подлежат разглашению».

Напомним, что майор Геремеев 
в отличие от своих именитых род-
ственников непосредственно «за-
светился» в материалах уголовно-
го дела. Прямых улик против него 
у следствия не было, однако пока-
зания двух обвиняемых по делу — 
Заура Дадаева и Тамерлана Эскерха-
нова — позволили сделать вывод о 
возможной причастности господи-
на Геремеева к подготовке убийст-
ва Бориса Немцова. С учетом этого 
обстоятельства майора решили до-
просить в качестве свидетеля, одна-
ко он успел уехать из Москвы на ро-
дину и найти его там оперативни-
кам не удалось. Где сейчас находит-
ся майор тоже непонятно: по одним 
данным, он так и остался в Чечне, по 
другим — вылетел в Дубай.

Защитника Прохорова ответ СКР 
не удовлетворил. «По нашему мне-
нию, необходимость в допросе Рам-
зана Кадырова и других перечи-
сленных в ходатайстве руководите-
лей есть,— отметил защитник.— Хо-
тя бы потому, что эти люди могут по-
яснить, где скрывается Руслан Гере-
меев». Адвокат, таким образом, поо-
бещал уже в ближайшие дни обжа-
ловать решение СКР. В свою очередь, 
близкий к расследованию источник 

”
Ъ“ пояснил, что на допросе Рамза-

на Кадырова родственники и друзья 
жертв совершенных с участием вы-
ходцев из Чечни преступлений на-
стаивают традиционно. Так, напри-
мер, звучали призывы допросить 
главу республики после убийств 
экс-депутата Госдумы Руслана Яма-
даева, журналистки Анны Полит-
ковской, бывшего полковника-тан-
киста Юрия Буданова. Однако для 
результативного допроса, по мне-
нию собеседника 

”
Ъ“, у следствия 

должны быть факты, подтверждаю-
щие осведомленность свидетеля об 
обстоятельствах произошедшего. В 
противном случае следствие получа-
ет лишь набор стандартных ответов 
типа «не знаю», «не видел», «не пом-
ню» и т. д. Ради такого пустого по су-
ти протокола, по мнению источника 

”
Ъ“, не стоит и отвлекать от дел ува-

жаемых людей.
Отметим, что сам Рамзан Кады-

ров, выступая в соцсетях, дал по-
нять, что был бы не против дать по-
казания по делу. «Готов, с удовольст-
вием, тем более если этого требуют 
дети»,— заявил глава Чечни, имея, 
очевидно, в виду соавторов ходатай-
ства — детей Бориса Немцова.

Сергей Машкин

СКР отказался от свидетельства  
Рамзана Кадырова
Главу Чечни не допросят по делу об убийстве Бориса Немцова

По итогам противостояния между 
столичной мэрией и «Единой Рос-
сией» Госдума отказалась от идеи 
радикально ограничить права мо-
сковских властей по использова-
нию эвакуаторов в рамках борь-
бы с нарушителями ПДД. Взамен 
депутаты выдвинули ряд новых 
норм для регламентации рабо-
ты погрузчиков, но гораздо менее 
жестких. Единороссы называют 
этот вариант «компромиссным», 
однако независимые эксперты 
считают, что водители «проигра-
ли войну» столичной мэрии.

Финальная редакция законопро-
екта, ограничивающего возмож-
ность применения эвакуаторов, об-
суждалась вчера на заседании коми-
тета Госдумы по госстроительству. 
Речь идет о пакете поправок к КоАП, 
разработанных депутатами «Единой 
России» и других фракций после ря-
да скандальных инцидентов, связан-
ных с использованием погрузчиков. 
Все они происходили на фоне массо-
вого применения властями Москвы 
и других городов эвакуаторов про-
тив нарушителей правил парковки. 
Недовольство водителей было выз-
вано, в частности, тем, что на штраф-
стоянку перемещали машины, кото-
рые не мешали движению других 
транспортных средств и пешеходов.

Центральная норма законопроек-
та — запрет для региональных вла-
стей использовать эвакуаторы для 
перемещения машин, припарко-
ванных в зоне знака, запрещающе-
го парковку. Вокруг этой нормы в по-
следнее время развернулась бурная 
общественная дискуссия. Депутаты 
и общественники обвиняли, в част-
ности, мэрию Москвы в том, что чи-
новники ставят запрещающие зна-
ки и массово эвакуируют машины, 
наполняя таким образом городской 
бюджет (эвакуация обходится води-
телям в среднем в 5 тыс. руб.). Мэрия 
настаивала, что эвакуаторы нужны 
для разгрузки улиц и борьбы с проб-
ками. В результате вокруг судьбы 
инициативы развернулась острая 
политическая борьба. На сторону 

столичных властей встали отдель-
ные руководители МВД и Минтран-
са, на сторону депутатов — ГИБДД и 
общественные организации, вклю-
чая Совет по правам человека при 
президенте. В полемику вмешался 
даже президент Владимир Путин, 
который в конце 2014 года призы-
вал применять погрузчики «в меру».

До последнего момента не было 
понятно, кто одержит верх в проти-
востоянии. Обсуждение поправок 
в парламенте откладывалось. Вче-
ра фракция ЛДПР вновь попыталась 
добиться переноса рассмотрения за-
конопроекта, но глава комитета Вла-
димир Плигин настоял, что «основа-
ний для переноса больше нет». «Не-
смотря на тяжелый эмоциональный 
фон вокруг законопроекта, продела-
на огромная работа,— заявил он.— 
Люди ждут его». Даже первый зам-
пред комитета Вячеслав Лысаков, ко-
торый выступал главным оппонен-
том московских властей, признал, 
что поправка, запрещающая эвакуи-

ровать машины из-под знака, «сдер-
живает работу, а нужно двигаться 
дальше». В итоге от нее отказались.

«Я, честно говоря, удивился, на-
блюдая, как изменилась позиция де-
путатов 

”
Единой России“,— проком-

ментировал 
”
Ъ“ решение коллег зам-

пред комитета по госстроительству 
Вадим Соловьев (КПРФ).— Вероятно, 
мэрия Москвы все-таки надавила на 
них». Депутат от ЛДПР Сергей Ива-
нов согласен, что «комитет пошел на 
поводу у департамента транспорта 
Москвы». Владимир Плигин и Вяче-
слав Лысаков какое-либо давление 
вчера отрицали.

В пресс-службе столичного депар-
тамента транспорта 

”
Ъ“ заявили, что 

«поддерживают решение» отказать-
ся от ограничений для эвакуаторов, 
поскольку это могло бы «серьезно 
ухудшить дорожную обстановку».

Рекомендованный комитетом к 
рассмотрению законопроект «Еди-
ная Россия» преподнесла как ком-
промиссный вариант. Дело в том, что 
за несколько месяцев он оброс набо-
ром поправок, ограничивающих де-
ятельность по перемещению транс-
портных средств на штрафстоянку. В 
частности, забрать машину с эвакуа-
тора водитель может до тех пор, пока 
погрузчик не тронулся с места. Для 
этого оформляющий эвакуацию ин-

спектор обязан контролировать весь 
процесс от начала погрузки до отъе-
зда эвакуатора. Кроме того, Москва 
должна будет скорректировать та-
рифы на эвакуацию в соответствии с 
методикой Федеральной службы по 
тарифам (документ готовится). Это 
может привести к снижению расхо-
дов водителей-нарушителей. Кро-
ме того, власти обязали осуществ-
лять процесс перемещения автомо-
биля только в том случае, если под 
знаком «Стоянка запрещена» уста-
новлена информационная таблич-
ка «Работает эвакуатор». «Они могут 
быть установлены в центре Москвы 
и на вылетных магистралях, где эва-
куация требуется,— пояснил госпо-
дин Лысаков.— А на тихой улочке 
без трафика эвакуировать незачем, 
там можно ограничиться штрафом».

Столичные чиновники уже поо-
бещали «принять все возможные ме-
ры» для установки информацион-
ных табличек. Первый замглавы ап-
парата мэрии Алексей Старовойтов 
заявил, что на эти цели власти потра-
тят около 300 млн руб., но возмож-
ное число таких указателей не при-
вел. Проведенный 

”
Ъ“ мониторинг 

показал, что стоимость изготовле-
ния одной таблички варьируется от 
500 до 1 тыс. руб.

«Никакой это не компромиссный 
вариант, автомобилисты проигра-
ли войну департаменту транспор-
та,— говорит координатор движе-
ния 

”
Синие ведерки“ Петр Шкума-

тов.— Теперь мэрия завесит таблич-
ками всю Москву». «Зато единороссы 
смогут отчитаться перед избирателя-
ми, мол, они защищали автовладель-
цев как могли»,— поддержал его пре-
зидент московской коллегии право-
вой защиты автовладельцев Виктор 
Травин. Вячеслав Лысаков вчера по-
обещал в рамках «Общероссийского 
народного фронта» (депутат является 
сопредседателем московского отде-
ления) провести мониторинг работы 
департамента транспорта по итогам 
2015 года, после чего снова вернуться 
к теме ограничений для эвакуаторов.

Иван Буранов

Эвакуаторы подвинули на месте
Госдума не стала серьезно менять процесс перемещения автомобилей на штрафстоянку

Вчера следственный департа-
мент МВД РФ предъявил депор-
тированному накануне из Кам-
боджи основателю компании 
Mirax Group Сергею Полонско-
му обвинение в мошенничестве 
на 3,2 млрд руб. при строитель-
стве жилищных комплексов «Ку-
тузовская миля» и «Рублевская 
Ривьера». В ходе допроса пред-
приниматель отвечать на во-
просы следователя отказался, 
ссылаясь на усталость и аккли-
матизацию.

Следователь по особо важным де-
лам МВД Олег Сильченко предъяв-
лял основателю Mirax Group Сергею 
Полонскому обвинение в соверше-
нии двух преступлений, предусмо-
тренных ч. 4 ст. 159 УК (мошенниче-
ство в особо крупном размере), в СИ-
ЗО «Матросская Тишина».

По версии следствия, в 2007–
2008 годах Mirax Group с целью хи-
щения денежных средств граждан 
заключила предварительные дого-
воры купли-продажи квартир в ЖК 
«Кутузовская миля», заведомо зная 
об их несоответствии утвержден-
ной проектной документации. До-
черняя структура Mirax ООО «Аван-
та», выступившая соинвестором 
проекта, собрала с граждан 5,7 млрд 
руб., из которых более 3 млрд руб., 
по версии следствия, вскоре были 
перечислены на счета подконтроль-
ных Mirax фирм, обналичены и по-
хищены. Потерпевшими по этому 
делу признаны 89 человек. Заочное 
обвинение по данному эпизоду бы-
ло предъявлено Сергею Полонско-
му в июне 2013 года, после чего в ок-
тябре он был объявлен в междуна-
родный розыск. В 2014 году в его от-
ношении было возбуждено еще од-
но уголовное дело — на этот раз о 
мошенническом хищении 150 млн 
руб. при строительстве ЖК «Рублев-
ская Ривьера», потерпевшими по ко-
торому признаны двое, в том числе 
известный футболист Дмитрий Бу-
лыкин. В результате оба уголовных 
дела были объединены в одно про-
изводство. Однако попытки добить-
ся выдачи предпринимателя по 
этим делам не увенчались успехом 
— Верховный суд Камбоджи отка-
зал Генпрокуратуре России в его экс-
традиции. Однако в минувшую пят-

ницу господин Полонский был нео-
жиданно задержан полицией, обви-
нен в том, что проживал в этой стра-
не более двух лет без визы, а в вос-
кресенье депортирован в Россию.

По словам его адвоката Славика 
Брсояна, который передал приле-
тевшему налегке Сергею Полонско-
му в СИЗО теплые вещи, его клиент 
«был не готов отвечать на вопросы 
следствия из-за акклиматизации и 
никак не выразил свое отношение к 
обвинению». Ранее свою вину госпо-
дин Полонский категорически отри-
цал, утверждая, что его отношения с 
дольщиками комплексов «Кутузов-
ская миля» и «Рублевская Ривьера» 
лежат в гражданско-правовой, а не в 
уголовной сфере. Сам Сергей Полон-
ский ранее обвинял в срыве проек-
тов ЗАО ФЦСР, которое в качестве со-
инвестора привлекло ООО «Аванта».

Как отметил в разговоре с 
”

Ъ“ 
один из лидеров обманутых доль-
щиков «Кутузовской мили» Сергей 
Лабутьев, сейчас они готовят коллек-
тивный иск к арестованному бизнес-
мену за неправомерное использова-
ние их средств. Сумма иска составит 
около 200 млн руб., отметил он. При 
этом значительная часть потерпев-
ших — это дольщики 18-го корпуса, 
который так и не был достроен. От-
метим, что в своих бедах они винят 
не только бизнесмена Полонского, 
но и застройщика этого проекта — 
ЗАО ФЦСР. Еще один представитель 
дольщиков — Марина Неминущая 
заявила 

”
Ъ“, что у нее претензий к 

господину Полонскому вообще нет, 
а потерпевшими в уголовном деле 
она и другие дольщики 18-го корпу-
са стали потому, что им обещали его 
достроить.

В свою очередь, официальный 
представитель МВД Елена Алексее-
ва сообщила, что в ближайшее вре-
мя с Сергеем Полонским будут про-
водиться «иные следственные дей-
ствия в рамках расследования уго-
ловного дела». По данным 

”
Ъ“, речь 

идет о новых допросах и экспер-
тизах, по результатам которых го-
сподину Полонскому может быть 
предъявлено еще одно обвинение 
— в легализации преступных дохо-
дов (ст. 174.1 УК).

Юрий Сенаторов,  
Владислав Трифонов

Сергей Полонский 
замерз на допросе
Основатель Mirax Group  
отказался отвечать на вопросы следствия

Депутаты не стали серьезно 
урезать полномочия городских 
властей в сфере эвакуации, 
однако, возможно,  
для нарушителей этот процесс 
станет дешевле   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Его поздравляет народный артист России, художественный руководитель 
театра «Эрмитаж» Михаил Левитин:
— Дорогой рав. Берл Лазар! Еврейский народ полон веселья и печали. Осно-
ваний для печали больше, и потому ваше место в нашей жизни неоценимо. 
Вы веселый человек, способный на сострадание. Юмор ваш и непреходящая 
молодость делают вас близким каждому, кто обращается к вам. Будьте счаст-
ливы всегда! Ваш Михаил Левитин.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 51 год 
главному раввину России  
Берлу Лазару

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Вчера украинские силовики до-
ставили в Киев двух человек, ко-
торых называют российскими 
военными, проходящими служ-
бу в 3-й отдельной гвардейской 
бригаде спецназначения ГРУ. 
Они задержаны 16 мая во время 
боя у города Счастье в Луганской 
области. В Кремле настаивают, 
что российских военных в этом 
регионе нет. Луганские силовики 
причислили задержанных к «ми-
лиционерам-ополченцам». В Ми-
нобороны РФ заявили, что задер-
жаны бывшие военнослужащие, 
и потребовали их освобождения.

О задержании двух россиян во вре-
мя боя у города Счастье украинские 
военные сообщили 17 мая. В этот 
день была распространена видеоза-
пись, на которой, как утверждается, 
показан допрос одного из задержан-
ных: лежащий на больничной кой-
ке мужчина называет себя сержантом 
Александром Александровым из 3-й 
отдельной гвардейской бригады спе-
циального назначения ГРУ Генштаба 
РФ (дислоцирована в Тольятти). Воен-
нослужащий называет имя второго 
задержанного — это капитан той же 
бригады Евгений Ерофеев. По его сло-
вам, они выполняли боевое задание в 
составе группы из 14 человек, которая 
столкнулась с бойцами 92-й бригады 
вооруженных сил Украины. «Первый 
вопрос, который мы им задали: отку-
да они. И задержанные сразу сообщи-
ли, что они российские военнослужа-
щие,— рассказал 

”
Ъ“ солдат 92-й бри-

гады Леонид Маслов.— Они оба были 
ранены, поэтому сопротивления не 
оказывали. При них был обнаружен 
автомат 

”
Вал“, из него в ходе боя был 

убит наш сослуживец Вадим Пугачев. 
Уже после их задержания были орга-
низованы поиски остатков этой ди-
версионно-разведывательной груп-
пы, к ним присоединились два бой-
ца батальона 

”
Айдар“, которые попа-

ли под минометный обстрел и полу-
чили ранения».

Советник заместителя минист-
ра обороны Украины по вопросу об-
мена пленными Василий Будик ска-
зал 

”
Ъ“, что документов у попавших 

в плен военнослужащих обнаруже-
но не было. По его словам, на воору-
жении украинской армии автоматов 

”
Вал“ нет. «Не похоже, что их будут ме-

нять, скорее показательно судить»,— 
отметил он. Об этом же вчера заявил и 
глава Службы безопасности Украины 
Валентин Наливайченко: «Их ожида-
ет уголовная ответственность, с ними 
работают следователи».

В свою очередь, глава украинско-
го генштаба Виктор Муженко во вре-
мя специально собранной пресс-кон-
ференции в Киеве сообщил, что за 
последние месяцы во время боев за 
донецкий аэропорт и населенный 
пункт Дебальцево российские воен-
нослужащие, находящиеся в Донбас-
се под видом добровольцев, несколь-
ко раз оказывались в плену. Отметим, 
что в январе генерал Муженко заяв-
лял, что «в настоящее время украин-
ская армия не ведет боев с регуляр-
ными частями армии России». Сей-
час же, по его данным, у подразделе-
ния, в котором служили Александр 
Александров и Евгений Ерофеев, на 
украинской территории уже трижды 
проходила ротация состава. Советник 
главы СБУ Маркиян Лубкивский сооб-
щил, что задержанным вскоре позво-
лят связаться с родственниками и по-
общаться с представителями ОБСЕ.

В самопровозглашенной Луган-
ской народной республике заяви-
ли, что в украинский плен попали 

«ополченцы-милиционеры». «Перей-
дя линию разграничения, реку Се-
верский Донец, в районе восточнее 
населенного пункта Счастье против-
ник совершил нападение на наблю-
дательный пост отдельного разведы-
вательного батальона народной ми-
лиции»,— сообщил ее первый замко-
мандующего Сергей Козлов.

Пресс-секретарь президента РФ 
Владимира Путина Дмитрий Песков 
вчера заявил, что российских воен-
ных в Донбассе нет. «Неоднократно 
говорилось, что никаких россий-
ских военных в Донбассе нет. Ком-
ментировать материалы не могу, ду-
маю, это лучше сделать в данном слу-
чае Минобороны РФ»,— сказал он. 
Официальный представитель Мино-
бороны РФ генерал Игорь Конашен-
ков поздно вечером сообщил, что в 
Москве были проинформированы 
о задержании Александрова и Еро-
феева, но отметил, что они «не явля-
лись действующими военнослужа-
щими вооруженных сил РФ». «Эти 
ребята ранее действительно прохо-
дили службу в одном из соединений 
и имеют военную подготовку,— до-
бавил он.— Рассчитываем на благо-
разумие украинского руководства и 
их скорейшее освобождение». В ав-
густе 2014 года в Минобороны РФ 
признали задержание на террито-
рии Донецкой области десяти воен-
нослужащих 331-го полка 98-й Свир-
ской дивизии воздушно-десантных 
войск (в/ч 71211), но чиновники ут-
верждали, что оказались они там не-
умышленно: в отсутствие маркиро-
ванной границы военнослужащие 
попросту неверно сориентирова-
лись на местности. Все они были воз-
вращены в Россию, правда, для этого 
потребовалось личное вмешательст-
во Владимира Путина, поднявшего 
вопрос об освобождении десантни-
ков в разговоре с президентом Укра-
ины Петром Порошенко (см. 

”
Ъ“ от 1 

сентября 2014 года).
Источник 

”
Ъ“ в органах оператив-

ного военного управления сообщил, 
что сейчас «по всем каналам ищутся 
пути выхода из сложившейся ситуа-
ции». Возможно, на уровне геншта-
бов двух стран по этой теме будут про-
ведены отдельные переговоры.

Илья Барабанов,  
Иван Сафронов

Пленительное Счастье
Киев объявил о задержании двух спецназовцев ГРУ

Замгоссекретаря США Виктория 
Нуланд завершила вчера визит в 
Москву, встретившись с правоза-
щитниками, коллегами в россий-
ском МИДе и представителями 
СМИ. Судя по заявлениям сто-
рон, переговоры были жесткими 
и вопреки ожиданиям к сближе-
нию позиций не привели. Заме-
ститель главы МИД РФ Сергей 
Рябков назвал ситуацию в дву-
сторонних отношениях «удруча-
ющей», а его американская кол-
лега снова обвинила Москву в 
военной помощи «сепаратистам» 
в Донбассе. Тем не менее в Мо-
скве Виктория Нуланд сдела-
ла важное заявление, что США 
исключают возможность возвра-
щения Киева к силовому сцена-
рию. Тем самым она дала понять, 
что США готовы выступить не-
формальным гарантом сохраня-
ющегося в Донбассе статус-кво.

Программа визита Виктории Ну-
ланд в российскую столицу началась 
со встречи с главой Московской Хель-
синкской группы Людмилой Алексе-
евой в ее квартире на Арбате. Беседа 
проходила на русском языке: госпожа 
Нуланд выучила его в 1984 году, ког-
да работала на советском судне. В ходе 
беседы была затронута в том числе и 
украинская тема. По словам госпожи 
Алексеевой, Виктория Нуланд выра-
зила обеспокоенность судьбой укра-
инской летчицы Надежды Савченко, 
находящейся в российском СИЗО по 
подозрению в убийстве в Донбассе 
двух журналистов ВГТРК.

Из арбатской квартиры госпожи 
Алексеевой Виктория Нуланд отпра-
вилась на Смоленскую площадь, на 
встречи с двумя заместителями гла-
вы российского МИДа — Сергеем 
Рябковым и Григорием Карасиным. 
Заявления российских дипломатов 
по итогам переговоров явно не были 
оптимистичными (в отличие от оце-
нок, звучавших после поездки госсе-
кретаря США Джона Керри в Сочи). 
Отношения между Россией и США го-
сподин Рябков назвал «удручающи-
ми», возложив ответственность за это 
на американское руководство. Одна-
ко и на таком фоне, заверил замести-
тель главы МИД РФ, в Москве готовы 
к диалогу и «обсуждению всех имею-
щихся проблем». Вопрос о снятии с 
России санкций в ходе переговоров, 

по его словам, не обсуждался. «Аме-
риканцы вводили санкции сами,— 
пояснил Сергей Рябков.— Пусть они 
и занимаются вопросом, когда, где и 
как они будут их снимать».

Что касается Виктории Нуланд, то 
она подвела итоги визита на встрече с 
представителями российских и зару-
бежных СМИ перед отъездом в аэро-
порт. Вопрос о формате встречи в ре-
зиденции посла США в России Спасо-
хаус до последнего момента оставал-
ся открытым. «Мы не знаем, сможет 
она ответить на вопросы или ограни-
чится заявлением для прессы. Все бу-
дет зависеть от того, сколько време-
ни у нее останется»,— пояснили 

”
Ъ“ 

в пресс-службе посольства, впрочем, 
на всякий случай собрав у всех жела-
ющих вопросы. В ожидании замгоссе-
кретаря журналисты коротали время, 
попивая яблочный сок и воду из гра-
финов и угощаясь пончиками вместо 
«печенек».

Госпожа Нуланд появилась перед 
прессой в сопровождении посла Джо-
на Теффта. Несмотря на то что исполь-
зованные ею формулировки во мно-
гом повторяли высказывания Джона 
Керри, определенное стилевое раз-
личие все же было налицо. Так, в от-
личие от госсекретаря, давшего по-
зитивную оценку своему общению 
с Сергеем Лавровым и Владимиром 
Путиным, Виктория Нуланд была бо-
лее сдержанной, определив консуль-
тации с Сергеем Рябковым и Григори-
ем Карасиным просто как «очень де-
тальные» и «очень прагматичные». По 
ее словам, главной целью поездки бы-
ло более глубоко изучить, «как США 
могут способствовать выполнению 
минских соглашений всеми сторона-
ми конфликта». При этом оценки зам-
госсекретаря вовсе не были нейтраль-
ными. «Все стороны конфликта долж-
ны полностью вывести вооружения, 
остановить поставки, в том числе и 
вооружений, которые российская 
сторона направляет на восток Украи-
ны для сепаратистов. До настоящего 
времени этого не произошло»,— за-
явила госпожа Нуланд. Таким обра-
зом, она причислила Москву к сторо-
нам конфликта в Донбассе и обвини-
ла ее в продолжающейся военной по-
мощи ДНР и ЛНР.

Комментируя последний инци-
дент в городе Счастье, в ходе которо-
го украинские силовики захватили 

двух военнослужащих, Виктория Ну-
ланд уверенно назвала их «русски-
ми». Таким образом, она повторила 
интерпретацию инцидента Киевом, 
по версии которого в плен были взя-
ты российские контрактники-спецна-
зовцы. Напомним: Москва отрицает, 
что в Счастье захвачены российские 
военные. Это был не единственный 
камень в огород РФ. Говоря о выпол-
нении минских соглашений, Викто-
рия Нуланд заявила о необходимости 
контроля за поступающими в Дон-
басс российскими гуманитарными 
грузами со стороны ОБСЕ.

Единственный вопрос госпоже Ну-
ланд по решению пресс-службы по-
сольства США был задан корреспон-
дентом телеканала «Россия» и касался 
недавнего заявления президента Пет-
ра Порошенко о возможности восста-
новления украинского контроля над 
донецким аэропортом. Однако и на 
сей раз госпожа Нуланд воздержалась 
от критики Киева. Она заверила СМИ, 
что у украинского руководства нет 
планов возобновить конфликт в Дон-
бассе. «У нас нет информации, как соб-
ственной, так и полученной в Киеве, 
что кто-либо с украинской стороны 
намерен начать новые боевые дейст-
вия»,— сообщила Виктория Нуланд, 
добавив: такой шаг противоречил бы 
минским договоренностям.

Это заявление стало главным в хо-
де общения Виктории Нуланд с прес-
сой. Фактически она дала понять: 
США готовы выступить неформаль-
ным гарантом того, что в Донбассе 
Киев не попытается взять военный 
реванш.

«После визита Джона Керри в Сочи 
администрация Обамы подверглась 
жестокой критике со стороны респу-
бликанцев, которые обвинили Белый 
дом в недостаточно последователь-
ном отстаивании позиции США 

”
пе-

ред лицом страны-агрессора“. Выска-
зывания Керри в Сочи были интер-
претированы оппонентами Белого 
дома как недопустимая уступка Рос-
сии. В этой ситуации жесткие заявле-
ния Нуланд могут быть попыткой Гос-
депа исправить ситуацию, продемон-
стрировав оппонентам, что ни о ка-
ких уступках Москве речь не идет»,— 
заявил 

”
Ъ“ глава Московского филиа-

ла Фонда Макартуров Игорь Зевелев.
Сергей Строкань,  
Ольга Кузнецова

Европейский союз планирует 
в июне начать военную операцию 
в Средиземном море для борь-
бы с контрабандистами, органи-
зующими перевозку нелегальных 
мигрантов из Северной Африки 
в Европу. Такое решение приня-
ли вчера в Брюсселе главы внеш-
неполитических и оборонных 
ведомств стран—участниц ЕС. 
Однако принять необходимую 
для начала операции резолюцию 
Совбеза ООН может помешать 
позиция Москвы.

В совещании Совета ЕС, состояв-
шемся вчера в Брюсселе, участвова-
ли министры обороны и иностран-
ных дел стран Евросоюза. Основной 
темой встречи стала политика без-
опасности и обороны ЕС, поэтому в 
качестве приглашенного гостя в за-
ле присутствовал генсек НАТО Йенс 
Столтенберг. Европейские минис-
тры обсудили силовые операции, 
проводимые ЕС, в том числе в Ма-
ли, Сомали и Боснии, а также ситу-
ацию в непосредственной близости 
от границ Евросоюза — как к востоку 
от ЕС, на Украине, так и к югу, в Сре-
диземноморье. 

Проблема незаконной миграции 
в Средиземном море — не первый 
год головная боль для европейских 
стран. После того как в апреле к югу 
от Италии произошло кораблекру-
шение, в результате которого поги-

бли более 800 беженцев, переправ-
лявшихся в основном из Ливии, Ев-
рокомиссия обнародовала новый 
план реформы миграционной си-
стемы ЕС. Его детали стали извест-
ны в прошлую среду (см. 

”
Ъ“ от 14 

мая). Ожидается, что реформа прой-
дет по четырем направлениям: спа-
сение терпящих бедствие в Среди-
земном море, совершенствование 
политики интеграции легальных 
мигрантов, реформа системы пре-
доставления убежища, а также пре-
дотвращение нелегального пересе-
чения границ ЕС.

Последний пункт и оказался в 
центре внимания на вчерашнем за-
седании министров. При этом глав-
ной интригой оставался вопрос, на-
сколько широким будет мандат ев-
ропейской военной миссии в Сре-
диземноморье. «Мы должны начать 
подготовку операции»,— заявила 
перед открытием заседания глава 
внешнеполитической службы ЕС 
Федерика Могерини, оговорившись, 
впрочем, что военное вмешательст-
во в Ливии не предусмотрено.

По итогам совещания госпожа 
Могерини подтвердила: параллель-
но с работой со «странами исхода» и 
усилением имеющихся инструмен-
тов по борьбе с нелегальной мигра-
цией Евросоюз начинает готовить 
военную операцию в Средиземном 
море. Штаб командования распо-

ложится в Риме — столице страны, 
которую первой захлестнула волна 
мигрантов из Африки. «Решение о 
начале операции мы рассчитываем 
принять на саммите ЕС в конце ию-
ня»,— объявила госпожа Могерини. 
Планируется, что ВМС стран Евросо-
юза будут контролировать воды Сре-
диземноморья, предупреждая но-
вые трагедии и нелегальную пере-
возку мигрантов. 

Здесь, впрочем, у инициаторов ре-
формы могут возникнуть проблемы. 
Большинство стран считают, что за-
пуск военной операции невозможен 
без специальной резолюции Совбе-
за ООН — об этом сказала вчера и го-
спожа Могерини. Между тем ранее 
Брюссель объявлял, что в рамках опе-
рации планируется уничтожение су-
дов, на которых контрабандисты ор-
ганизуют незаконную, а главное, 
опасную для жизни перевозку миг-
рантов. Такое решение проблемы 
уже вызвало резкую реакцию со сто-
роны России. Как заявил постпред 
РФ при ЕС Владимир Чижов, Москва 
не поддержит уничтожение плав-
средств без решения суда и в наруше-
ние прав собственности. Таким обра-
зом, если страны ЕС не смягчат соот-
ветствующее положение, Россия мо-
жет не поддержать резолюцию в Сов-
безе ООН. А при определенных усло-
виях — и заблокировать.

Галина Дудина

Виктория Нуланд не попала в тон 
Джону Керри
Визит замгоссекретаря в Москву  
выявил ее «стилистические разногласия» с главой Госдепа

Евросоюз наметил военную 
операцию в Средиземном море
Министры иностранных дел и обороны ЕС  
готовятся к борьбе с контрабандистами и торгу с РФ

«Исламское государство»  
подвинуло иракское
Багдад потерял город Рамади  
и надежду на скорое окончание войны

Власти Ирака признали потерю  
столицы провинции Анбар горо-
да Рамади, перешедшего под 
контроль отрядов «Исламского 
государства». Для правительства 
страны это стало самым серьез-
ным поражением после победо-
носного наступления исламис-
тов в июне прошлого года. И хотя 
Багдад обещает отбить стратеги-
чески важный город, а Пентагон 
обязуется оказать при этом под-
держку, очевидно, что потеря  
Рамади будет иметь серьезные 
и крайне неприятные последст-
вия для «антитеррористической 
коалиции». В первую очередь она 
перечеркивает все надежды за-
вершить операцию в обозримом 
будущем и усиливает опасения, 
что война в Ираке окажется за-
тяжной: счет пойдет не на меся-
цы, а на годы.

Падение Рамади стало холодным 
душем как для иракского правитель-
ства, так и для поддерживающей его 
коалиции во главе с США. Ведь еще 
месяц назад, после взятия прави-
тельственными силами родного го-
рода Саддама Хусейна Тикрита, мно-
гим в Багдаде казалось, что перелом 
в войне наконец-то достигнут, что 
«Исламское государство» (ИГ) не вы-
держало совместного натиска ирак-
ской армии, отрядов шиитского 
ополчения и авиации США, что еще 
немного, и удастся освободить двух-
миллионный Мосул, а отряды исла-
мистов будут отброшены обратно в 
Сирию, откуда год назад они развер-
нули свое наступление на Ирак. Но 
катастрофа под Рамади перечеркну-
ла эти планы.

Представители иракского коман-
дования назвали исход боев за город 

именно так — «катастрофа». Во мно-
гом повторился кошмар июня 2014 
года, когда части иракской армии 
продемонстрировали полную про-
фнепригодность: сдавались в плен, 
бросали позиции, оставляли против-
нику поставленную американцами 
военную технику. Все опорные пун-
кты правительственных сил в Рама-
ди были захвачены на удивление 
легко. У их защитников быстро за-
кончились боеприпасы, обещанное 
подкрепление прислано не было, и 
серьезного сопротивления отряды 
ИГ так и не встретили.

В результате исламисты взяли бо-
лее чем убедительный реванш за по-
терю 260-тысячного Тикрита. Рама-
ди, население которого, по разным 
оценкам, составляет от 450 тыс. до 
700 тыс. человек, имеет гораздо 
большее стратегическое значение. 
И хотя иракские власти обещают от-
бить город, а представители Пента-
гона обязуются оказать в этом под-
держку, очевидно, что это будет 
крайне сложная задача. Напомним, 
что освобождение относительно не-
большого Тикрита растянулось на 
полтора месяца и сопровождалось 
тяжелыми потерями в рядах армей-
ских подразделений и, главным 
образом, шиитских племенных 
формирований.

На сей раз шиитов тоже почти 
наверняка придется привлекать — 
армия в очередной раз продемон-
стрировала неспособность решать 
серьезные боевые задачи. Между 
тем провинция Анбар населена сун-
нитами, и ввод туда шиитских отря-
дов сделает практически неизбеж-
ными новые столкновения на меж-
конфессиональной почве. В ходе 
боев за Тикрит шиитские ополчен-

цы неоднократно прибегали к ре-
прессиям в отношении суннитско-
го населения — расстреливали лю-
дей без суда и следствия по обвине-
нию в сотрудничестве с ИГ, сносили 
или сжигали дома.

Даже если предположить, что со-
бытия будут развиваться по благо-
приятному для Багдада и коалиции 
сценарию, подготовка и осуществле-
ние операции по освобождению Ра-
мади и всей провинции Анбар рас-
тянется надолго и, возможно, займет 
все лето. Кроме того, властям придет-
ся мобилизовать для штурма города 
свои основные силы, а значит, вы-
полнение главной задачи — взятия 
Мосула — откладывается на неопре-
деленный срок. Вести наступатель-
ные действия на нескольких фрон-
тах одновременно иракская армия 
в ее нынешнем состоянии не может. 
Что же касается боевого потенциала 
ИГ, то он оказался гораздо более се-
рьезным, чем многие посчитали по-
сле падения Тикрита.

Таким образом, иракская война 
почти неизбежно приобретает за-
тяжной характер. На борьбу с ИГ уй-
дут не месяцы, как еще недавно над-
еялись в Багдаде, а годы. И, скорее 
всего, для успешного завершения 
операции потребуется еще более ак-
тивное участие в ней как сил между-
народной коалиции, так и шиитско-
го Ирана — главного союзника и по-
кровителя единоверцев, правящих 
сейчас в Ираке. О готовности Тегера-
на прийти на помощь Багдаду, «если 
иракские власти официально обра-
тятся с такой просьбой», вчера зая-
вил Али Акбар Велаяти, советник ду-
ховного лидера Ирана аятоллы Али 
Хаменеи.

Максим Юсин
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ОКОЛО 4300 ЧЕЛОВЕК
ПОГИБЛО С ЯНВАРЯ 2015 ГОДА 
В РЕЗУЛЬТАТЕ БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ 
И ТЕРАКТОВ (ДАННЫЕ ООН)

Раненного под городом  
Счастье Александра Алексан-
дрова Минобороны РФ офици-
ально признало хоть и имею-
щим военную подготовку, 
но «бывшим военнослужащим»   
ФОТО YOUTUBE.COM
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19890,27 (+157,35)
РТС 1075,47 (+0,74)
FTSE 100 6968,87 (+8,38)

DAX 30 11594,28 (+147,25)
DJIA* 18300,02 (+27,46)
NASDAQ Composite* 5074,38 (+26,09)

*На 20:47.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.05.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.05.15
Австралийский доллар 39,3838
Английский фунт 77,0992
Белорусский рубль** 34,6602
Датская крона* 75,0358

Доллар США 49,2175
Евро 56,1030
Индийская рупия*** 77,3449
Казахский тенге*** 26,4895

Канадский доллар 40,8512
Китайский юань* 79,3280
Норвежская крона* 66,8625
СДР 69,6910

Сингапурский доллар 37,2099
Новая турецкая лира 19,0293
Украинская гривна* 22,6287
Шведская крона* 59,7242

Швейцарский франк 53,4624
Японская иена*** 41,1260
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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вдохновили бы Николая 
Гоголя и Франца Кафку, 
считает заместитель 
редактора отдела бизнеса 

Егор Попов

О непредвиденных и абсурдных 
кульбитах бюрократической маши-
ны и чиновничьего документообо-
рота написано много. Но всегда за-
нятно наткнуться на казус, отдален-
но напоминающий один из гоголев-
ских или даже кафкианских сюже-
тов. Вот недавно мои источники рас-
сказали об одной неожиданной оп-
ции, которая появляется у чинов-
ников при переходе на новую долж-
ность — отправке самому себе «по-
сланий в будущее».

Поясню на конкретном приме-
ре. В начале апреля Александр Тка-
чев, тогда еще губернатор Красно-
дарского края, написал вице-пре-
мьеру Аркадию Дворковичу пись-
мо с предложением распростра-
нить господдержку на расположен-
ный на Кубани сборочный завод не-
мецкой компании Claas. Речь идет 

о субсидиях для российских про-
изводителей сельхозтехники, ко-
торые компенсируют 15% от затрат 
на производство. В этом году пра-
вительство выделило Минсельхо-
зу на них 3,9   млрд руб., но субси-
дии могут получать лишь те заво-
ды, на которых локализовано про-
изводство ключевых узлов техни-
ки. В своем письме господин Ткачев 
признает, что техника Claas «не мо-
жет рассчитывать на господдержку» 
из-за несоответствия формальным 
правилам субсидий. Но немцы ско-
ро достроят новые цеха и выйдут 
на полный цикл производства с ло-
кализацией в 53%, поэтому, по мне-
нию чиновника, им можно пойти 
навстречу и субсидии дать.

На первый взгляд, ничего приме-
чательно в таком обращении нет: гу-
бернатор лоббирует интересы зна-
чимого для региона инвестора. Но в 
аппарате правительства предложе-
ние предсказуемо перенаправили 
в Минсельхоз, а уже 22 апреля Алек-
сандр Ткачев вполне мог прочитать 
собственное послание в новом ста-
тусе — министра сельского хозяйст-
ва РФ. Но все же отвечать сам себе 
министр не стал: 27 апреля его заме-
ститель Валерий Гаевский сообщил 
в Минпромторг, что Минсельхоз 
рассмотрел обращение об участии 
Claas в получении субсидий и счел 
возможным пересмотр критериев 
отбора производителей «в сторону 
смягчений требований к локализа-
ции производства».

На самом деле в письме приво-
дятся вполне здравые обоснования: 
потребность фермеров в технике 
значительно превышает количест-
во выпущенных машин, полноцен-
но локализованных в России. На-
пример, в 2014 году продано около 
1,4 тыс. локализованных тракторов 
при общем спросе в 14 тыс. штук. 
Да и вообще одобрение предложе-
ния и переход господина Ткачева 
на новую работу можно считать про-
стым совпадением, и не отправлять 
же в шредер предложения произво-
дителей из того региона, которым 
раньше руководил чиновник? Но, 
мне кажется, специалистам по GR 
явно стоит взять подобный метод 
на вооружение: ведь не так редко 
случаются ситуации, когда, напри-
мер, директор завода переходит 
на работу в профильное ведомство 
и возглавляет в нем департамент.

вчера

ГРУППА «ДИКСИ»

приобрела 31,8% алкоголь-
но-табачной сети «Бри-
столь», сообщил ритейлер. В ре-
зультате сделки, сумма которой 
составила 1,78   млрд руб., «Дик-
си» довела свою долю в «Бристо-
ле» до 33%, говорится в пресс-
релизе компании. Продавцом 
выступила Megapolis Holdings 
(Overseas) Limited, которая вхо-
дит в группу «Меркурий» Игоря 
Кесаева. «Меркурий» в свою оче-
редь владеет 54,4% ГК «Дикси». 
«Бристоль» управляет 1400 мага-
зинами в 350 городах. У «Дикси» 
на 30 апреля было 2370 объектов. 
 Анастасия Дуленкова

«МЕГАФОН»

получил разрешение Фе-
деральной антимонополь-
ной службы на покупку 50% 
Glanbury Investments Ltd., вла-
деющей 100% голосующих акций 
ЗАО «Садовое кольцо». Эта ком-
пания является владельцем биз-
нес-центра «Оружейный» в районе 
станции метро «Маяковская» (см. 

”Ъ“ от 24 мая 2011 года), интерес 
к которому проявлял «МегаФон». 
«Цель предполагаемой сделки — 
объединение нескольких офисов, 
в которых размещается ”МегаФон“ 
и ”дочки“, в едином здании. Это по-
зволит снизить расходы на арен-
ду и повысить эффективность ком-
муникаций между разными по-
дразделениями компании»,— ска-
зала пресс-секретарь оператора 
Алия Бекетова, не уточняя деталей. 
 Анна Балашова

БАНК РОССИИ

отменил назначенный на 
18 мая годовой аукцион  репо 
в валюте. Решение было приня-
то, «учитывая изменение конъюн-
ктуры валютного рынка», уточня-
ется в пресс-релизе регулятора. 
В последнее время рубль укрепля-
ется на Московской бирже относи-
тельно доллара и евро, по итогам 
вчерашней основной торговой сес-
сии курсы составляли 49,12 руб./$ 
и 55,8 руб./€. Сделки репо в ино-
странной валюте сроком на год бы-
ли введены регулятором в ноя-
бре 2014 года. Как сообщалось ра-
нее, учитывая изменение конъюн-
ктуры валютного рынка, ЦБ при-
нял решение с 21 апреля увеличить 
минимальные ставки на аукцио-
нах по предоставлению иностран-
ной валюты. Так, минимальные про-
центные ставки на аукционах ре-
по в иностранной валюте на срок 
12 месяцев устанавливаются рав-
ными ставкам LIBOR в соответ-
ствующих валютах, увеличенным 
на 2,5 процентного пункта. Аукцион 
по предоставлению валюты под за-
лог ценных бумаг сроком на 28 дней 
вчера был проведен, банки взя-
ли чуть более $1   млрд из предло-
женных $1,9   млрд по средневзве-
шенной ставке 2,1958% годовых. 
 «Интерфакс»; отдел финансов

СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ,

глава Минприроды, сообщил, что 
президент «Роснефти» Игорь 
Сечин предложил ему встре-
титься лично для обсужде-
ния планов компании по ар-
ктическому шельфу. Сейчас 
правительство обсуждает пер-
спективы либерализации досту-
па на шельф (см. ”Ъ“ от 26 мар-
та), против чего резко выступа-
ет «Роснефть» (см. ”Ъ“ от 23 апре-
ля). Но одним из аргументов ав-
торов идеи была неудовлетвори-
тельная работа на шельфе самой 
госкомпании. Темами дискуссии 
господ Донского и Сечина как раз 
должна стать стратегия «Роснеф-
ти» на шельфе, планы по освое-
нию Восточно-Приновоземель-
ских участков в Карском море, от-
срочка бурения скважин по десяти 
морским участкам в Арктике и вза-
имоотношения с иностранными 
партнерами. В то же время источ-
ник в «Роснефти» сообщил, что «на 
повестке дня данной встречи нет». 
«Интерфакс»

правила  
игры

Продвижения по слу
жбе могут привести 
к  тому, что у чиновни
ка появляется шанс 
начать деловую пере
писку с самим собой

ЦБ намерен усилить 
контроль за кредитова-
нием банками своих соб-
ственников — одной из 
ключевых проблем отра-
сли. С 1 января 2016 го-
да игрокам будет гораздо 
сложнее скрывать такой 
бизнес от регулятора за 
финансированием фор-
мально независимых тех-
нических фирм. Годовая 
антикризисная отсроч-
ка во внедрении нового 
норматива кредитования 
владельцев банков в ито-
ге выльется для рынка 
в более жесткое регули-
рование, чем предполага-
лось первоначально.

Как рассказал 
”
Ъ“ зампред 

Банка России Василий Поз-
дышев, ЦБ будет предлагать 
объединить в регулировании 
тему ограничения рисков на 
собственников банков с те-
мой отсутствия у заемщиков 
признаков реальной деятель-
ности. «Дело в том, что анализ 
кредитных портфелей бан-
ков с отозванными лицен-
зиями говорит о связи меж-
ду невозвратными кредита-
ми заемщикам с признаками 
отсутствия реальной деятель-
ности и бизнес-проектами бе-
нефициаров банков»,— пояс-
нил господин Поздышев. Та-
ким образом, выдавая креди-
ты техническим компаниям-
прокладкам, банки зачастую 
маскируют имеющее место 
на самом деле финансирова-

ние бизнеса владельцев. Эту 
связь ЦБ как раз и собирает-
ся описать в своем норматив-
ном акте в качестве отличи-
тельного признака кредито-
вания банками своих собст-
венников.

Хотя с кредитованием 
фирм, не ведущих реальной 
деятельности, ЦБ борется дав-
но (в частности, с помощью 
повышенного резервирова-

ния по таким ссудам), с тене-
вым финансированием ре-
альных собственников бан-
ков эта тема в регулировании 
до сих пор не увязывалась. По 
сути, план ЦБ сводится к тому, 
чтобы при определенном на-
боре фактов не просто требо-
вать увеличения резервов по 
кредитам фирмам-одноднев-
кам (как это делается сейчас 
согласно положению 254-П 

и само по себе давит на капи-
тал банка), но еще и получить 
право мотивированным су-
ждением классифицировать 
такие ссуды как выданные в 
интересах собственника, а 
значит, включать их в расчет 
нового норматива Н25, огра-
ничивающего кредитование 
владельцев банка 20% от его 
капитала. В отсутствие такой 
увязки (которую предлага-
ется зафиксировать на уров-
не нормативного акта Банка 
России) доказать связь с бан-
ком (или с его акционерами) 
заемщиков, имеющих при-
знаки отсутствия реальной 
деятельности и вовлеченных 
в теневое кредитование биз-
неса собственников, исполь-
зуя существующий сейчас 
инструментарий (например, 
МСФО), достаточно сложно, 
пояснил Василий Поздышев. 
«А в большом количестве слу-
чаев и просто невозможно, 
поскольку между юридиче-
скими лицами отсутствуют 
явные признаки связанно-
сти, такие как вложения в ак-
ции (доли) или участие в ор-
ганах управления (собствен-
ность и доли в предприятиях 
оформляются на подставных 
лиц)»,— отмечает он.

Норматив Н25 банки будут 
обязаны соблюдать с 1 янва-
ря 2016 года. Первоначально 
предполагалось, что он всту-
пит в силу 1 января текуще-
го года. Однако на фоне кри-
зиса банкирам была дана го-

довая отсрочка (см. 
”
Ъ“ от 9 де-

кабря 2014 года). Впрочем, за 
время отсрочки и регулятор 
времени не терял. Поэтому в 
итоге рынок получит более 
жесткое регулирование кре-
дитования владельцев, чем 
предполагалось первоначаль-
но. Дополнительные крите-
рии классификации тех или 
иных ссуд как кредитов собст-
венникам банка увеличива-
ют риски нарушения нового 
норматива. А нарушение обя-
зательных нормативов к бан-
кам применяются санкции 
вплоть до отзыва лицензии, 
напоминают эксперты.

При этом сама по себе про-
блема кредитования банка-
ми собственников весьма 
масштабна. Еще в июле 2014 
года Василий Поздышев на-
звал ее «основным риском 
российской банковской сис-
темы». Особенно ярко данная 
проблема проявилась в кри-
зис 2008–2008 года. Имен-
но кредитование собствен-
ников тогда стало причиной 
краха или санации ряда бан-
ков. Наиболее катастрофиче-
ские показатели, по данным 
Агентства страхования вкла-
дов, были у банка «Петров-
ский» (бывший ВЕФК), где 
объем такого кредитования 
составлял 83% от объема пор-
тфеля, «Тарханы» — 80%, «Гу-
бернский» — 75% (все они бы-
ли санированы). 
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Ситуация в экономике повлия-
ла на заполняемость московских 
торговых центров: теперь в сред-
нем в них пустуют 6% площадей, 
а в объектах, открывшихся за по-
следние два года,— 13%. В первую 
очередь из них съезжают арен-
даторы небольших помещений 
(до 100 кв. м), а также ритейлеры 
одежды и обуви, на которые при-
ходится 61% всех закрывшихся 
магазинов. Как и в кризис 2008–
2009 года, ТЦ, вышедшим на ры-
нок в неблагоприятный период, 
требуется в два-три раза больше 
времени, чтобы привлечь свою 
аудиторию.

Объем свободных площадей в сто-
личных ТЦ, открывшихся в 2013–2014 

годах, в два раза выше, чем в среднем 
по рынку, следует из данных консал-
тинговой компании JLL на конец 2014 
года. Всего в 2013–2014 годах в Москве 
открылось 18 ТЦ, включая «Авиапарк» 
на 228 тыс. кв. м, «Vegas Крокус Сити» 
на 112,5 тыс. кв. м и «Гудзон» на 56 тыс. 
кв. м. В среднем в них пустуют около 
13% площадей. ТЦ, открывшиеся до 
2013 года, заполнены гораздо плот-
нее — в них пустуют всего 3% площа-
дей. Среднерыночный показатель со-
ставляет 6% и варьируется в зависимо-
сти от расположения ТЦ. Так, лучшие 
показатели на западе и юго-западе Мо-
сквы — 2,2% и 2,4% соответственно, а 
больше всего свободных площадей на 
юго-востоке и востоке столицы — 9,6% 
и 8,3% соответственно.

Разрыв показателей между ТЦ, от-
крытыми в разные годы, объясняет-
ся тем, что к фундаментальным фак-
торам (расположение, размер и тип 
объекта, особенности управления) 
прибавляются кризисные: финансо-
вое положение ритейлеров, гибкость 
арендодателя и его тарифной полити-
ки, уточняет заместитель руководите-
ля отдела исследований JLL в России и 
СНГ Олеся Дзюба. Таким образом, на 
заполняемость ТЦ влияет момент его 
вывода на рынок: в период глобально-
го финансового кризиса 2008–2009 го-
дов сложилась похожая ситуация. По 
данным на третий квартал 2009 го-
да, более 10% площадей было вакант-
но в ТЦ, открытых в 2008–2009 годах, 
и только 3,5% — в объектах, введен-

ных ранее. «Высокая доля свободных 
площадей в недавно открытых ТЦ ло-
гична: объемы ввода в последние го-
ды были высокими, а макроэконо-
мическая ситуация заметно ухудши-
лась. А те, что открылись более двух 
лет назад, уже раскручены и наработа-
ли целевую аудиторию, поэтому в них 
меньше свободных площадей»,— рас-
суждает госпожа Дзюба. Кроме того, 
время «раскрутки» и заполняемости 
ТЦ, открывшихся в кризис, увеличи-
вается в два-три раза по сравнению 
с ТЦ, вышедшими на рынок в более 
подходящее время,— до трех-четы-
рех лет вместо одного-двух лет в бла-
гоприятный экономический период. 
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Еврокомиссия начинает road 
show проекта создания энерго-
союза ЕС. Вице-президент регу-
лятора Марош Шефчович в те-
чение лета планирует посетить 
страны-члены, разъясняя дета-
ли и выявляя потенциальные 
проблемы. Итоговый отчет дол-
жен лечь в основу дальнейших 
действий в рамках проекта. Счи-
тается, что энергосоюз во мно-
гом направлен против России. 
Но источники 

”
Ъ“ на европей-

ском энергорынке подчеркива-
ют, что перед Еврокомиссией 
встанет гораздо больше спор-
ных вопросов, нежели тради-
ционные конфликты вокруг 
поста вок российского газа.

Вице-президент Еврокомиссии 
Марош Шефчович объявил, что от-
правляется в турне по странам ЕС, 
в ходе которого он будет рассказы-
вать о преимуществах и выгодах со-
здания энергосоюза ЕС правитель-
ству каждой страны в отдельности. 
Как пояснили 

”
Ъ“ в Еврокомиссии, 

турне предпринято по предложе-
нию главы регулятора Жан-Клода 
Юнкера, оно продлится несколько 
месяцев. Результаты лягут в основу 
доклада, который будет представ-
лен лидерам ЕС осенью, с оценкой 
положения дел в каждом из госу-

дарств — насколько они продвину-
лись в деле создания энергосоюза.

Таким образом, Еврокомиссия, 
которой нужно наполнять идею 
энергосоюза реальным содержа-
нием, пытается собрать больше ин-
формации, чтобы разрешить неко-
торые фундаментальные противо-
речия. «Политическое решение по 
энергосоюзу принято, теперь Евро-
комиссии придется как-то решать 
реальные проблемы»,— злорадству-
ет один из собеседников 

”
Ъ“ на ев-

ропейском газовом рынке. Марош 
Шевчович в своих выступлениях 
признавал, что самой сложной зада-
чей при создании энергосоюза будет 
«учет региональных аспектов». 

Главная идея энергосоюза состо-
ит в том, чтобы снизить энергетиче-
скую зависимость от внешних по-
ставщиков, и в первую очередь от 
российского газа. Однако противо-
стояние Брюсселя и Москвы может 
оказаться отнюдь не главной про-
блемой при реализации проекта Ев-
рокомиссии. Например, все больше 
вопросов вызывают планы ЕС сосре-
доточиться на развитии возобновля-
емых источников энергии.

Это соответствует климатическим 
целям союза — в октябре 2014 года 
его лидеры приняли план, согласно 
которому выбросы СО2 к 2030 году 

должны сократиться на 40% (от уров-
ня 1990 года), а доля зеленой энерге-
тики в общем балансе должна соста-
вить не менее 27%. На климатиче-
ской конференции в Париже в кон-
це этого года ЕС должна предста-
вить единую позицию, основанную 
на этих планах. Но на практике в по-
следние годы политика европейских 
стран по отношению к возобновляе-
мой энергетике была противоречи-
вой. С 2010 года в европейской гене-
рации резко выросло потребление 
дешевого угля, который вытеснял 
газ, что привело к слому тенденции 
сокращения выбросов в ведущих 
странах ЕС. С другой стороны, собст-
венная добыча газа в Европе падает, 
и такие традиционные газодобыва-
ющие страны, как Великобритания, 
думают заменять газ не дорогой зеле-
ной энергетикой, а новыми угольны-
ми и атомными станциями, что ма-
ло согласуется с политикой Герма-
нии и скандинавских стран. Парал-
лельно Великобритании приходится 
наращивать импорт газа, о чем сви-
детельствуют увеличенные недавно 
объемы по контрактам Centrica со 
Statoil и «Газпромом».

«Европе нужно выбирать между 
своими климатическими целями и 
ростом зависимости от импорта га-
за», — считает собеседник 

”
Ъ“ в «Газ-

проме». Источник 
”
Ъ“ в одной из ев-

ропейских газовых компаний более 
осторожен: «Наверное, можно разви-
вать зеленую энергетику и не увели-
чивать импорт газа, но и существен-
но сократить его нельзя».

Завтра Марош Шефчович нанесет 
первый визит в рамках своего турне 
— в Нидерланды, которые являют-
ся ярким примером описанных вы-
ше противоречий. В последние годы 
страна — крупнейший производи-
тель газа в ЕС, но добыча непрерыв-
но падает из-за истощения основно-
го месторождения Гронинген. При 
этом газ обеспечивает около 50% 
энергопотребления, а возобновля-
емые источники — примерно 4,5%. 
По мнению собеседников 

”
Ъ“, мест-

ное газовое лобби будет убеждать Ев-
рокомиссию поддержать внутрен-
них европейских производителей. 
Господин Шефчович уже заявил, что 
планирует обсудить в том числе из-
менение существующей европей-
ской системы торговли выбросами 
— в последние годы крайне низкая 
цена выбросов сделала уголь более 
привлекательным топливом, чем 
газ. Но если цены на выбросы выра-
стут, это сделает более конкуренто-
способным любой газ, в том числе и 
российский.

Юрий Барсуков

Кризис раздел торговые центры
Fashion-ритейлеры освобождают площади

Галопом по Европам
Еврокомиссия запускает кампанию в поддержку энергосоюза
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ЦБ затягивает узы
Собственников банков увяжут с фирмами-однодневками
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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● 1,226$ млрд ● 775,9

Первые итоги ипотечной гос
программы с субсидированием 
ставки показали, что более 80% 
заявок и выдач приходится 
на два госбанка — Сбербанк 
и ВТБ 24. Большинство коммер
ческих банков за первый месяц 
не выдали еще ни одного креди
та, а некоторые уже начали по
степенно отказываться от уча
стия в программе. Если част
ные банки не активизируются, 
программа может утратить 
для них экономическую целе
сообразность.

”
Ъ“ опросил банки, подавшие заяв-

ки на участие в ипотечной госпро-
грамме с субсидированием процент-
ной ставки, стартовавшей 1 апреля. 
Из 40 банков-участников (с заплани-
рованным объемом выдач 400 млрд 
руб.) на запрос 

”
Ъ“ ответили 22 банка, 

остальные оставили запрос без ком-
ментариев. По данным опроса, за ме-
сяц действия программы — на 1 мая 
— банки получили более 90 тыс. зая-
вок от потенциальных заемщиков на 
сумму более 170 млрд руб. За апрель 
они выдали почти 16 тыс. кредитов на 
сумму 26 млрд руб.

В рамках госпрограммы поддер-
жки ипотеки (которая продлится до 
1 апреля 2016 года) заемщики получа-
ют кредиты на покупку жилья на пер-
вичном рынке по ставке не выше 12% 
годовых. Банкам государство субсиди-
рует разницу между максимально воз-
можной ставкой для заемщика в 12% и 
ключевой ставкой (сейчас 12,5% годо-
вых), увеличенной на 3,5 процентного 
пункта. То есть на текущий момент 
субсидия банкам составляет 4%, а все-
го на ипотеке, выданной в рамках про-
граммы, они могут заработать на теку-
щий момент максимум 16% годовых. 
При снижении ключевой ставки суб-
сидия будет автоматически снижать-
ся, наибольшую выгоду из програм-
мы извлекут банки, выдавшие креди-
ты на раннем этапе. Главным требова-
нием для заемщиков является 20% 
первоначального взноса и сумма кре-
дита не более 8 млн руб., а для банков 
— ежемесячная выдача на сумму не 
менее 300 млн руб. В случае ее наруше-
ния банк исключается из программы.

Данные о выдаче по запросу 
”
Ъ“ со-

гласились предоставить только 11 бан-
ков: Сбербанк (20,2 млрд руб.), ВТБ 24 
(3,7 млрд руб.), Банк Москвы (708 млн 
руб.), Абсолют-банк (200 млн руб.), 
банк «Глобэкс» (158,4 млн руб.), «Ханты-
Мансийский банк Открытие» (191 млн 
руб.), Газпромбанк и «Возрождение» 

(по 100 млн руб.), Металлинвестбанк 
(57 млн руб.), МКБ (38,6 млн руб.), Локо-
банк (32,3 млн руб.). Некоторые игро-
ки уже осознали, что поторопились с 
решением участвовать в программе. 
Так, отозвал заявку Совкомбанк, на 
рынке ипотеки не работавший, но тем 
не менее планировавший выдать 
3 млрд руб. кредитов с госсубсидией. 
«Наши внутренние процедуры пока 
не готовы»,— пояснил это решение 
совладелец банка Сергей Хотимский. 
Как сообщили 

”
Ъ“ в Минфине, другие 

банки пока не выходили из програм-
мы. Однако в некоторых банках пояс-
нили: «Мы пока не очень представля-
ем, что делать с этой программой».

По мнению экспертов, в итоге 
основными участниками программы 
будут госбанки, которые традицион-
но гораздо более активны, чем ком-

мерческие игроки, на рынке первич-
ной ипотеки, хотя бы в силу того, что 
являются кредиторами многих за-
стройщиков и имеют отработанные 
процедуры взаимодействия с ними. 
«Традиционно 80% выдач на первич-
ном рынке приходится на два госбан-
ка, и в рамках данной программы си-
туация не изменилась»,— сообщили в 
ЛСР, одном из крупнейших застрой-
щиков. «Мы работаем с 20 банками, но 
наибольший объем выдач приходит-
ся на госбанки,— подтверждают и в ГК 

”
Мортон“.— Это связано не только с 

отлаженными процедурами взаимо-
действия, но и с тем, что в рамках про-
граммы госбанки предлагают более 
лояльные условия — они готовы кре-
дитовать клиентов на нулевом этапе 
строительства, а большинство ком-
мерческих банков — на уровне цоко-
ля или даже только со второго этажа, 
что, соответственно, сокращает коли-
чество желающих среди заемщиков».

По словам застройщиков, многие 
клиенты попросту опасаются иметь 
дело с частными банками. «Поскольку 
кризис банковской сферы с отзывом 
лицензий у ряда крупных банков в па-
мяти клиентов еще не стерся, люди 
предпочитают брать ипотеку у круп-
ных госбанков, чтобы минимизиро-

вать все свои риски (передача кредита 
другому кредитору, неудобства в об-
служивании в связи с его сменой и 
пр.)»,— объясняет руководитель ипо-
течного центра Est-a-Tet Алексей Но-
виков. «Хотя, казалось бы, речь идет не 
о размещении средств в банке, а о зай-
ме, логика о надежности и стабильно-
сти работает и здесь, заемщики пред-
почитают брать кредит в госбанке, да-
же если у коммерческого банка ставка 
выгоднее»,— указывают и в ГК «Мор-
тон». «Кроме того, многие заемщики 
являются зарплатными клиентами в 
крупных госбанках, а это несколько 
упрощает процедуру оформления 
ипотечного кредита»,— добавляет го-
сподин Новиков.

Если взаимодействие частных 
банков с заемщиками в рамках го-
спрограммы не улучшится, она мо-

жет утратить смысл для таких игро-
ков. В письме от 30 апреля Минфин 
просит банки «максимально возмож-
но увеличить выдачу ипотеки в пер-
вом полугодии». Как пояснили в бан-
ке «Глобэкс», скорее всего, речь идет о 
перспективах снижения ключевой 
ставки ЦБ до уровня, когда субсиди-
рование Минфина уже не будет обес-
печивать банкам приемлемую мар-
жинальность этого бизнеса. «Сущест-
вуют прогнозы ряда аналитиков по 
снижению ключевой ставки до 8% во 
втором полугодии, а субсидирование 
работает при ключевой ставке свыше 
8,5%»,— отмечает руководитель роз-
ничных продаж БФА-банка Татьяна 
Николаева. «Программа носит анти-
кризисный характер и направлена на 
то, чтобы избежать провала в данной 
отрасли,— прокомментировал за-
мминистра финансов Алексей Мои-
сеев.— Она должна быть реализована 
как можно скорее, чтобы наиболее 
эффективно поддержать новострой-
ку, для чего она и задумывалась».

Юлия Локшина

Госпрограмма выпала из частных рук
Ипотеку с субсидированием разобрали госигроки

контекст  

БАНКИ

«Открытие холдинг»  
стал владельцем «Траста»

Финансовая корпорация «Открытие холдинг» с 15 мая стала 100-про-
центным владельцем банка «Траст», сообщил вчера банк. «Траст» про-
ходит процедуру финансового оздоровления, инвестором при санации 
выступает банк «ФК Открытие» (входит в «Открытие холдинг»). Времен-

ная администрация банка рекомендовала акционеру принять решение 
не выплачивать дивиденды за прошлый год, по итогам которого 
«Траст» получил убыток в 18,8 млрд руб. «Интерфакс»

«Ренессанс кредит»  
получил еще 2,6 млрд руб.

В первом квартале банк «Ренессанс кредит» получил «безвозмездную 
финансовую помощь от учредителя» в размере 2,64 млрд руб., средст-
ва направлены на поддержание достаточности капитала банка, гово-
рится в его квартальной отчетности. Их планируется внести путем пе-
речисления на счет банка в ЦБ одним или несколькими траншами. Фи-
нансовую помощь «Ренессанс кредиту» оказал его основной акционер 
— группа ОНЭКСИМ Михаила Прохорова. Ранее «Ренессанс кредит» 
уже получал от основного акционера финансовую помощь, ее общий 
объем в 2014 году составил порядка 10 млрд руб. «Интерфакс»

Наиболее крупным в денежном 
эквиваленте примером чрезмерной 
увлеченности банка кредитованием 
связанных сторон стал банк Москвы, 
где на ссуды бывшими собственни-
кам банка, которые с потерей ими 
контроля фактически перестали об-
служиваться, пришлось 366 млрд 
руб., или 62% от совокупного кредит-
ного портфеля банка по данным на 1 
октября 2011 года (Банк Москвы так-
же был санирован). Последние оцен-
ки проблемы кредитования собст-
венников ЦБ давал в феврале. Тогда 
первый зампред ЦБ Алексей Сима-
новский сообщил, что около 300 бан-
ков не соответствуют предельно до-
пустимым значениям концентрации 
рисков на связанные стороны и кон-
центрация рисков в два-три раза вы-
ше положенного уровня.

Такой поворот стал для участни-
ков рынка неожиданным. Банкиры 
традиционно с опаской восприни-
мают любые идеи, в реализации ко-
торых используется мотивирован-
ное суждение регулятора (то есть от-
сутствует жесткая регламентация). 
Не стали исключением и эти предло-
женные новации. По мнению фи-
нансового директора МДМ-банка 
Олега Андриякина, связь кредитова-
ния фирм-однодневок и скрытого 
финансирования банками владель-
цев не столь очевидна. Он надеется, 
что при вынесении решения о клас-
сификации тех или иных ссуд как 

кредитов, выданных собственни-
кам, ЦБ будет стремиться к объектив-
ности, опираясь не просто на собст-
венное мнение, но на большой ана-
литический массив данных по бан-
кам, имеющийся в распоряжении 
регулятора. Зампред правления Лан-
та-банка Дмитрий Шевченко гораздо 

более категоричен: «Любая инициа-
тива, которая уводит вопрос из нор-
мативного регулирования в пло-
скость мотивированного суждения, 
то есть личного субъективного мне-
ния, таит в себе опасность,— указы-
вает он.— Это может если не созда-
вать почву для злоупотреблений, то 
как минимум делать механизм при-
нятия решений непрозрачным, осо-

бенно с учетом того, что в числе та-
ких решений может быть решение 
об отзыве банковский лицензии».

Впрочем, опасения банкиров мо-
гут оказаться избыточными: мотиви-
рованное суждение по связанности 
ЦБ по закону принимает коллегиаль-
но — на комитете банковского надзо-
ра, а банки имеют право оспорить 
его, напоминают эксперты. Не бан-
киры, которых новое регулирование 
непосредственно не затронет, и во-
все считаю задумку ЦБ весьма рацио-
нальной. «Если регулятор постарает-
ся и эту идею качественно реализует, 
то она вполне может оказаться эф-
фективной»,— говорит партнер юри-
дической компании «Деловой фарва-
тер» Сергей Варламов. По его словам, 
определенная взаимосвязь между 
указанными ЦБ факторами сущест-
вует. «Владельцы банков могут через 
фирмы-однодневки кредитовать се-
бя и выводить капитал. Например, 
такая ситуация была в банке 

”
Запад-

ный“, а также у ряда других банков, 
лишившихся лицензий в последние 
два года,— говорит господин Варла-
мов.— Однако далеко не всегда фир-
мы-однодневки, как клиенты бан-
ков, связаны с их владельцами. Поэ-
тому связь между бенефициарами и 
фирмами-однодневками в каждом 
конкретном случае необходимо бу-
дет проверять, анализируя множест-
во факторов, чтобы не допустить 
ошибочных суждений и выводов».

Ксения Дементьева,  
Светлана Дементьева

ЦБ затягивает узы

Акции ВТБ вчера стали лидера
ми роста на Московской бирже: 
по итогам дня они прибавили 
в цене почти 4% при фактиче
ски нулевом движении индекса 
ММВБ. При этом единственным 
публичным событием, связан
ным с ВТБ, вчера была публика
ция консенсуспрогноза анали
тиков, в котором предсказывал
ся квартальный убыток банка 
в размере 23,5 млрд руб. по МСФО.

На фондовом рынке Московской 
биржи вчера наблюдался аномаль-
ный рост стоимости обыкновенных 
акций ВТБ: по итогам торгового дня 
рост котировок составил 3,76% (до 
7 коп. за бумагу). Это максимальный 
рост на рынке акций за вчерашний 
день, по результатам которого индекс 
ММВБ снизился на 0,76%.

Акции ВТБ с переменным успехом 
растут с конца апреля. Однако вчера 
рост был самым значительным и в на-
ибольшей степени не соответствую-
щим конъюнктуре. Правда, обороты 
торгов были небольшими — всего 
3 млрд руб. при обычном среднеднев-
ном обороте 4–5 млрд руб.

«Цена акций ВТБ формируется ис-
ходя из рыночной конъюнктуры»,— 

прокомментировали ситуацию в 
пресс-службе ВТБ. Однако никаких 
видимых причин для роста стоимо-
сти акций ВТБ вчера не было. В пред-
дверии публикации международной 
отчетности ВТБ за первый квартал 
«Интерфакс» опубликовал консенсус-
прогноз аналитиков, в котором ожи-
дался чистый убыток. Все в один голос 
сообщили, что ждут слабых результа-
тов: убытка в размере 23,5 млрд руб. 
против прибыли 0,4 млрд руб. годом 
ранее, падения чистого процентного 
дохода, активов, кредитного портфе-
ля и роста отчислений в резервы. 
«Фундаментально акции ВТБ должны 
стоить 4 коп., а не 7 коп. за бумагу»,— 
говорит управляющий портфелем УК 
«Капиталъ» Вадим Бит-Аврагим.

Опрошенные эксперты считают, 
что вчерашняя динамика могла стать 
результатом скупки акций ВТБ. «Не 
исключено, что бумагу скупает кон-
кретный инвестор»,— отмечает ана-
литик «Финама» Антон Сороко. Трей-
дер Промсвязьбанка Александр Оре-
хов считает, что к крупной покупке со 
стороны конкретного серьезного ин-
вестора присоединились физлица: 
«Мы видели большие обороты от БКС, 
где среди клиентов преобладают физ-

лица. У них нет никакого инсайда, и 
большинство руководствуется данны-
ми технического анализа, по которо-
му акции ВТБ наконец закрепились на 
уровне 7 коп., что предполагает даль-
нейший отскок наверх». «Кроме того, 
ВТБ, докапитализируясь через ОФЗ, за-
ложил свои акции. Для того чтобы не 
сработал margin call, сейчас банк мо-
жет поддерживать котировки на опре-
деленном уровне»,— предполагает го-
сподин Бит-Аврагим. В конце прошло-
го года акции ВТБ уже один раз росли 
против рынка и приближались вплот-
ную к отметке 7 коп. «Тогда шли разго-
воры о том, что скупают бумаги неры-
ночные инвесторы и это было связано 
с тем, что вознаграждение топ-менед-
жмента банка привязано к котиров-
кам акций»,— отмечает Вадим Бит-Ав-
рагим. Впрочем, в этом году возна-
граждение топ-менеджмента ВТБ при-
вязано к прибыли. Так, еще в феврале 
старший вице-президент банка Дмит-
рий Пьянов говорил агентству «Интер-
факс-АФИ», что вознаграждение чле-
нам правления по итогам 2014 года, 
выплачиваемое в 2015 году, могут со-
кратить в десять раз на фоне падения 
прибыльности банка.

Любовь Царева

Плюс плохая отчетность
Акции ВТБ выросли в ожидании убытков
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Его поздравляет председатель наблюдательного совета 
ГК «Алор» Анатолий Гавриленко:
— 40 лет — очень непростой рубеж для мужчины, пока-
зывающий, чего он в этой жизни успел добиться и на-
сколько он состоялся именно как личность, как профес-
сионал, как член семьи. Про Романа могу сказать, что у 
него получилось. Самое важное, что всего в жизни он 
добился сам, своим умом, энергией и целеустремленно-
стью. Одно из его главных достоинств — трудолюбие, 
которое вместе с прекрасными деловыми и личными 

качествами создали того Романа Юрьевича, каким мы 
его знаем и уважаем сегодня. Это руководитель круп-
нейшего национального некоммерческого партнерст-
ва РТС и один из лучших отечественных специалистов 
финансового рынка.

А самое важное — любящий и любимый муж, заботя-
щийся о своих родителях и воспитывающий троих за-
мечательных детей.

Так держать, Роман. С днем рождения!
Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 40 лет  
президенту НП развития финансового рынка РТС 
Роману Горюнову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

300 миллионов рублей ипотечных 
кредитов должен ежемесячно выдавать банк, 
чтобы стать участником госпрограммы  
поддержки ипотеки

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

С такими вкладчиками и плани-
руются судебные разбирательства. 
Изначально их было больше, но 
часть в результате переговоров с ФЗВ 
вернула излишне полученное добро-
вольно — более 100 вкладчиков на 
сумму более 10 млн руб. Впрочем, 
это только первые оценки ФЗВ ситуа-
ции с двойными компенсациями по 
вкладам. Не исключено, что в даль-
нейшем такого рода мошенничеств 
окажется больше, указывают экспер-
ты. Всего ФЗВ выплатил компенса-
ции вкладчикам 45 украинских бан-
ков, чья деятельность на территории 
Крыма была прекращена россий-
ским ЦБ в связи с жалобами граждан 
на неисполнение банками обяза-
тельств. Согласно последним дан-
ным фонда на 6 мая, за чуть более го-
да его работы компенсации по вкла-
дам в украинских банках получили 
204,2 тыс. вкладчиков на общую сум-
му 25,9 млрд руб.

Во всяком случае, тратить сред-
ства на возврат незаконно получен-
ных компенсаций ФЗВ готов. Так, со-
гласно тендерной документации, 
оплата сопровождения дела по 
иску фонда к вкладчику о взыскании 
неосновательного обогащения в су-
де первой инстанции составляет 
13,43 тыс. руб. (включая НДС); сопро-
вождение в суде апелляционной и 
кассационной инстанции — 3,5 тыс. 
руб. по каждой инстанции. Таким 
образом, на прохождение всех трех 

инстанций хотя бы один раз ФЗВ при-
дется потратить более 20 тыс. руб.

Правда, по мнению экспертов, 
окупаемость этих затрат не гаранти-
рована. «С одной стороны, выиграть в 
суде подобные дела вполне реально: 
доказать незаконность обогащения 
можно документами из украинских 
банков и ФЗВ, свидетельствующими 
о двойных выплатах по одному и то-
му же вкладу,— говорит партнер 
юридической компании 

”
Деловой 

фарватер“ Дмитрий Липатов.— Та-
кие споры обычно решаются не 
слишком долго, особенно если есть 
документальные доказательства». Но 
в этом-то и состоит сложность. «Фонду 
необходимо будет получить докумен-
тальное подтверждение того, что 
украинский банк ранее уже произ-
вел выплату в пользу вкладчиков. Та-
кое возможно только при хорошо на-
лаженном взаимодействии с банков-
скими структурами Украины, по-
скольку иным образом подтвердить 
факт выплаты представляется пра-
ктически невозможным»,— говорит 
партнер юридической компании 
Sirota & Partners Артем Сирота. Меж-
ду тем до сих пор украинские банки 
неохотно делились какими-либо дан-
ными с российским фондом.

Впрочем, выход есть, считают 
юристы. «Даже если украинский 
банк не захочет общаться напрямую с 
фондом, то в рамках судебных разби-
рательств у него могут быть истребо-
ваны эти документы. Кроме того, 
украинский банк может быть при-

влечен к участию в споре как третье 
лицо с обязательством предоставить 
требуемые доказательства под угро-
зой судебных штрафов,— говорит 
гендиректор юридического бюро 

”
Замоскворечье“ Руслан Алимов.— 

Но даже если он их не предоставит, 
бремя доказывания можно возло-
жить на ответчика, который обязан 
будет подтвердить правомерность по-
лучения выплат. В данном случае от-
каз маловероятен».

А вот возврат денег от неправомер-
но обогатившихся вкладчиков может 
затянуться. «Если должник не испол-
нит решение суда добровольно, необ-
ходимо будет производить исполне-
ние через банк, где открыты счета 
должника (если таковые имеются.— 

”
Ъ“), или через службу судебных при-

ставов. Если должник скрывается, то 
он может быть объявлен приставом в 
розыск, ему может быть ограничен 
выезд»,— говорит партнер юридиче-
ского бюро «Падва и Эпштейн» Павел 
Герасимов. Впрочем, результата от ис-
полнения решения суда может и не 
быть. Например, рассуждает Дмит-
рий Липатов, если вкладчики, полу-
чив компенсацию, уехали на Украи-
ну и не имеют имущества в России 
либо остались в Крыму, но имущест-
во переписали на третьих лиц, а до-
ход получают неофициально (или 
официально, но очень низкий). В 
этом случае взыскание компенсации 
может затянуться на годы, предупре-
ждают юристы.

Ксения Дементьева

Удвоение компенсаций отменяется
с1

ЦИТАТА

Анализ кредитных портфелей 
банков с отозванными лицен
зиями говорит о связи между 
 невозвратными кредитами 
 заемщикам с признаками 
 отсутствия реальной деятель
ности и бизнеспроектами 
 бенефициаров банков
— Василий Поздышев,  
зампред ЦБ
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«Роснефть» собирается в два 
с половиной раза — почти до 
10 трлн руб.— увеличить макси-
мум револьверных кредитов, 
привлекаемых в течение года 
в собственном ВБРР и государ-
ственных ВТБ и Газпромбанке. 
При этом предельные ставки ру-
блевых кредитов заметно вы-
росли, а к стандартному списку 
валют — рубли, доллары, евро — 
добавились юани. В «Роснефти» 
поясняют, что средства нужны 
для операционной деятельнос-
ти, а общая сумма — это «сово-
купность казначейских опера-
ций за год». Эксперты замечают, 
что компании средства больше 
всего были бы нужны для ре-
структуризации кредитов.

«Роснефть» 17 июня на собрании 
акционеров предлагает одобрить 
кредитные соглашения с ВБРР, ВТБ 
и Газпромбанком (ГПБ) на общую 
предельную сумму до 9,9 трлн руб. 
Подобные максимумы заимствова-
ний акционеры одобряют каждый 
год, но в этот раз пределы сущест-
венно больше, чем в прошлом году: 
тогда компания одобрила суммар-
ный максимум по нескольким бан-
кам на уровне около 4 трлн руб. Сей-
час предлагается одобрить сделки 
по привлечению (в том числе овер-
драфтных кредитов и по кредитным 
линиям) до 3 трлн руб. у ВБРР (под-
контролен «Роснефти»), до 3,7 трлн 
руб. у ВТБ и до 3,2 трлн руб. у ГПБ. 
«Роснефть» также добавила к стан-

дартному списку валют своих зай-
мов (рубли, евро, доллары) и юани 
(китайская CNPC — основной ино-
странный партнер «Роснефти»).

Изменились и предельные ставки 
по рублевым кредитам: в прошлом го-
ду они составляли MosPrime (MIBOR) 
плюс 15%, а сейчас — MosPrime 
(MIBOR) плюс 90%. Сейчас, например, 

ставка месячного MosPrime — 13,51% 
годовых. Ставки по кредитам в дол-
ларах и евро остались прежними — 
не выше LIBOR на соответствующий 
срок плюс 10% годовых, ставка по кре-
дитам в юанях — не выше чем Shibor 
плюс 90% годовых. Изменение ставок 
в «Роснефти» объяснили «естествен-
ным желанием» хеджироваться от их 
волатильности и «кризисными явле-
ниями на денежном рынке». Но в лю-
бом случае сделки совершаются по 
лучшей ставке, выставленной банка-
ми-партнерами при совершении сде-

лок, а диапазон является «возможным 
допущением, в том числе и критиче-
ским», говорят в компании.

В «Роснефти» назвали одобрение 
привлечения таких сумм «стандарт-
ными корпоративными процеду-
рами». Это «не означает привлече-
ния этих средств компанией в тече-
ние года, таких планов у компании 
нет», пояснили в «Роснефти», доба-
вив, что сделки являются «револь-
верными», то есть речь идет о сово-
купности всех возможных казначей-
ских операций компании в течение 
года. В «Роснефти» отмечают, что кре-
диты нужны для «удовлетворения 
потенциальных потребностей ком-
пании в финансировании, которые 
могут возникнуть при ведении хо-
зяйственной деятельности». Напри-
мер, задолженность «Роснефти» пе-
ред ВБРР, поясняет источник 

”
Ъ“, ни-

когда не превышает $40 млн.
При этом «Роснефть», попавшая 

под западные санкции, ограничена 
в привлечении средств в иностран-
ных банках. В декабре 2014 года ком-
пания одобрила выпуск облигаций 
на 800 млрд руб. и в считаные часы 
привлекла 625 млрд руб., а спустя ме-
сяц разместила бонды еще на 400 мл-
рд руб. на шесть лет под 11,9% годо-
вых. Организатором сделки высту-
пал ВБРР, покупатель бондов не на-
зывался, но, по неофициальным дан-
ным, средства на выкуп бумаг пре-
доставлял ЦБ через банк-посредник. 
Кроме того, «Роснефть» претендова-
ла на средства Фонда национально-

го благосостояния: в феврале замгла-
вы Минэкономики Николай Подгу-
зов говорил, что компания проси-
ла из фонда 1,3 трлн руб. на 28 проек-
тов. Министерство отобрало предва-
рительно лишь пять из них (добыч-
ные «Роспан», Юрубчено-Тохомское 
и Русское месторождения, а также Ан-
гарская нефтехимическая компания 
и судостроительный центр «Звезда»). 
На проекты могут направить около 
300 млрд руб., но точной даты приня-
тия решения нет.

При этом Алексей Кокин из «Урал-
сиба» полагает, что главное, на что 
нужны средства «Роснефти»,— ре-
структуризация взятых кредитов. 
Чистый долг госкомпании на конец 
2014 года составил 2,47 трлн руб., в 
2015 году компания должна вернуть 
$23,5 млрд по кредитам, часть из них 
— $7,15 млрд — компания уже выпла-
тила в первом квартале. Долговая на-
грузка «Роснефти» значительно выро-
сла из-за покупки ТНК-ВР в 2013 году: 
на это она потратила $44 млрд, заняв 
в банках $31 млрд. По мнению анали-
тика, рост максимальной суммы при-
влечения и ставок диктуется рынком, 
так, проценты по кредитам объектив-
но выросли, особенно в секторе крат-
косрочных кредитов на несколько 
дней. В связи с этим, говорит госпо-
дин Кокин, финансисты отрезанной 
от западных кредитов «Роснефти» 
подняли вероятные заимствования в 
российских банках «до неба».

Ольга Мордюшенко,  
Кирилл Мельников

«Роснефть»  
настреляет 10 триллионов
Компания наращивает объем револьверных кредитов

Федеральная антимонополь-
ная служба обратила внимание 
на резкий рост оптовых цен на 
электроэнергию в Сибири и тре-
бует изменить правила выбора 
работающей генерации. Причи-
ной роста, как считают в ФАС, 
стало то, что с прошлого авгу-
ста в Сибири начали учет пере-
токов энергии с Урала, и в ряде 
случаев вместо дешевых ГЭС от-
бираются более дорогие тепло-
вые станции. В итоге в феврале 
оптовые энергоцены в Сибири 
в полтора раза превысили уро-
вень предыдущего года. Но на 
рост цен могли повлиять и дру-
гие факторы — например, ано-
мальное маловодье.

ФАС выдала предупреждение НП 
«Совет рынка» (регулятор энергорын-
ков) и ОАО «Администратор торговой 
системы» (АТС, организатор торгов на 
оптовом энергорынке) о корректи-
ровке договоров о присоединении к 
оптовому рынку (ОРЭМ). Как пояснил 
глава управления электроэнергетики 
ФАС Виталий Королев, НП при объе-
динении двух ценовых зон ОРЭМ 
нужно было изменить механизм ВСВ-
ГО (выбор состава включенного гене-
рирующего оборудования), но так как 
этого не было сделано, в Сибири с 15 
августа 2014 года начался необосно-
ванный рост цен. По закону, при неи-
сполнении предупреждения ФАС мо-
жет возбудить дело о нарушении ан-
тимонопольного законодательства.

Сейчас ОРЭМ разделен на первую 
(европейская часть страны и Урал, 
около 170 ГВт) и вторую (Сибирь, 51 
ГВт) ценовые зоны, традиционно це-
на в Сибири была ниже из-за высокой 
доли дешевой энергии ГЭС. Перето-
ки энергии между зонами ограниче-
ны (около 300 МВт) и до июля 2014 го-
да не учитывались при определении 
цен на рынке на сутки вперед (РСВ, 
основная площадка ОРЭМ). Но затем 
набсовет «Совета рынка» решил учи-
тывать перетоки, и уже в августе 2014 
года индекс цен на РСВ в Сибири под-
скочил до 755,24 руб. за 1 МВт•ч, это 
на 27% выше, чем в июле, и на 32,4% 
больше, чем в августе 2013 года. В фев-
рале 2015 года средняя цена в Сибири 
была выше, чем за год до этого на 54% 
(1109,22 руб. за 1 МВт•ч).

ВСВГО, который, по мнению ФАС, 
надо было изменить, ведет «Систем-
ный оператор» (СО) по регламентам 
«Совета рынка». Основной критерий 
выбора мощностей — минимизация 
стоимости выработки в объеме, зака-
занном потребителем с учетом резер-
ва, а не минимальная стоимость по-
крытия спроса, поясняет источник 

”
Ъ“ в отрасли. В итоге выбираются 

мощности, наиболее близкие к заяв-
кам потребителей по объему и с ми-
нимальным резервом, но могут быть 
не отобраны более дешевые энерго-
блоки, если их мощность выше спро-
са с учетом резерва. По мнению Ви-
талия Королева, проблема в том, что 
сейчас не используется оптимизация 
генерации по стоимости для потре-
бителя. СО отбирает и оборудование 
«вынужденных» генераторов (слиш-
ком дорогих, но нужных для энерго-
системы или теплоснабжения), в ре-
зультате более дорогая генерация пер-
вой зоны более востребована, чем бо-
лее дешевая в Сибири, рассуждает чи-
новник. Вчера вице-премьер Аркадий 
Дворкович на совещании, посвящен-
ном росту цен в Сибири, дал поруче-
ние Минэнерго, ФАС, «Совету рынка» 
и другим регуляторам это исправить, 
добавляет господин Королев. Прото-
кол совещания не готов и говорить о 
поручениях преждевременно, заяви-
ли в секретариате вице-премьера.

Рост цен в небольшой и энергоде-
фицитной Сибири был неизбежен 
при снятии ограничений на перето-
ки: в итоге в первой зоне цена незна-
чительно снизилась, а во второй — вы-
росла в 1,5–2 раза, поясняет источник 

”
Ъ“ в отрасли. Но были и другие факто-

ры. Так, с октября 2014 года на ценах в 
Сибири сказывается низкая водность 
рек, что привело к снижению деше-
вой выработки ГЭС (в первом квартале 
2015 года — на 23%). Свой вклад внес и 
рост цен на мощность из-за вводов но-
вых энергоблоков (они оплачиваются 
дороже) и либерализации с мая 2014 
года цен на мощность для сибирских 
ГЭС (они начали продавать до 65% 
мощности по рыночным ценам). Кро-
ме того, в 2015 году цена конкурент-
ного отбора мощности в Сибири вы-
росла на 84%. Но вклад этих факторов 
незначителен по сравнению с откры-
тием перетока между Европой и Сиби-
рью, уверен Виталий Королев. «Суще-
ственный рост цены РСВ во второй це-
новой зоне произошёл до того, как на-
чал действовать фактор снижения вы-
работки ГЭС из-за маловодности»,— 
подтверждает директор НП «Сообще-
ство потребителей энергии» Василий 
Киселев. Но в «Совете рынка» перво-
очередными факторами считают ма-
ловодность и новые дорогие вводы, а 
ВСВГО называют лишь одним из фак-
торов. Замгендиректора по маркетин-
гу и сбыту ООО «Интер РАО — Управ-
ление электрогенерацией» (холдинг 
владеет ТЭС в Омской и Томской об-
ластях) Александра Панина считает, 
что рост цен «носит чисто рыночный 
характер».

Анастасия Фомичева,  
Наталья Скорлыгина

Уральские ТЭС  
для Сибири дороговаты
ФАС нашла причину скачка энергоцен

ЦИТАТА

Мы знаем способы конвертации  
в юани, будем спокойно решать  
эту задачу
— Игорь Сечин,
президент «Роснефти», 10 февраля

Золотодобывающая Polyus Gold 
Сулеймана Керимова начала 
подготовку к смене головной 
компании: по данным источ-
ников 

”
Ъ“, джерсийскую Polyus 

Gold International должно сме-
нить российское «Полюс Зо-
лото». Polyus уже запустил па-
раллельный листинг акций и 
евробондов на Московской бир-
же (до этого торговались только 
в Лондоне на LSE), а теперь про-
сит согласия держателей обли-
гаций на смену головной ком-
пании. На рынке это объясняют 
тем, что господин Керимов хо-
чет получить «больший контр-
оль над компанией», чему ме-
шает институт независимых 
директоров, необходимый для 
премиального листинга на LSE.

Polyus Gold Сулеймана Керимо-
ва (40,22% акций принадлежит фон-
ду Suleiman Kerimov Foundation и сы-
ну бизнесмена Саиду) просит согла-
сия держателей еврооблигаций на 
$750 млн с погашением в 2020 году 
на изменение ковенант. Компания 
хочет иметь возможность сменить 
эмитента и/или головную компанию 
группы (в обоих случаях это джерсий-
ская Polyus Gold International), а так-
же привязать расчет долговой нагруз-
ки к показателю чистого долга вместо 

общего. В проспекте еврооблигаций 
указано, что отношение общего дол-
га к EBITDA не должно превышать 3,5 
(на конец 2014 года был около 1,8). 
Держатели облигаций должны при-
нять решение 10 июня.

Источники 
”
Ъ“ еще в апреле 2014 

года рассказывали, что менеджмент 
Polyus рассматривает возможность 
делистинга своих акций в Лондоне 

с переводом торгов в Россию. С де-
кабря акции Polyus, а с февраля это-
го года — и евробонды параллельно 
котируются и на Московской бир-
же. В Polyus 

”
Ъ“ вчера заявили, что 

внесение изменений в условия об-
лигационного займа «связано с не-
обходимостью сохранения для ком-
пании гибкости для различных ва-
риантов потенциальной корпора-
тивной реструктуризации, включа-
ющей, среди прочего, возможность 
смены холдинговой компании», но 
никаких решений по этому поводу 
не принято.

Но два источника 
”
Ъ“, знакомых с 

планами Polyus, настаивают, что вне-
сение изменений в ковенанты — это 
первый и необходимый шаг для сме-
ны головной компании и юрисдик-
ции. Скорее всего, головной компа-
нией снова станет российское ОАО 
«Полюс Золото», владеющее опера-
ционными активами холдинга, гово-
рят они. «Сулейману Керимову хочет-

ся иметь больший контроль над ком-
панией, который сейчас невозможен 
из-за лондонского листинга и незави-
симых членов совета директоров»,— 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“. 

«Весной прошлого года смену юрис-
дикции можно было легко объяснить 
курсом на деофшоризацию, но сей-
час эта тема перестала быть актуаль-
ной, и объяснить инвесторам выгоду 
от делистинга на LSE сложно»,— счи-
тает он. При этом большинство собе-
седников 

”
Ъ“ на рынке уверены, что 

реальный free float Polyus меньше 
официально заявленного 22% акций, 

поскольку «львиную долю его дер-
жат фонды или частные структуры 
в интересах основного акционера», 
и смена листинга не сильно скажет-
ся на капитализации компании. Вче-
ра акции Polyus выросли на Москов-
ской бирже на 1,74%, капитализация 
составила 444 млрд руб. Есть ли при-
вязка кредитов компании к ее капи-
тализации, в Polyus не говорят, впро-
чем, большинство кредитов выдано 
ее российским дочерним структурам. 
Но источники 

”
Ъ“ говорят, что по кре-

дитам ВТБ (объем неизвестен) заложе-
ны акции Polyus, принадлежащие Су-
лейману Керимову, и в них есть меха-
низм margin call. В Nafta Moskva го-
сподина Керимова и ВТБ от коммен-
тариев отказались.

Николай Сосновский из UBS напо-
минает, что Polyus получала преми-
альный листинг на LSE в расчете на 
привлечение капитала с публичных 
рынков для развития компании или 
слияния с глобальными игроками, но 
этого не произошло, и теперь лондон-
ский листинг сильно усложняет кор-
поративные процедуры, a также «об-
ходится в немалую сумму». Кроме то-
го, эта стратегия, унаследованная от 
прежних акционеров (Михаила Про-
хорова), возможно, не полностью 
устраивает текущих, полагает эксперт.

Анатолий Джумайло

Polyus перейдет на кириллицу
Головной компанией группы может стать «Полюс Золото»

 1,8 миллиарда долларов
составлял общий долг Polyus Gold  
на конец 2014 года

ДИНАМИКА ЦЕН НА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ РСВ В ЦЕНОВОЙ ЗОНЕ СИБИРИ 
ЗА 2012–2015 ГОДЫ (РУБ./МВТ Ч)   ИСТОЧНИК: НП «СОВЕТ РЫНКА».
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деловые новости

В кризис закрываются в первую 
очередь арендаторы небольших 
площадей до 100 кв. м, подсчитали 
в JLL. Их доля от общего числа за-
крытых магазинов составляет 52%. 
На втором месте — помещения по 
100–300 кв. м, которые занимают 
п р е и м у щ ес т в е н н о  м а га з и н ы 
fashion-сегмента, который сильнее 
всего страдает от падения покупа-
тельской активности. В целом 
именно на ритейлеров одежды и 
обуви приходится 61% общего объе-
ма освободившихся в ТЦ площадей. 
Еще по 7% закрывшихся объектов 
приходится на фуд-корты, а также 
отдельные рестораны и кафе.

По оценке консалтинговой ком-
пании «Магазин магазинов», по ито-
гам первого квартала в Москве пу-
стовало 11% площадей, а к концу го-
да этот показатель может выра-

сти до 14%. Доля пустующих или не-
работающих магазинов на мо-
мент открытия ТЦ, введенных в 
эксплуатацию с начала 2014 года со-
ставляет в среднем 50%, подсчитали 
в компании. Так, в Columbus пусто-
вало 94% площадей, в ТЦ «Весна» — 
8%, а в недавно открывшемся «Авиа-
парке» — 65%.

Ухудшение заполняемости но-
вых объектов меняет предпочтения 
инвесторов, отмечает управляю-
щий директор отдела рынков капи-
тала CBRE Андрей Новиков. «Коли-
чество сделок сократилось. Если 
речь заходит о покупке, инвесторы 
рассматривают только действую-
щие объекты со стабильным денеж-
ным потоком»,— говорит он. Объем 
инвестиций в торговую недвижи-
мость в Москве, по оценке господи-
на Новикова, составил €200 млн за 
последние 16 месяцев.

Екатерина Геращенко

Кризис раздел торговые центры

Один из крупнейших россий
ских производителей коньяка 
ФГУП «Кизлярский коньяч
ный завод» (ККЗ, бренды 
 «Дагестан», «Кизляр», «Багра
тион») может быть акциониро
ван и передан государственно
му «Росспиртпрому». Автор 
инициативы — Росалкоголь
регулирование (РАР) — считает, 
что это позволит повысить 
 эффективность управления 
предприятием. Власти Дагеста
на ранее хотели приватизиро
вать ККЗ, что вызвало проте
сты в регионе. 

РАР подготовил проекты распо-
ряжения правительства и указа 
президента (имеются в распоряже-
нии 

”
Ъ“), в соответствии с которы-

ми ФГУП ККЗ должен быть преобра-
зован в ОАО, 100% которого будут в 
федеральной собственности. Далее 
100% минус одна акция предприя-
тия должны передать в качестве 
вклада РФ в уставный капитал ОАО 
«Росспиртпром». Представитель 
РАР подтвердил, что проекты обоих 
документов направлены на согла-
сование в профильные ведомства. 
Насколько будет увеличен устав-
ный капитал «Росспиртпрома» (сей-
час составляет 6,7 млрд руб.), в ве-
домстве не сказали, сославшись на 
то, что итоговая цифра будет зави-
сеть от результатов оценки ККЗ. 

Акционирование ККЗ и его пере-
дача «Росспиртпрому», говорится в 
пояснительной записке к проекту 
президентского указа, «позволит 
перейти от устаревшей модели ад-
министративно-подчиненного спо-
соба управления хозяйственным 
субъектом к современной модели 
участия государства в гражданском 

обороте через институты общего со-
брания акционеров и совета дирек-
торов (наблюдательного совета)». 
Также сообщается, что с учетом дли-
тельной истории ККЗ (основан в 
1885 году) он войдет в состав «Рос-
спиртпрома» как дочернее пред-
приятие и сохранит свое фирмен-
ное наименование.

Еще в начале прошлого года 
власти Дагестана планировали при-
ватизацию ККЗ, однако против это-

го выступили работники завода и 
местные жители. Причиной их не-
довольства, в частности, стала низ-
кая оценка предприятия — 4 млрд 
руб. Условиями приватизации за-
интересовались в Госдуме и Следст-
венном комитете. В августе распо-
ряжением правительства РФ ККЗ 
был передан из республиканской в 
федеральную собственность. «Его 
однозначно нужно было у Дагеста-
на отобрать, чтобы не допустить его 
передачу в непонятно чьи руки»,— 
считает директор ЦИФРРА Вадим 
Дробиз. Сам завод он считает эконо-
мически эффективным: «Он нор-
мально управлялся и из всех респу-
бликанских ГУПов давал более 80% 
прибыли». По данным «СПАРК-Ин-
терфакса», в 2013 году выручка ККЗ 
составляла 2,5 млрд руб., чистая 
прибыль — 346,7 млн руб. 

Директор по информации и ана-
литике холдинга Alvisa (коньяк 
«Старейшина») Михаил Мачнев на-
зывает ККЗ одним из системообра-
зующих для отрасли предприятий. 
«Наряду с Дербентским коньячным 
заводом он не является обычным 
боттлером, а поддерживает даге-
станские коньячные традиции»,— 
говорит он. 

Получив ККЗ, «Росспиртпром» 
станет заметным игроком на рос-

сийском коньячном рынке: по дан-
ным Росстата, в 2014 году дагестан-
ское предприятие стало четвер-
тым по объемам выпуска конья-
ка, произведя 543,6 тыс. дал (7,2% от 
общего объема в России). В пор-
тфель ККЗ входят коньячные марки 
«Лезгинка», «Россия», «Дагестан», 
«Кизляр», «Багратион» и др. В роз-
ничных продажах доля продук-
ции предприятия на начало года 
составляла 4,7% в натуральном вы-
ражении (третье  место,  дан -
ные Nielsen). У «Росспиртпрома» 
единственным коньячным брен-
дом в портфеле является «Кавказ», 
на выпуск которого холдинг полу-
чил лицензию от ФКП «Союзплодо-
импорт» (разливается по сублицен-
зии на Усовских винно-коньячных 
подвалах). 

Олег Трутнев 

Кавказская крепость 
«Росспиртпрома»
Кизлярский коньячный завод может перейти госхолдингу

Qiwi plc, управляющая однои
менной системой моменталь
ных платежей, договорилась 
с «Почтой России» о создании 
сервиса денежных переводов. 
Комиссия за операцию соста
вит 2% плюс 60 руб., что выгодно 
для отправления крупных сумм, 
считают участники рынка.

О запуске платежного сервиса 
”
Ъ“ 

сообщили представители «Почты Рос-
сии» и Qiwi plc. Деньги можно будет 
отправить через терминалы Qiwi, а 
получить в отделениях почтовой свя-
зи на следующий рабочий день после 
отправки. Отправителю нужно ввес-
ти реквизиты получателя, сумму пе-
ревода, а также свой номер мобильно-
го телефона. Технически отправка де-
нежного перевода проводится через 
Visa Qiwi Wallet, сообщил представи-
тель Qiwi: при оформлении перевода 
через терминал Qiwi клиент указыва-
ет свой номер телефона и пин-код от 
Visa Qiwi Wallet и таким образом авто-
ризуется в своем электронном ко-
шельке. «В Visa Qiwi Wallet, согласно 
действующему законодательству, реа-
лизованы несколько вариантов иден-
тификации пользователей»,— уточ-
нили в компании.

Максимальная сумма операции ог-
раничена законом и составляет 
15 тыс. руб. с учетом комиссии. По 
словам замгендиректора «Почты Рос-

сии» по финансовому бизнесу Влади-
мира Салахутдинова, размер комис-
сии составит 2% от суммы перевода 
плюс 60 руб. Как партнеры будут де-
литься доходами, они не раскрывают. 
Ранее представители ФГУПа заявля-
ли, что в финансовых услугах «Почта 
России» ориентируется на проекты, 
доход от которых составит от 1 млрд 
руб. в течение трех лет. «Наши якор-
ные услуги — это платежи, денежные 
переводы и доставка пенсий, мы отда-
ем приоритет развитию новых серви-
сов именно в этих сегментах. Кроме 
того, мы видим перспективу в прода-
же страховых продуктов»,— рассу-
ждает господин Салахутдинов. У ФГУ-
Па нет банковской лицензии или ли-
цензии небанковской кредитной ор-
ганизации, поэтому «Почта России» 
не может сама осуществлять опера-
ции в онлайн-сегменте, объясняет ме-

неджер. «Qiwi — лидирующий элек-
тронный кошелек, поэтому наше 
партнерство с ними логично: у нас 
42 тыс. отделений, у Qiwi — более 
100 тыс. терминалов, то есть вместе 
мы покрываем максимально возмож-
ное количество точек отправки и вы-
платы денежных переводов»,— за-
ключает он.

В портфеле Qiwi денежные перево-
ды — одна из самых быстрорастущих 
категорий: в 2014 году оборот этой ка-
тегории увеличился на 87% и достиг 
66,7 млрд руб., замечает управляю-
щий директор группы Qiwi Анна 
Стоклицкая. Она считает, что серви-
сом Qiwi и «Почты России» воспользу-
ются не только те, кто пересылает 
деньги родственникам, но и клиен-
ты, совершающие нерегулярные опе-
рации,— возврат долга, денежные по-
дарки, оплата товаров и услуг.

Сотрудничество с «Почтой России» 
имеет большое значение для охвата 
аудитории, особенно из самых отда-
ленных населенных пунктов, согла-
шается представитель Webmoney Та-
тьяна Милачева. «Для этих людей ос-
новные возможности получения на-
личных — это почта и отделения 
Сбербанка,— продолжает она.— В 
больших же городах услуга будет рас-
пространена меньше из-за разнообра-
зия доступных способов вывода 
средств, большего числа открытых 
электронных кошельков и в целом бо-
лее развитого рынка e-commerce».

Глава управления развития про-
дуктов e-commerce Альфа-банка Еле-
на Бочарова считает, что рынку вы-
годно развивать подобные сервисы, 
так как это вовлекает людей в финан-
совые операции. Однако людям, ко-
торые отправляют до 5 тыс. руб., че-
рез этот канал, по ее мнению, делать 
перевод с комиссией 2% плюс 60 руб. 
невыгодно. По ее словам, «психоло-
гически комфортная комиссия» за 
перевод с вовлечением наличных, 
составляет около 3%, в онлайн-пере-
водах — около 1%. Похоже, что Qiwi с 
«Почтой России» рассчитывают на 
людей, которые отправляют за раз 
13–15 тыс. руб., но люди не привы-
кли «скармливать терминалам» та-
кие суммы, замечает она.

Роман Рожков

Электронный кошелек в почтовом отделении
Деньги из Qiwi можно будет вынуть на «Почте России»

При банкротстве строительных 
компаний АЖР будет одним из участ-
ников судебных разбирательств, 
представляя интересы дольщиков, 
следует из текста письма.

Поддержать предложения господи-
на Хинштейна готовы в Минстрое, 
АИЖК и РЖС, говорит источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией. Но в пресс-
службе Минстроя уточняют, что пока 
не сформировали окончательный от-
вет. В АИЖК и РЖС не прокомменти-
ровали ситуацию. В самом аппарате 
правительства идею пока не одобря-
ют. «Речь идет о создании дополни-
тельного контролирующего органа, в 
то время как официальная позиция 
правительства сейчас сводится к со-
кращению подобных институтов»,— 
поясняет собеседник 

”
Ъ“. Кроме того, 

добавляет он, эти функции не отвеча-
ют прямому функционалу АЖР и ка-
жутся избыточными. В Минэкономи-
ки пока дают неоднозначный ответ. 
Перестрахование рисков долевого 
строительства в СК АИЖК требует рас-
четов о необходимости выделения до-
полнительных средств из бюджета, за-
явили 

”
Ъ“ в министерстве. В Минфине 

на запрос 
”
Ъ“ не ответили. В секрета-

риате господина Шувалова от ком-
ментариев отказались.

По данным управления Росрее-
стра по Москве, в апреле действитель-
но было зарегистрировано на 46,6% 
меньше переходов прав на жилье, 

чем за аналогичный период 2014 го-
да. Но участники рынка скептически 
относятся к появлению дополнитель-
ного контролирующего органа. «В 
сфере жилищного строительства сей-
час достаточно инструментов контр-
оля: федеральный закон о долевом 
строительстве, обязательная реги-
страция договоров в Росреестре, полу-
чение банковской аккредитации для 
выдачи ипотечных кредитов, стра-
ховка ответственности перед дольщи-
ками»,— отмечает коммерческий ди-
ректор ФСК «Лидер» Григорий Алту-
хов. В то же время, по его мнению, по-
явление дополнительного контроли-
рующего органа не станет проблемой 
для добросовестных застройщиков.

Партнер юридического бюро 
«Падва и Эпштейн» Антон Бабенко по-
лагает, что пока главная проблема 
сводится к девелоперам, страхующим 
риски лишь в небольших компаниях, 
которые не могут в случае банкротст-
ва исполнить свои обязательства. Со-
ответственно, поясняет юрист, обяза-
тельное перестрахование всех за-
стройщиков и мониторинг финансо-
вой ситуации этих компаний позво-
лят уменьшить риски.

Александра Мерцалова, 
Юлия Локшина,  
Екатерина Геращенко

Контрольная  
надстройка

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А В О Е Н Н Ы Е  Н Е  Д О Г О В О Р И Л И С Ь  С  С У -1 5 5

Арбитражный суд Москвы зарегистрировал четыре иска от подконтрольного струк-
турам Минобороны ОАО «Главное управление обустройства войск» (ГУОВ) к группе 
СУ-155 Михаила Балакина. Общая сумма претензий составила 24,3 млрд руб., сле-
дует из данных суда. Это уже вторая волна претензий ГУОВ к СУ-155. В начале апре-
ля организация уже подавала к застройщику пять исков на общую сумму 31,2 млрд 
руб. Но спустя несколько дней все заявления были отозваны. СУ-155 — один из ос-
новных подрядчиков жилищного строительства в интересах Минобороны, для нужд 
которого всего группа построила 1,8 млн кв. м жилья (10% всего портфеля группы). 
С 2012 года компания строит для структур Минобороны микрорайон Левобережный 
(493,7 тыс. кв. м) на севере Москвы. В период 2011–2012 годов ГУОВ было единст-
венным ответственным  исполнителем работ по проектированию и строительству 
жилья для военнослу жащих. Александра Мерцалова

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « М О Р Т О Н »  П О С Т Р О И Т  « Я П О Н С К И Й  К В А Р ТА Л »

Компания «Мортон» Александра Ручьева построит «Японский квартал» в Мякинин-
ской пойме Москвы-реки к 2020 году. В проект войдут 300 тыс. кв. м жилья, 150 тыс. 
кв. м общественно-деловых площадей плюс социальная инфраструктура и благоу-
строенные зоны, включая яхт-клуб. Объем инвестиций составит 35 млрд руб.

«Мортон» — один из крупнейших застройщиков Подмосковья. В прошлом году ком-
пания ввела в эксплуатацию 1,03 млн кв. м жилья, ее выручка составила 60,7 млрд руб. 
В конце 2014 года девелопер заявил другой крупный проект — «Мортонград Ильинское-
Усово» на 3 млн кв. м в Красногорском районе Подмосковья. Екатерина Геращенко

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Я Н Д Е К С . Д Е Н Ь Г И »  П О Ш Л И  Н А  З А П А Д

Платежная система «Яндекс.Деньги» (75% капитала минус 1 руб. принадлежит Сбер-
банку, 25% капитала плюс 1 руб.— «Яндексу») заключила партнерство с Western 
Union в области денежных переводов, сообщили ”Ъ“ в компании. Перевести средст-
ва можно на сайте «Яндекс.Деньги» из электронного кошелька или с привязанной 
к нему банковской карты. Сервис перечислит сумму и выдаст отправителю контр-
ольный номер денежного перевода. Чтобы забрать деньги в одном из отделений 
Western Union в 200 странах, получателю нужно будет назвать этот номер и предъя-
вить паспорт. Комиссия Western Union зависит от перечисляемой суммы и страны 
назначения. Партнерство позволит увеличить оборот «Яндекс.Деньги» от междуна-
родных переводов «в три-четыре раза», рассчитывают в компании. Роман Рожков
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На сцене Музтеатра Стани-
славского впервые в Москве 
поставлена знаменитая опе-
ра Луиджи Керубини «Медея». 
Режиссер Александр Титель, 
художник Владимир Арефь-
ев и дирижер Феликс Коробов 
выбрали из существующих му-
зыкальных редакций ту, в ко-
торой в 1953 году блистала 
Мария Каллас. Ее наследницу 
в театре на Большой Дмитров-
ке искала ЮЛИЯ БЕДЕРОВА. 
И нашла даже двух.

«Медея» Керубини в ориги-
нале соответствует жанру фран-
цузской комической оперы — 
не в том смысле, что шутлива, 
а в том, что поется по-француз-
ски как череда музыкальных 
эпизодов и разговорных диа-
логов. В результате нескольких 
переработок она получила тот 
вид, в котором обрела всемир-
ную популярность в XX веке. 
В 1953 году сначала на фестива-
ле «Флорентийский музыкаль-
ный май», потом на сцене «Ла 
Скала» Каллас пела редакцию 
1909 года, в итальянском пере-
воде Карло Дзангарини с музы-
кальными речитативами вме-
сто диалогов из немецкой вер-
сии 1855 года, фактически от-
крыв полузабытую «Медею» для 
второй половины XX века, пере-
живавшего оперный бум. Ори-
гинальную версию теперь тоже 
с удовольствием исследуют ми-
ровые театры. Но в Москве «Ме-
дею» ставят впервые и знают как 
материал Каллас, причем глав-
ным образом благодаря «Медее» 
Паоло Пазолини. Именно эту 
версию выбрали постановщи-
ки и не прогадали.

Каллас открыла Медею сов-
ременному оперному миру 

как героиню, требующую рав-
но мощных вокальных и актер-
ских возможностей, уникально-
го личного магнетизма, способ-
ности сосредоточить в себе все 
трагическое на сцене и выдер-
живать фантастическую концен-
трацию в течение не одного ча-
са. Олицетворением Медеи для 
русской публики смогла стать 
Хибла Герзмава, взяв на себя 
честь открытия страшной и при-
тягательной героини, одарив во-
кально безупречной партией 
с огромным разнообразием от-
тенков темных красок и нюан-
сов и гибко мерцающим харак-
тером, прямо на наших глазах 
упорно идущим к смерти.

Но театр Тителя не был бы те-
атром Тителя, если бы спектакль 
мог существовать только с од-
ной, даже выдающейся Медеей. 
Вторая Медея (Наталья Мурады-
мова, исполнительница партии 
Елизаветы в вагнеровском «Тан-
гейзере» Андрейса Жагарса) — 
с голосом иных объема и особен-
ностей, светлее по краскам — 
так же плотно сшивает утончен-
ность вокала с актерским даром 
и обжигает силой трагизма, во-
площенной в одной человече-
ской судьбе одной лирической 
героини.

Постановка Тителя—Арефье-
ва — метафора средоточия пси-
хологизма и человечности в раз-
реженной атмосфере теоретиче-
ского концептуального театра. 
Ограничившись рамками сверх-
лаконичной сценографически 
концептуальной конструкции 
(мы находим Медею, Ясона, его 
новую невесту Главку и царст-
во Креонта на пустынном мор-
ском берегу предвоенной импе-
рии XX века и там же прощаемся 

с ними), постановщики фактиче-
ски предлагают публике очень 
подробно психологически про-
работанный концерт в концеп-
туальных костюмах, что для фре-
сковой оперы Керубини стано-
вится по-настоящему органич-
ным выбором.

Сцена заставлена огромны-
ми, неприятного вида бетонны-
ми конструкциями, «тетрапо-
дами» (в буклете спектакля под-
робно рассказывается про эти 
гигантские предметы, работаю-
щие в числе прочего волнореза-
ми, и упоминается о том, что та-
ких много на российских бере-
гах Черного моря). В первом дей-
ствии они как будто расслаблен-
но стоят в сторонке, во втором — 
занимают центр сцены, в треть-
ем — ощетиниваются рядами за-
граждений, пытаясь, словно жи-
вые, защитить то ли империю от 
Медеи, то ли саму героиню от са-
моразрушения.

На сцене царит детализиро-
ванный психологизм. Его при-
сутствие — в мелькающих то 
и дело в руках героев стаканчи-
ках чая, в грохоте тяжелых боти-
нок и шорохе черных платьев, 
в том, как и в какой момент то од-
ни, то другие поправляют гимна-
стерки, носят тазы, коробки, кор-
зинки с вещами.

И вот уже мифологическая 
Медея предстает Медеей челове-
ческой. А сам спектакль едва ли 
не оказывается посвящением 
всем женщинам трудной судь-
бы. Кто, подобно героине, ради 
мужчины уничтожал его врагов, 
забывал родину, отказывался 
от собственной судьбы и своих 
родных. И был отвергнут поэто-
му и за это вынужденный терять 
собственных детей и делить их 

с чужими женщинами. Из чу-
довищного мифа о жестокой 
Медее выглядывает тяжелая, 
не сказать чтобы совсем непо-
нятная, проникновенная, хоть 
и жутковатая история женщи-
ны в разводе, как бывает, меч-
тающей удавить соперницу, на-
казать изменника, избежать из-
гнания, не дать поделить детей. 
И уничтожающей их депресси-
ей. Иными словами, мы имеем 
дело с вполне очевидной, даже 
банальной человеческой дра-
мой, только рассказанной язы-
ком мифа, психологической се-
мейной хроники и трагическо-
го концертного театра.

Замечательно работают парт-
неры примадонн, особенно хо-
роша Ксения Дудникова в пар-
тии Нерис, служанки Медеи. 
Нежная, сильная, гибкая го-
лосом и актерством, Дудникова 
получает в финале шквал апло-
дисментов в ансамбле с Герзма-
вой, что дорогого стоит. Мощ-
но, красочно звучит оркестр, 
Коробов ведет оперу Керу бини, 
в которой музыкантам есть где 
развернуться, с бетховенской 
плотностью, пышной дина-
микой и невероятной целеу-
стремленностью, помогая со-
листам превратить превосход-
ную партитуру без шлягерных 
ме лодий в шедевр, захватыва-
ющий своей красотой, рельеф-
ностью и пылкостью, как хоро-
ший детектив.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Запредельный вокал страстей
«Медея» в Театре Станиславского и Немировича-Данченко

В столице Германии проходит тради-
ционный ежегодный театральный фе-
стиваль «Театртреффен» — смотр деся-
ти лучших спектаклей немецкоязычного 
театра, поставленных в прошлом году. 
 Рассказывает РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Фестиваль «Театртреффен» — это что-то 
вроде немецкой «Золотой маски», но только 
для драматического театра и без финального 
определения победителей. Кстати, к немецко-
му опыту есть смысл присмотреться. Он дока-
зывает, что отсутствие бесчисленных номина-
ций и необходимости при большом стечении 
знаменитостей вскрывать конверты (а значит, 
потом долго ссориться об их содержимом) ни-
чуть не снижает интерес к фестивалю. Пре-
мии, кстати, все равно вручаются актерам 
и режиссерам — они учреждены разными ин-
ституциями и приурочены к фестивалю.

На «Театртреффен» в Берлин тоже собира-
ют иностранных гостей, продюсеров и пра-
ктиков, в рамках фестиваля проводят семи-
нары по новой драматургии и читки свежих 
пьес, молодые журналисты тренируются пи-
сать рецензии и танцуют на дисковечерах — 
в общем, все очень похоже. Что касается деба-
тов, то любителям поскандалить тоже есть где 
реализоваться. Положенный гнев обрушива-
ется на группу регулярно сменяемых экспер-
тов (они здесь сразу называются «жюри») за то, 
что в десятку самых, как тут определяют, «при-
мечательных» работ прошлого года включи-
ли не тех, кого следовало бы. Благо за прави-
ло взято публиковать и шорт-, и лонг-лист об-
суждавшихся кандидатов.

Скандал иного, но нам тоже, увы, не чуждо-
го рода сопровождал нынешний фестиваль: 
спектакль мюнхенского Резиденцтеатра «Ва-
ал» в постановке Франка Касторфа был сыг-
ран в рамках фестиваля в порядке исключе-
ния, последний раз — потому что его запрети-
ли. Нет, все-таки не по жалобе какого-нибудь 
не видевшего его архиепископа Мюнхенско-
го и Регенсбургского Фрица, а по воле извест-
ных своей строгостью обладателей авторских 
прав на пьесы Бертольта Брехта, то есть все-та-
ки под угрозой суда. Кстати, в дни «Театртреф-
фен» в Берлине обсуждали и еще один скан-
дал, связанный с именем легендарного ре-
жиссера Касторфа: накануне было объявлено, 
что по решению учредителей, то есть город-
ских властей, он должен покинуть вот уже чет-
верть века неразрывно связанный с его име-
нем берлинский театр «Фольксбюне». На его 
место назначен нынешний директор извест-
ного лондонского музея «Тейт Модерн» Крис 
Деркон — арт-менеджер, практически не име-
ющий театрального опыта. Правда, смена ин-
тенданта, которую многие считают политиче-
ским жестом — слишком уж откровенно ле-
вым был все эти годы театр «Фольксбюне», 

произведена не в одночасье, грубым мини-
стерским пинком, а цивилизованно и зара-
нее: передача власти случится в 2017 году.

В какой-то степени с будущим лицом 
«Фольксбюне» тоже можно познакомиться на 
нынешнем фестивале: уже известно, что в ко-
манду Криса Деркона войдет и молодой ре-
жиссер Сюзанна Кеннеди, спектакль которой 
«Почему свихнулся господин Р.» попал в десят-
ку лучших немецких постановок по версии 
«Театртреффен». Спектакль поставлен по мо-
тивам одноименного фильма Райнера Верне-
ра Фассбиндера (1970), в котором почти доку-
ментальным языком рассказана история про-
стого служащего, сходящего с ума от монотон-
ности ритуала обыденной жизни и убиваю-
щего свою жену и ребенка.

Спектакль мюнхенского «Каммершпиле» 
не просто не документален, а подчеркнуто 
театрален — впрочем, точно так же его мож-
но назвать и подчеркнуто антитеатральным 
(кстати, многие из своих театральных работ 
Фассбиндер осуществил на сцене мюнхен-
ского «Антитеатра»). Сюзанна Кеннеди словно 
проверяет природу театра, отнимая у испол-
нителей почти все привычные, сами собой 
разумеющиеся на театральной сцене средст-
ва выразительности. Актеры играют в лиша-
ющих их мимики силиконовых масках, у них 
отняты их собственные голоса — реплики 
звучат в записи (причем записаны они люби-
телями), а играющие в спектакле должны син-
хронно открывать рот — и делают это, кстати, 
удивительно точно.

Собственно говоря, и двигаться актерам да-
но не так уж много. Спектакль состоит из че-
реды сцен, разыгрываемых в обшитой вагон-
кой комнате-павильоне, в которой лишь счи-
таные детали помогают менять место дейст-
вия. Экран, на который проецируется все тот 
же интерьер с несколькими вариациями, бес-
страстно скрывает и открывает сцену, на кото-
рой актеры оказываются уже расставлены по-
слушными фигурками — их жесты или счита-
ные передвижения тел напоминают дискрет-
ную пластику героев мультфильмов.

Сюзанна Кеннеди устраивает на сцене па-
рад зомби, выдержать эту бесконечную чере-
ду похожих «кукольных» сцен не так-то про-
сто — вот и не выдерживает герой, даром что 
сам является одним из этих механических 
роботов. Оказывается, что мир заколдован, 
и расколдовать его может только убийство: 
как только господин Р. совершает преступле-
ние, на сцене в финале появляются обычные 
люди, с лицами, голосами и естественной 
пластикой, радующиеся самой возможности 
выйти на подмостки. И только тогда устраша-
ющий, безвоздушный мир рутины, уже к этой 
минуте потерянный, обретает наконец закон-
ченную художественную прелесть.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

От лица обезличенных
Фестиваль «Театртреффен» в Берлине
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Премьер Михайловского театра Иван Васильев  
дебютировал в Barvikha Concert Hall в роли хореографа.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

«Медея» Тителя—Арефь-
ева — метафора средото-
чия психологизма и чело-
вечности в разреженной 
атмосфере теоретическо-
го концептуального театра  
ФОТО ОЛЕГА ЧЕРНОУСА

Британско-австралийский певец и композитор 
Ник Кейв снова собирается на гастроли в Россию. 
25 мая он выступит в «Крокус Сити Холле» в Москве, 
а 26 мая — в петербургском БКЗ «Октябрьский». Ник 
Кейв представит программу, в которую войдут песни 
из альбома «Push The Sky Away» (2013) и лучшие пес-
ни за всю его карьеру. БОРИС БАРАБАНОВ расспро-
сил музыканта о его новом концертном шоу, о кине-
матографических и литературных планах, а также 
о «Музее важного дерьма».

— Год назад в Москве состоялась премьера вашего 
фильма «20 000 дней на Земле». Это был удивитель-
ный эксперимент. Как вы оцениваете фильм сейчас?
— Мне понравилось. Мы все сильно рисковали, снимая 
это кино. Но то, как мы его придумали, сработало.
— Этот фильм — подтверждение тому, что хороших 
песен сегодня мало, музыканту обязательно нужно 
придумывать что-то вокруг них, не так ли?
— Документальные фильмы о музыкантах снимают не 
первый год. Не думаю, что «20 000 дней на Земле» был со-
здан, чтобы сделать более привлекательным наш альбом 
«Push The Sky Away», вы ведь о нем? Но вы правы, сейчас 
идея записи альбома ради записи альбома выглядит ар-
хаичной. Люди не покупают альбомы. И индустрия при-
думывает разные способы заработать. Вот взять интернет. 
Кто-то говорит, что это хорошее дело. А кто-то — что это по-
сланное нам свыше проклятье. И я не знаю, на чьей я сто-
роне. Да, люди ищут способы продавать. Но для меня все 
выглядит так: я сажусь за стол, на котором стоит старая пи-
шущая машинка, и пытаюсь сочинить какую-то вещь. Что 
происходит с ней потом? Я не могу этого контролировать.

— Я имею в виду не только фильм «20 000 дней на Зем-
ле», но и сайт «Музей важного дерьма», который, как 
я понимаю, сделали авторы ленты.
— Да, режиссеры Иэн Форсайт и Джейн Поллард зацепи-
лись за этот образ — вещи, которые не имеют смысла для 
других, но для нас чуть ли не святыни. Такие вещи есть 
у каждого, это и есть важное дерьмо. Мусор для остально-
го мира, но для нас — священный Грааль. И вот благодаря 
этому сайту люди могут показать свое важное дерьмо всем 
на свете. Признаться, я на этом сайте никогда не был. Но 
звучит забавно.
— Что-то вроде социальной сети? 15 минут славы бла-
годаря «важному дерьму»?
— В этом весь смысл интернета, не так ли? Самопромоу-
шен? Интернет подарил многим людям идентификацию, 
которой у них не было, это факт. Может быть, это ложная 
идентификация, но это способ произвести впечатление. 
Может быть, это вредный способ, не знаю. У меня нет ак-
каунта ни в одной социальной сети. У моей группы что-то 
такое есть, но я не эксперт в этой области.
— Я видел имена Иэна и Джейн среди авторов ваших 
роликов под общим названием «Песня гигиениче-
ского пакета». Это ролики на какую-то новую песню, 
новый маленький проект, что это вообще?
— Секундочку, ничего себе «маленький проект»! «Песня 
гигиенического пакета» — это моя новая книга. Моя тре-
тья книга, лучшая, что я написал. Эти ролики — фрагмен-
ты текстов из книги.
— А для кино вы что-то сейчас пишете?
— В данный момент — нет. Несмотря на то что я написал 
несколько сценариев, это по-прежнему не главное заня-
тие для меня. Чего не скажешь о саундтреках! Мы пишем 

музыку для фильмов вместе с моим товарищем Уорреном 
Эллисом. Если вести отсчет от «Предложения», то мы сде-
лали штук двенадцать звуковых дорожек для кино. Так что 
киношники к нам обращаются теперь уже не потому, что 
мы известные ребята из The Bad Seeds, а потому, что у нас 
хорошо получаются саундтреки. Мы к этой работе отно-
симся очень серьезно и всегда открыты новым предложе-
ниям. Так что если кто-то в России снимает радикально же-
стокий хоррор — мы не прочь присоединиться.
— У нас полно хороших сюжетов для хоррора! На афи-
шах вашего нынешнего турне — только ваше имя, 
никаких The Bad Seeds. Чего нам ждать?
— Ну кое-кто из нынешнего состава группы с нами все-та-
ки ездит. Уоррен — обязательно. Томас Уидлер, который 
давно со мной не играл. С бас-гитарой, конечно, Мартин 
Пи Кейси. И парень по имени Ларри Маллинс — за кла-
вишными. Таким маленьким составом мы, несмотря ни 
на что, можем сыграть большинство хитов The Bad Seeds, 
от самых тихих до самых нервных. Хоть сорок песен, если 
нужно. При этом я не пою, сидя за роялем, а стараюсь успе-
вать всюду. Вы удивитесь, когда услышите, какая у нас по-
лучилась версия песни «Higgs Boson Blues». Красота.
— Я слышал, Барри Адамсон вернулся в группу? 
— Ох, что-то мне подсказывает, что он снова ушел. Никог-
да нельзя быть уверенным.
— Я видел сет-листы концертов этого тура. Там много 
новых песен, но вы, кажется, вообще не исполняете 
ничего из альбома «Murder Ballads»?
— Никаких ограничений у нас нет. Если вы думаете, что 
я решил никогда больше не играть «Where The Wild Roses 
Grow», то ошибаетесь. Мне просто не с кем ее петь, если 
в городе нет Кайли.

ГАСТРОЛИ РОК

«Если кто-то в России снимает жестокий хоррор —  
мы не прочь присоединиться!»
Ник Кейв о предстоящих концертах в Москве и Петербурге

Спектакль Сюзанны Кеннеди «Почему свихнулся господин Р.» выдержать не так-то просто  
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Во втором матче полуфинальной серии  
Кубка Стэнли «Нью-Йорк Рейнджерс» 
принимает «Тампа-Бей»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Серебряный душ
Канадцы не дали сборной России защитить титул

Чемпионат мира по хоккею 
в  Чехии, по ходу которого сбор-
ная России сделала очень мно-
гое, чтобы отстоять завоеванный 
в прошлом году в Минске титул, 
завершился для нее болезнен-
ным поражением в финале от 
оказавшейся слишком сильной 
канадской команды — 1:6. Впро-
чем, лучше было проиграть ей так 
сейчас, чем в следующем сезо-
не. В нем российскую сборную 
ждут более важные и престиж-
ные турниры — домашнее миро-
вое первенство и возрожденный 
Кубок мира.

Развязка этого чемпионата мира 
получилась для сборной России очень 
грустной. В финальном матче она бы-
ла смята, растоптана канадцами и рас-
печатала их ворота, лишь когда сопер-
ники, кажется, уже устали забивать,— 
при счете 6:0 в их пользу в заключи-
тельном периоде. После матча хокке-
исты сборной России говорили об од-
ном и том же — об упущенных в нача-
ле встречи шансах, боли от разгрома, 
опустошенности. Некоторые из них 
даже не стали вопреки традициям и 
правилам хорошего тона дожидаться, 
когда на церемонии награждения ис-
полнят канадский гимн, уйдя со льда 
в раздевалку, а в аэропорту прилетев-
шую из Праги команду не встретил 
ни один болельщик: видимо, в России 
посчитали, что те, кто потерпел такое 
поражение, почестей не достойны, 
пусть и возвращаются с медалями.

Между тем какими бы эмоция-
ми ни был окрашен финал чешского 
первенства, его итог едва ли нужно со-
провождать крайними оценками. На 
самом деле это серебро — результат, 
который не стоит ни принижать, ни 
переоценивать.

Принижать его не стоит по той 
причине, что вообще-то в условиях 
выросшего уровня конкуренции в 
мировом хоккее само по себе участие 
в решающем матче абсолютно для лю-
бой сборной — уже достижение: на 
него реально претендует полдюжи-
ны команд. Тем более второе подряд 
участие в решающем матче — такой 
стабильности, как у сборной России, 
пропустившей за минувшие девять 
лет полуфинал мирового первенства 
лишь раз и пять раз за это время про-
ходившей дальше него, вообще, нет 
ни у кого из конкурентов, в том числе 
канадцев (см. справку).

При этом ждать, что в Чехии она 
повторит прошлогодний «золотой» 
марш Минска и снова доберется до 
титула без единого срыва, было на-
ивно. Белорусский чемпионат состо-
ялся вскоре после Олимпиады в Со-
чи, и соперники отправили на не-

го, как отправляют на любой посто-
лимпийский, слегка теряющийся 
на фоне главного хоккейного собы-
тия сезона, команды, собранные от-
части по «остаточному принципу». В 
Чехии ситуация была совсем иной. 
И те же канадцы, например, уком-
плектовались с явным прицелом на 
золото. Мощнее минских были заяв-
ки и остальных фаворитов — чеш-
ская, шведская, финская. В этой си-
туации три допущенных сборной 
России осечки (проигрыши на груп-
повом этапе американцам и по бул-
литам финнам плюс финальный раз-
гром) — статистика, скажем так, удо-
боваримая. Особенно учитывая ка-
дровые проблемы, с которыми она 
столкнулась. Из-за травм ее не смо-
гли усилить Александр Радулов с 
Павлом Дацюком. Уже на старте тур-
нира выбыли из строя Евгений Би-
рюков с Данисом Зариповым. С по-
вреждениями разной степени тяже-
сти выступала на турнире еще целая 
группа российских игроков — Евге-
ний Дадонов, Вадим Шипачев, Ар-
тем Анисимов, Евгений Малкин. А 

лидер Александр Овечкин прибыл в 
Чехию только к полуфиналу, не имея 
времени на полноценную акклима-
тизацию.

«Хороший вариант»,— сказал про 
это серебро главный тренер сборной 
России Олег Знарок. И такой спокой-
ный комментарий выглядел как раз 
адекватным, потому что завышать 
стоимость этого серебра, поддаваясь 
соблазну и вспоминая о несчастли-
вых для сборной России обстоятельст-
вах и акцентируя внимание на них,— 
возможно, еще более неправильно.

Несмотря на кадровые беды, сбор-
ная России снова выступала на чем-
пионате мира в составе, довольно по-
хожем на тот, что условно можно на-
звать «олимпийским», то есть абсо-
лютно оптимальном на данный кон-
кретный момент. С Евгением Малки-
ным, Александром Овечкиным, Иль-
ей Ковальчуком, Владимиром Тара-
сенко, с феноменально сыгравшим 
в полуфинале и некоторое время вы-
ручавшим в финале голкипером Сер-
геем Бобровским, с ведущей тройкой 
свежего обладателя Кубка Гагарина 

СКА этот состав соответствовал олим-
пийскому даже не на 50%, а пример-
но на три четверти.

Но вот оппоненты, даже укрепив-
шись, от олимпийских версий были 
в действительности далеки. Исклю-
чением здесь были разве что чехи. 
Сборная Швеции, которую россияне 
одолели в четвертьфинале, не захоте-
ла или не смогла воспользоваться по-
мощью шестерых своих лучших бом-
бардиров из регулярного чемпиона-
та НХЛ, выдающегося голкипера Хен-
рика Лундквиста и еще трех-четырех 
железных кандидатов на попадание 
в заявку. Сборная США, обыгранная 
прошлогодними чемпионами в по-
луфинале, а потом взявшая бронзу, 
отправила в Чехию что-то вроде «мо-
лодежки» — команду скорее на пер-
спективу. Сборная Канады, которая 
уже именами производила впечат-
ление, привлекла всего-то четырех 
участников триумфальной для себя 
сочинской Олимпиады, включая ис-
полнявшего на ней роль третьего, ре-
зервного, и на площадку не выходив-
шего голкипера Майка Смита. Дома у 
нее осталась целая россыпь звезд. Но 
и без них канадцы внешне легко вы-
дали безупречный, сплошь из уверен-
ных побед в основное время чемпио-
нат, а в финале с наиболее принципи-
альными противниками имели по-
давляющее преимущество.

И забывать о таких нюансах, не 
извлекать из чешских осечек уроки, 
причем срочно,— точно преступно. 
Какой бы обидной и грустной ни бы-
ла развязка чешского чемпионата, 
эта боль — сущая ерунда в сравнении 

с той, что светит российским хоккеи-
стам и болельщикам в следующем се-
зоне. В нем их ждут два соревнования, 
куда более сложных и важных, чем за-
вершившееся в Праге. В мае следую-
щего года в Москве и Санкт-Петербур-
ге состоится чемпионат мира, на ко-
тором хозяевам придется играть под 
страшным психологическом давле-
нием и на котором серебро уже на-
верняка будет приравнено фактиче-
ски к краху. А в сентябре пройдет воз-

рожденный Кубок мира. На нем, как 
и на Олимпийских играх, сборной 
России будут противостоять уже не 
полуоптимальные, а совершенно оп-
тимальные шведский, финский, аме-
риканский и канадский составы. От-
правляться на эти турниры, не доба-
вив в минско-чешский багаж какие-то 
новые ингредиенты,— гарантия того, 
что все завершится намного хуже, чем 
завершилось в Чехии.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Динамовцы полегли под «Уралом»
Бело-голубые проиграли очередному аутсайдеру

Вчера матчем между «Уралом» 
и «Динамо» завершился 28-й 
тур чемпионата России. Бело-
голубые, ведущие борьбу за по-
падание в еврокубки, получили 
очередной весьма болезненный 
удар по репутации: они уступи-
ли 1:2, но могли проиграть го-
раздо крупнее, если бы герой 
встречи и автор победного гола 
Федор Смолов использовал все 
свои роскошные моменты.

Финишный отрезок сезона не 
предвещал для динамовцев бед. 
Наоборот, он сулил им приятные 
встречи с середняками и аутсайде-
рами, в матчах с которыми можно 
было укрепить позиции в борьбе 
за еврокубки. Казалось, все испыта-
ния уже позади, и окно в Лигу Ев-
ропы открыто настежь. Однако не-
ожиданно у динамовцев случился 
затяжной спад, который по време-
ни совпал с разбирательством UEFA 
по поводу серьезного несоответст-
вия московского клуба принципам 
финансового fair play (см. 

”
Ъ“ от 

27 апреля). Самое суровое наказа-
ние, которое может грозить «Дина-

мо»,— исключение из еврокубков 
на следующий сезон. На этом фоне 
бело-голубые из последних шести 
матчей выиграли только один и по-

чти выпали из еврокубковой зоны. 
Вчерашнее поражение от «Урала» 
положение только усугубило.

Впрочем, сам матч поначалу скла-
дывался для динамовцев многообе-
щающе. Он начался с их размаши-
стых фланговых атак, вдохновите-
лем которых был Балаж Джуджак. 
Венгерский хавбек вырезал удоб-
нейшие передачи в штрафную, кото-
рыми могли воспользоваться Алек-
сей Ионов и Александр Кокорин. 
Первый чуть неудачно подработал 
мяч себе на ход и загубил выгодный 
момент, а капитан «Динамо» угодил 
в штангу. Москвичи весьма компакт-
но действовали и в середине поля, 
обрывая вылазки уральцев, а, кро-
ме того, опорные хавбеки обеспе-
чивали атакам бело-голубых второй 
темп. Именно благодаря выигранно-
му подбору у чужой штрафной дина-
мовцы и открыли счет: Матье Валь-
буэна проскользнул по левому флан-
гу и прострелил в штрафную, где за-
щитники помешали пробить актив-
ному Балажу Джуджаку, но мяч подо-
брал Роман Зобнин и замечательно 
закрутил в дальний угол.

Однако даже забитый гол не по-
зволял динамовцам чувствовать 
себя спокойно. Несмотря на бо-
друю игру в атаке, в обороне мо-
сковский клуб выглядел крайне 
уязвимо. Из-за травм Кристофера 
Самбы и Бориса Ротенберга Ста-
ниславу Черчесову пришлось пе-
рекраивать линию обороны, где 
справа действовал формально ле-
вый защитник Александер Бютт-
нер. А еще по ходу первого тай-
ма тренер «Динамо» был вынуж-
ден менять Томаша Губочана, по-
лучившего травму. Вместе него 
в центр обороны вышел дублер 
Егор Данилкин.

Защита «Динамо» дрожала и 
прогибалась под резкими выпада-
ми юркой группы атаки «Урала», в 
которой заводилой выглядел Фе-
дор Смолов. Формально этот мо-
лодой нападающий принадле-
жит «Динамо», а в «Урале» находит-
ся в аренде, однако контракт с бе-
ло-голубыми у него истекает этим 
летом, а подписывать новое со-
глашение Смолов не собирается. 
Если бы нападающий действовал 

чуть более эффективно, то вполне 
бы мог сделать покер, причем по-
зиции для ударов у него были од-
на лучше другой. Он беспрепятст-
венно бил и с линии штрафной, и 
с одиннадцатиметровой отметки, 
и попадал в штангу, и не забивал в 
пустые ворота. До самой концовки 
матча самым полезным действием 
Смолова был роскошный голевой 
пас на Херсона Асеведо, сравняв-
шего счет. Однако на последних 
минутах Смолов отличился и сам, 
в сложнейшем акробатическом 
прыжке переправив мяч в ворота 
после скидки Владимира Хозина.

Именно после этого пораже-
ния «Динамо» лишилось даже тео-
ретических шансов на серебро или 
бронзу — за них поборются ЦСКА 
и «Краснодар». Но гораздо серьез-
нее то, что бело-голубые постави-
ли под удар «Рубина» свое четвер-
тое место — последнее, которое да-
ет право сыграть в еврокубках. За 
два тура до конца первенства от ка-
занцев бело-голубых отделяет все-
го одно очко.

Петр Кузнецов

28-й тур
«Урал»—«Динамо» 2:1
Асеведо, 42; Смолов, 87 — Зобнин, 34

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 19 7 2 57:16 64

2. ЦСКА 18 2 8 63:26 56

3. «Краснодар» 16 8 4 49:25 56

4. «Динамо» 14 6 8 50:33 48

5. «Рубин» 13 8 7 38:29 47

6. «Спартак» 12 7 9 38:37 43

7. «Локомотив» 11 9 8 30:23 42

8. «Терек» 10 7 11 29:26 37

9. «Мордовия» 10 5 13 21:41 35

10. «Кубань» 7 11 10 26:34 32

11. «Амкар» 7 7 14 21:39 28

12. «Ростов» 7 7 14 25:48 28

13. «Урал» 8 3 17 27:40 27

14. «Уфа» 6 9 13 23:37 27

15. «Арсенал» 7 3 18 17:39 24

16. «Торпедо» 4 11 13 23:44 23

«Зенит» гарантировал себе звание чемпиона.

К О Н Т Е К С Т С Б О Р Н О Й  Р О С С И И  У Г Р О Ж А Ю Т  С А Н К Ц И Я М И

Международная федерация хоккея (IIHF) не принимает поведение хоккеистов сборной 
России после финала чемпионата мира в Чехии и обсудит возможные санкции по отношению 
к Федерации хоккея России (ФХР) во вторник, заявил глава IIHF Рене Фазель. Игроки сбор-
ной России после награждения покинули лед, не дожидаясь исполнения гимна Канады.

«Прежде всего, я хотел бы сказать, что это неприемлемо. Это проявление неуважения к ко-
манде-сопернику,— сказал господин Фазель.— Я был очень расстроен этим фактом. Это идет 
вразрез с правилами fair play, это неуважение к нашей игре. Я не принимаю такого поведения. 
Я очень уважаю Россию и российский хоккей, и мне было очень трудно наблюдать за таким 
поведением. Я возвращаюсь в офис завтра, мы обсудим эту ситуацию и однозначно применим 
какие-то санкции (по отношению к Федерации хоккея России.— ”Ъ“). Мы посмотрим, что мож-
но сделать, я лично прослежу за тем, чтобы они были применены. Мы только можем следовать 
своим правилам, так что нужно смотреть регламент. Затем мы вернемся к вопросу, почему 
такое произошло, и мы должны найти ответственных за это людей».

Что касается регламента IIHF, то он не предусматривает наказания за непрослушивание 
гимна другой страны. В ходе послематчевой церемонии должен прозвучать гимн страны, 
победившей в матче, а хоккеисты должны снять шлемы. Также игроки команд должны об-
меняться рукопожатиями с соперниками и арбитрами. При этом не указывается, должна ли 
проигравшая команда слушать гимн. Требования относительно снятых шлемов и рукопожа-
тий были соблюдены игроками сборной России после матча с канадцами.

По словам президента Федерации хоккея России (ФХР) Владислава Третьяка, уход 
российских игроков со льда до исполнения канадского гимна после финала чемпионата мира 
стал следствием неразберихи. «Наша команда поздравила канадцев с победой, пожала им 
руки. Сборная России уважает команду Канады, которая достойно играла и заслуженно одер-
жала победу. Как правило, организаторы соревнований контролируют подобные церемонии, 
а в этот раз произошла небольшая неразбериха»,— цитирует Владислава Третьяка официаль-
ный сайт ФХР. «Р-Спорт»

Хоккейная иерархия
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З С Б Всего

Канада — — 2 1 — 2 2 1 — — — — — 1 — 1 1 1 2 — — 1 2 2 1 — — — — 1 — 1 10 6 0 16

Чехия — 3 — — 3 1 — 3 1 3 1 1 1 — — — — 3 1 3 2 — — — — 1 3 3 — — — — 7 1 8 16

Швеция 1 2 1 3 2 — 3 2 — 1 3 — 3 — 3 2 2 — — 1 1 — — 3 — 3 2 — 1 2 3 — 6 7 8 21

Россия — 1 — — — — 3 — 2 — — — — 3 2 — — — 3 — — 3 1 1 — 2 — 1 — — 1 2 5 4 4 13

Финляндия 2 — 3 2 1 — — — 3 2 2 3 2 — — — — 2 — 2 3 2 3 — 3 — 1 — — 3 2 — 2 9 6 17

США — — — — — 3 1 — — — — — — 2 — — 3 3 — — — — — — 2 — — — 3 — — 3 1 2 5 8

Словакия — — — — — — — — — — — 2 — — 1 3 — — — — — — — — — — — 2 — — — — 1 2 1 4

ЧМ — чемпионат мира; ОИ — Олимпийские игры; КМ — Кубок мира.

Золотая медаль, завоеванная канадцами на чешском чемпионате мира, стала 
для них юбилейной — 25-й на мировых первенствах. По этому показателю они 
уступают только совокупном результату сборных СССР и России — 27 золотых 
медалей. На самом деле таким образом вести медальный подсчет нелогично, 
поскольку в 90-е годы прошлого века хоккейный мир претерпел слишком 
существенные метаморфозы. Перестали существовать СССР и ЧССР, и иденти-
фицировать, скажем, чешскую сборную с чехословацкой точно было бы глупо, 

учитывая словацкие успехи. Принимая во внимание громадный отток игроков 
в НХЛ, европейские сборные, раньше имевшие некоторое преимущество за 
счет сыгранности перед североамериканскими, его потеряли. А те изменили 
свое отношение к турнирам под эгидой Международной федерации хоккея 
и присылают на них команды сильнее, чем прежде. В Олимпиадах же с 1998 го-
да вообще участвуют хоккеисты из НХЛ. Наконец, новым стал формат турниров. 
Определяя хоккейную иерархию «новой эпохи», за точку отсчета лучше всего 

брать чемпионат мира 1992 года. Это был дебют сборной России (чешский со-
стоялся годом позже, и бронзу, добытую в 1992-м сборной ЧССР, в послужной 
список Чехии записывать нельзя, поскольку в составе последней чехословацкой 
команды выступали и словаки). И это было первое мировое первенство, медали 
в котором разыгрывались по системе play-off. 

В приведенной ниже таблице учтены медали, завоеванные, начиная с того 
чемпионата мира, топовыми сборными на трех крупнейших турнирах — чемпи-

онатах мира, Олимпийских играх и Кубках мира (в последних матчей за бронзу 
не существует, поэтому третье место отдано обоим неудачникам полуфина-
лов). Впрочем, и по такой системе получается, что чешское золото для Канады 
было юбилейным — десятым. В этой «новой эпохе» она довольно крепко 
удерживает звание хоккейного лидера. Россия же благодаря успехам на 
чемпионатах мира на стыке прошлого и нынешнего десятилетий подобралась 
вплотную к первой тройке.

У главного тренера сборной России Олега Знарка получилось второй раз подряд 
вывести ее в финал чемпионата мира, но не получилось второй раз подряд  
его  выиграть: канадцы оказались слишком сильны   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Евролига. «Финал четырех» в Мадриде
Финал. «Реал» (Испания)—«Олимпиакос» (Греция) 78:59.

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 13 845 очков. 2 (2). Роджер 
Федерер (Швейцария) — 9235. 3 (3). Энди Маррей (Великоб-
ритания) — 7040. 4 (5). Томаш Бердых (Чехия) — 5230. 5 (6). 
Кеи Нисикори (Япония) — 5220. 6 (4). Милош Раонич (Канада) — 
4800. 7 (7). Рафаэль Надаль — 4570. 8 (8). Давид Феррер (оба — 
Испания) — 4490. 9 (9). Станислас Вавринка (Швейцария) — 
3845. 10 (10). Марин Чилич (Хорватия) — 3325. 11 (11). Григор 
Димитров (Болгария) — 2760. 12 (13). Фелисиано Лопес (Испа-
ния) — 2280. 13 (12). Жиль Симон — 2255. 14 (15). Гаэль Мон-
фис — 2065.15 (14). Жо-Вильфрид Тсонга (все — Франция) — 
2045. 16 (16). Кевин Андерсон (ЮАР) — 1970. 17 (17). Джон Ис-
нер (США) — 1935. 18 (20). Давид Гоффен (Бельгия) — 1835. 19 
(18). Томми Робредо — 1755. 20 (19). Роберто Баутиста (оба — 
Испания) — 1750... 70 (61). Михаил Южный — 700... 76 (82). 
Теймураз Габашвили (оба — Россия) — 677.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 9361 очко. 2 (3). Мария Шара-
пова (Россия) — 7710. 3 (2). Симона Халеп (Румыния) — 7360. 
4 (4). Петра Квитова (Чехия) — 6670. 5 (5). Каролина Возняцки 
(Дания) — 4940. 6 (6). Эжени Бушар (Канада) — 4167. 7 (7). Ана 
Иванович (Сербия) — 3655. 8 (10). Карла Суарес Наварро (Ис-
пания) — 3645. 9 (8). Екатерина Макарова (Россия) — 3510. 
10 (9). Андреа Петкович — 3315. 11 (11). Ангелика Кербер (обе 
— Германия) — 3230. 12 (12). Каролина Плишкова — 3085. 13 
(14). Луция Шафаржова (обе — Чехия) — 2995. 14 (13). Агнеш-
ка Радваньска (Польша) — 2885. 15 (16). Винус Уильямс — 2646. 
16 (17). Мэдисон Кис (обе — США) — 2325. 17 (15). Сара Эрра-
ни (Италия) — 2140. 18 (18). Светлана Кузнецова (Россия) — 
2118. 19 (19). Элина Свитолина (Украина) — 2095. 20 (22). Са-
бина Лисицки (Германия) — 2076.... 38 (39). Анастасия Пав-
люченкова — 1261... 45 (78). Дарья Гаврилова — 1106... 89 
(93). Виталия Дьяченко — 657... 91 (95). Евгения Родина— 
654. 95 (91). Елена Веснина (все — Россия) — 629.
В скобках — позиция на предыдущей неделе.
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